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Интересно, много ли еще своих зако-
нов, принятых за четыре года пребы-
вания на Охотном ряду, намерены от-

менить или отсрочить депутаты нынешнего
состава Государственной думы? Ведь до
выборов 7 декабря рукой подать. И все
меньше дней, чтобы дезавуировать все те
документы, которые по той или иной причи-
не не вызывают у избирателей энтузиазма.

Кампанию по пересмотру законов мудро
решили начать с принятого еще в апреле про-
шлого года противного сердцу десятков мил-
лионов россиян Закона «Об обязательном
страховании гражданской ответственности
автовладельцев». Он начал работать с 1 июля
2003 года, а с 1 января 2004 года ГИБДД бу-
дет штрафовать водителей за отсутствие у
них страхового полиса. Но вот на минувшей
неделе Госдума неожиданно для всех поста-
новила перенести на один год дату вступле-
ния в силу этого закона. Ну не абсурд ли:
ведь речь идет об уже действующем законе?

Рты от удивления раскрылись у всех - у
автовладельцев, у инспекторов ГАИ, у стра-
ховщиков... И только циничные политологи
лукаво улыбались, усмотрев в маневре
думцев дешевый популистский трюк.

Судите сами, поправка об отсрочке закона
принята лишь в первом чтении, так что закон
продолжает действовать и его надо выпол-
нять. Дойдут ли руки у парламентариев до
второго и третьего чтений? К тому же согла-
сится ли с этими изменениями Совет Федера-
ции и подпишет ли поправку президент -
большой вопрос.

Но оставлю ироничный тон. Дело-то нешу-
точное: подчиняясь первоначальной редак-
ции закона, уже пять миллионов россиян при-
нудительно застраховали свои машины на
сумму 250 миллионов долларов. Вот и я лич-
но потратил в августе без малого четыре ты-
сячи рублей. А всего-то застраховал 10-лет-
нюю «четверку».

Теперь мне и всем остальным законопос-
лушным гражданам намекнули: ребята, вы
поторопились. А что дальше? Страховщики
заявляют, что, даже если поправку узаконят,
денег они никому не вернут, ибо 30 процентов
от «автогражданки» они уже пустили «на раз-
витие бизнеса». Да и автомобилистам - и тем,
кто платил, и воздержавшимся - мало что яс-
но в этом невнятном сигнале Госдумы: закон
вроде бы есть, но с какой-то червоточинкой.

Метания депутатов в вопросе «автогра-
жданки» позволяют и нам со своей сторо-
ны намекнуть парламентариям: ну а на-
сколько продуманы остальные ваши зако-
ны и стоит ли их уважать?
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Георгий СИТНИКОВ,
советник районного собрания
муниципального образования
«Ярославский»:
- В Швеции существует такая поговорка:
плох тот швед, который не участвует в
четырех общественных объединениях,
занимающихся непосредственно жи-
лищно-коммунальным хозяйством. И
мне кажется, самое главное, чему мы
должны поучиться, - налаживать диа-
лог между властями и жителями. Пер-
вые должны понимать, что житель для
них прежде всего информатор. А пос-
ледние - бережней относиться к тому,
что для них сделано. 

Вадим СЮРТУКОВ,
строитель:
- Взять хотя бы те же кровли, вопрос о
которых у нас в столице встает каждый
сезон. После введения системы TQM -
полного контроля качества - законода-
тельство США намного повысило от-
ветственность за качество работ как
производителя материалов, так и под-
рядчика, что привело к появлению са-

мых длительных гарантий на кровли -
до тридцати лет. Разнообразию кро-
вельных материалов, представленных
на американском рынке, мы можем
только позавидовать. А интересы кро-
вельщиков защищает национальная ас-
социация, объединяющая тысячи про-
изводителей работ. Хорошо бы нам ор-
ганизовать такой же серьезный подход
к каждому направлению работы ЖКХ.

Иван ДРОЗДОВ,
предприниматель:
- Стоило бы соизмерять качество предо-
ставляемых услуг и деньги, которые за
них требуют. Между прочим, как пока-
зывает богатый зарубежный опыт,  сто-
процентной оплаты услуг жилищно-
коммунального хозяйства нет нигде. Да-
же в США население оплачивает 86,7
процента стоимости услуг водоснабже-
ния, 94,8 процента  энергообеспечения,
99,5 процента  газоснабжения, а  расхо-
ды на обслуживание парков покрывают-
ся населением лишь на 20 процентов. У

нас еще очень многие жалуются на во-
доснабжение, отопление и другие услу-
ги, но платить за них приходится совсем
немаленькие суммы.

Татьяна БЕСТАЕВА,
актриса:
- Когда мы были на гастролях в Атланте,
то я увидела в окно нечто и от восторга
и изумления закричала: «Смотрите, они
улицу пылесосят!» Удивительно, что, ко-
гда мы выходили во двор в шлепанцах,
ноги были чистые, как после душа...

Андрей ШЕРЕМЕТ,
предприниматель:
- Каждый раз, приезжая в Польшу, я
удивляюсь обилию цветов, которыми
окружают себя горожане. В Варшаве,
например, большинство балконов пре-
вратились в настоящие цветники. Ра-
дуют глаз и палисадники у жилых мно-
гоэтажек. Ухаживают за всей этой кра-
сотой жильцы первых этажей, кото-
рым и передается земля под окнами.

У нас в Москве в последние годы на
улицах появилось много цветов.
Только это не жильцы стараются, а
озеленители.

Виктор КОЗЛОВ,
префект Северо-Западного 
округа:
- Когда я был в Европе, то обратил вни-
мание, как там хорошо организовано
взаимодействие городских властей и
местного самоуправления. Во-первых,
очень четко разграничены обязанности
городских и местных властей, и они
никогда не вмешиваются в сферы вли-
яния друг друга. Во-вторых, любые от-
ношения между ними регулируются
законами, которым, между прочим,
уже более ста лет. Вот простой пример.
Как-то в Амстердаме надо было срочно
расширить улицу. Я ушам не поверил,
когда узнал, что все работы провели за
одну ночь. У нас такой процесс растя-
нули бы на месяцы из-за многочислен-
ных разбирательств с жителями.

КАКОЙ ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ ВЫ 
МОГЛИ БЫ РЕКОМЕНДОВАТЬ 
НАШИМ КОММУНАЛЬНЫМ СЛУЖБАМ?

БЛИЦОПРОС

ПО РАСПИСАНИЮ - НА ЗИМНЕЕ ВРЕМЯ. В 3
часа ночи 26 октября 2003 года переводом
стрелок на 1 час назад состоится переход
времени на зимнее «расписание». Об этом в
субботу, 18 октября, сообщил Госстандарт
России.

ДНИ ОЗЕЛЕНЕНИЯ. Более 500 школьников
ЦАО в среду, 15 октября, приняли участие в
осенних озеленительных работах на террито-
рии округа, организованных его префекту-
рой. Работы проходили также в последую-
щие дни - 16 и 17 октября.

РТС БУДЕТ БОЛЬШЕ. Инвестиционная про-
грамма Москвы на 2004 год предусматривает
строительство новых районных тепловых
станций (РТС) вместе с энергетическими
блоками. На их строительство будет направ-
лено свыше 4,5 миллиона рублей. Об этом в
среду, 15 октября, сообщил заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы Юрий Росляк.
Это одна из мер, которые намечено предпри-
нять для повышения эффективности город-
ского энергообеспечивающего комплекса.

МОНОРЕЛЬС ПРИНИМАЕТ ПАССАЖИРОВ. В
пятницу, 17 октября, состоялась первая
пробная поездка нового вида городского
транспорта - монорельсовой дороги. Ее пас-
сажиры - инженеры, конструкторы и строи-
тели монорельса - прокатились в этот день
по сокращенному маршруту ВВЦ - Останки-
но. Пробный поезд из 6 вагонов проследовал
над землей на высоте 7 метров над привыч-
ным московским трамваем, курсирующим в
районе ВДНХ. Обычных пассажиров моно-
рельсовая дорога примет с нового года.

ЮБИЛЕЙ СТАРЕЙШЕГО ЗАВОДА. В среду,
15 октября, день рождения, причем не про-
стой, а юбилейный, отметило крупнейшее
металлургическое предприятие столицы -
завод «Серп и молот». Ему исполнилось
120 лет. Это старейшее предприятие тяже-
лой промышленности было основано из-
вестным предпринимателем Гужоном в
1883 году на окраине тогдашней Москвы за
Рогожской заставой. За эти годы предпри-
ятие превратилось в одно из крупнейших
металлургических производств не только
России, но и мира.
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Вы видели дома в цветочек, с разноцветны-
ми рамами и цветными стеклами? А дома
с круглыми окнами-иллюминаторами или

конусообразной формы, похожие то ли на ко-
рабль, то ли на летающий объект? Кто знает,
может быть, это окна будущего. Во всяком слу-
чае именно так выглядят московские окна гла-
зами детей.

Идея конкурса «Московские окна» принадле-
жит преподавателю Центра эстетического вос-
питания детей Татьяне Курочкиной. Началось
все с того, что на День города Татьяна Викто-
ровна предложила всем желающим юным моск-
вичам, используя нехитрые материалы в виде

коробок, ткани, цветной бумаги, фломастеров,
гуаши и карандашей, стать дизайнерами окон.
Причем на все про все отводилось не больше 15
минут.

Интересно, что сначала в длинной очереди к
столам со «стройматериалами» были одни дев-
чонки. Одна из них вырезала в коробках окош-
ки разной формы, сложила их в виде трапеции
и сказала:

- Скучно всю жизнь смотреть в одни и те же
окна. Ведь их можно делать разными, сборны-
ми. Один год - с одним окном, другой - с другим.

«МС» - Интерфакс 
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ЧЕМ ВЫШЕ УРОВЕНЬ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ,
ТЕМ БОЛЬШЕ ОТХОДОВ. И ЧЕМ ЛУЧШЕ
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЭТИ ОТХОДЫ, 
ТЕМ... ВЫШЕ БУДЕТ УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (48), 22 - 28 октября 2003

-Цифры я взяла
из вашей кни-
ги, Леонид

Григорьевич. И ужас-
нулась. Никогда над
этим не задумыва-
лась раньше, впро-
чем, как и большинст-
во людей. А тут пред-
ставила Москву ги-
гантским живым орга-
низмом, к которому
по всем дорогам фу-
ры везут ежедневно
продукты и промтова-
ры, город все это «пе-
режевывает» и - «вы-
плевывает» горы му-
сора, которые не за-
метны только потому,
что беспрерывно
сжигаются или выво-
зятся за окраины.

- Проблема, конечно,
общепланетарная .
Цифры, которые вы
привели, характеризу-
ют современную инду-
стриальную экономи-
ку, которая потребляет
огромное количество
ресурсов. И если их пересчитать на
человека, то действительно ужаса-
ешься. Но бытовых отходов намно-
го меньше. Количество накоплен-
ного мусора косвенно характеризу-
ет уровень жизни. Чем выше уро-
вень - тем больше отходов. В США,
например, их количество от одного
человека доходит до 900 килограм-
мов в год. У нас - 262. Разница
большая потому, что там очень
много упаковки используют, а по-
том выбрасывают.

- Выходит, в месяц я выбрасы-
ваю примерно 22 килограмма му-
сора. И мне это обходится в 9 руб-
лей 60 копеек. За что я плачу кон-
кретно?

- За вывоз мусора от вашего дома
и захоронение его на полигоне.

- И на это моих денег хватает?
- Хватает. Потому что работа му-

соросортировок, перегрузочных
станций и мусоросжигательных за-
водов оплачивается из бюджета. И
вывоз крупногабаритного мусора от
жильцов полностью оплачивает го-
род. Правда, расходы на вывоз бы-
тового мусора в разных округах не
одинаковы, так как расстояние от
мусорного бака до завода или поли-
гона разное. В Южном АО, напри-
мер, это 9 - 13 километров, а в За-
падном среднее расстояние больше
60 километров. Но во всех округах
жители платят одинаково. Поэтому
в одном округе образуется избыток,
а в другом - дефицит «мусорных»
средств.

- Теперь я понимаю, почему об-
суждается вопрос: не перевести
ли проблему вывоза мусора толь-
ко на уровень префектур? Неко-
торым это выгодно.

- Но как на уровне префектуры
организовать доходный вывоз мусо-
ра, если полигон находится на тер-
ритории области? Сегодня он близ-
ко, а завтра закроется. У вас может
быть прекрасная программа, но вы-
возить мусор просто некуда. А дале-
ко возить - транспорта не хватает.

В цивилизованных странах сис-
тема вывоза и переработки отхо-
дов централизована. Почему? По-
тому что проблема твердых быто-
вых отходов - комплексная и каса-

ется вопросов экономических, тех-
нических и экологических. Центра-
лизация, конечно, сужает рыноч-
ные отношения и не ограничивает-
ся только минимизацией затрат. Но
даже в условиях большого количе-
ства антимонопольных законов на
Западе мусорные дела, как прави-
ло, монопольные. И программы са-
нитарной очистки в малых странах,
как Бельгия или Голландия, пишут-
ся не отдельно для крупных горо-
дов, а для всей страны. Потому что
это государственная проблема. И у
нас эта проблема выходит за рамки
кольцевой автодороги - мы же не

можем существовать без полиго-
нов на территории области.

- Не зря считают некоторые, что
при советской власти была более
четкая и безопасная система вы-
воза мусора.

- Тогда была абсолютно централи-
зованная система управления:
предприятия, которые вывозили му-
сор, и полигоны, его принимавшие,
входили в систему Главмосдорупра-
вления. В Москве, допустим, было
33 района и соответственно - 33 ав-
тобазы мусоровозов. Базы имели
двойное подчинение - району и
Главмосдоруправлению. Но все это
в прошлом. А сегодня мусор выво-
зят 80 предприятий, из них 80 про-
центов - частные фирмы. И руково-
дит ими в основном выгода, при-
быль.

- А как их можно контролиро-
вать?

- Посредством договора.
- Но если водителю согласно

договору нужно ехать до полиго-
на километров 80, он ведь может
сбросить мусор и на ближайшей
опушке леса.

- Вы хотите, чтобы я это подтвер-
дил?

- Да не надо, это и так видно,
стоит только в лес зайти. Меня
волнует: как с этим бороться?
Есть какие-то устрашающие
штрафы?

- Штрафы-то прописаны на бума-
ге. Но вначале надо найти виновни-
ка. Сегодня этим занимается эколо-
гическая милиция. Однако лучший
контролер - создание условий, при
которых невыгодно воровать.

- Какое же это воровство?
- Самое обычное - взял деньги за

услугу, которую не выполнил до кон-
ца, не довез мусор до полигона. Как
правило, на несанкционированных
свалках лежит так называемый ком-
мерческий мусор - от фирм, пред-
приятий. Вывоз бытовых отходов от
населения контролируется лучше.

ДЕЗ заключает сегодня два догово-
ра: один - с транспортной организа-
цией, второй - с полигоном или му-
соросжигательным заводом. Пере-
возчик получает деньги только пос-
ле того, как привозит в ДЕЗ под-
тверждение, что мусор выгрузил.
Есть обратная связь.

- И такой контроль всегда был?
- Нет, примерно с 98-го года. А до

того перевозчик заключал договор
на прием мусора сам и с кем хотел.
Сегодня ДЕЗ заинтересован в том,
чтобы не платить лишнее. Такая си-
стема не идеальна, конечно, но дос-
таточно продуманна.

Многие коммерческие организа-
ции вывозят свой мусор через
ДЕЗы, заключают с ними договор. И
наличие этих договоров проверяет
административно-техническая ин-
спекция. Неподконтрольных контор
или фирм почти нет. Поэтому в пос-
леднее время и стихийных свалок
стало меньше. До той чистоты, что
на Западе, нам еще далеко. Но мы к
этому стремимся. В будущем поли-
гонных захоронений мусора не
должно быть вообще. В Австрии, на-
пример, с 2005 года все полигоны
закрываются. Да и нам уже очень
трудно открывать новые. Москве
принадлежат только два полигона,
остальные - области. Очень много
сегодня коммерческих полигонов, но
мусор от жилых домов туда не сво-
зится.

- Мусоросжигательные заводы
выбрасывают вредный диоксин -
тоже ведь проблема.

- На самом деле про-
блема диоксина не-
сколько утрируется. Я
могу это утверждать на
собственном опыте, по-
тому что на мусоросжи-
гательном заводе 10
лет отработал - рядом с
дымом. Проблема есть,
конечно, и она должна решаться.
Существуют западные стандарты, и
мы этих норм по выбросам придер-
живаемся.

- Сейчас в Москве сколько му-
соросжигательных заводов?

- Три. И будем реконструировать
один действующий, строить но-
вые... Это дело непростое и очень
дорогостоящее, надо привлекать
инвесторов.

- А сколько надо заводов, что-
бы Москва могла обойтись без
мусорных полигонов?

- Количество зависит от их мощ-
ности. За год бытовых отходов от
населения Москвы собирается при-
мерно 2,1 миллиона тонн (без круп-

ногабаритного мусора). Если мы
будем иметь  мусоросжигательных
мощностей миллиона на полтора -
это почти достаточно. Я считаю,
программа максимум: построить
два завода мощностью по 300 ты-
сяч тонн в год и реконструировать
имеющиеся.

- И есть желающие записаться
в инвесторы?

- Мы имеем предложения от ка-
надской, чешской, немецкой, авст-
рийской, американской, француз-
ской и других фирм. Они готовы
прийти на наш рынок со своими
деньгами. Лет 10 назад я бы не по-

верил в это. Но действительно инве-
сторов привлекают беспрерывность
поступления мусора и наша тариф-
ная политика. На сегодня мы пока
что ведем речь о реконструкции 3-го
мусоросжигательного завода. Объя-
влен тендер. Участники  предлагают
свои технические идеи. А город по-
том будет рассматривать и выби-
рать наиболее подходящий для себя
вариант.

- Сжигать можно абсолютно
весь мусор?

- Загрузить-то в печь можно все,
но сжигать нужно только то, что го-
рит. Пищевые отходы, банки метал-
лические, стекло сжигать нецелесо-
образно - все это увеличивает коли-
чество шлака, для которого тоже на-
до искать полигон, чтобы захоро-
нить. Чем больше мы пытаемся сни-
зить объем отходов, тем глубже вле-
заем в сложные технические проб-

лемы. Вначале мусор надо сортиро-
вать...

- А к этому еще надо приучать
людей. То есть проблема все рав-
но упирается в меня, я не могу
только заплатить свои положен-
ные 9.60, а от всего остального от-
махнуться.

- Вначале даже не это важно. Вы,
допустим, сознательный человек и
готовы хоть завтра выбрасывать от-
дельно бумагу, стекло, упаковки. Но
куда? Надо  еще создать условия,
чтобы москвичи могли проявить
свою сознательность. Два года на-
зад в нашем городе начался выпуск
специальных контейнеров. Их уста-
новка во дворах и первичная сорти-

ровка мусора возложены на префе-
ктуры. За год округа обязаны снаб-
дить специальными баками не ме-
нее чем по одной управе. Процесс
идет. Может, медленнее, чем хоте-
лось бы, но идет.

- Но, с другой стороны, Леонид
Григорьевич, я же не буду во дво-
ре сортировать весь свой мусор -
начинать это надо еще с кварти-
ры...

- Я понимаю. У вас какая кухня?
У меня почти всю жизнь была 5 ме-
тров. Где там можно бутылки соби-
рать или бумагу? Это тоже надо
как-то учитывать, особенно когда
мы начинаем равняться на Запад.
Москва - многоэтажный город,
здесь нет частных домов, где у вла-
дельца стоят два бака в углу пали-
садника. Да и в той же Германии
раздельный сбор мусора очень
долго входил в привычку - начина-
лось это после войны, когда страна
была в нищете и собирали каждую
железку. Так что нам надо набрать-
ся терпения и вначале вложить не-
малые деньги, чтобы в будущем
получить выгоду.

Город начал внедрять селектив-
ный сбор мусора для мусоросжига-
тельного завода, чтобы в самом на-
чале отделить стекло, банки, пла-
стик и другой балласт. И оказалось:
одни только затраты на дополни-
тельные контейнеры составили око-
ло 50 миллионов рублей. Как скоро
они окупятся прибылью от перера-
ботки вторсырья, покажет будущее.

- А не будут ли в итоге наши до-
ма окружены сплошными бачка-
ми мусорными?

- Есть и такое опасение. Да и кон-
тейнерные площадки сегодня не
рассчитаны на такое их количество.
Поэтому все надо внедрять не спе-
ша, с оглядкой, а по ходу анализиро-
вать. Да и не надо для всех сортов
мусора ставить отдельные баки, от-
ходы все равно должны пройти че-
рез мусоросортировочные станции.
В Москве их сегодня четыре.

- Насколько я понимаю, быто-
вые и промышленные отходы
сжигаются по-разному.

- Конечно. Для этого применяются
разные термические режимы. Су-
ществует мировой стандарт: быто-
вые отходы сжигаются при темпера-
туре плюс 850-900 градусов, а про-
мышленные - не менее 1200. Имен-
но такая температура гарантирует
обезвреживание топливных, меди-
цинских и других отходов.

- Тогда почему среди бытового
мусора появляются ртутьсодер-
жащие отходы? И если вы мне бу-
дете говорить, что в больницах,
например, медицинские отходы
никогда не выбрасываются в бак
с пищевыми отходами, я вам все
равно не поверю.

- К сожалению, я не могу дока-
зать, что так не бывает. Для того,
чтобы избежать подобного, нужна
не только единая техническая, но и
организационная политика. Все ви-
ды отходов города должны быть во-
влечены в единую систему управ-
ления. Городу нужна единая комп-
лексная программа, которая бы за-
мыкала на себе все виды отходов.
Поэтому в структуре комплекса го-
родского хозяйства правительства
Москвы создается управление по
организации обезвреживания и пе-
реработки отходов производства и
потребления.

- И все-таки - насколько чище
стала Москва за последние годы!
Это даже западные гости отме-
чают, а не только мои друзья из
Питера.

- А вы знаете, что питерцы платят
за вывоз мусора больше москвичей
- 11 рублей 05 копеек? Москва из-
менила сам подход к решению про-
блемы отходов. Что собой предста-
влял мусоросжигательный завод
лет 20 назад? Бесплатное приложе-
ние к помойкам. Сейчас на мусоро-
сжигательные заводы берем опера-
торов с высшим энергетическим об-
разованием, для нужных специали-
стов город выделяет квартиры. То
есть столица не была бы такой чис-
той, если бы московское правитель-
ство не понимало важности пробле-
мы: в вопросах отходов жизнедея-
тельности города, как и в любом
другом деле, нужна политическая
воля, а не только законы рынка и
интересы бизнеса.

Беседу вела
Лидия ЧЕРНОШКУР

Леонид ФЕДОРОВ:

НЕ ИЩИТЕ ДЕНЬГИ В МУСОРЕ

В мире на одного чело-
века ежегодно расходу-
ется примерно 45 тонн
сырья, оно перерабаты-
вается в конечные про-
дукты потребления, кото-
рые по массе составля-
ют около 2 тонн. Остав-
шиеся 43 тонны - это от-
ходы, из которых 93,5
процента - твердые.

Леонид Григорьевич
ФЕДОРОВ - москвич,
по образованию инже-
нер-механик. В 1981 го-
ду начал работать глав-
ным инженером на 2-м
мусоросжигательном
заводе, через пять
лет стал его директо-
ром, потом - директо-
ром 3-го завода, руко-
водил объединением
мусороперерабатыва-
ющих заводов. В 1993
году назначен гене-
ральным директором
ГУП «Экотехпром».
Кандидат технических
наук, заслуженный ра-
ботник жилищно-ком-
мунального хозяйства.

Сегодня Москва производит мусора
в 1,8 раза больше, чем в середине
90-х годов. В среднем это 13 милли-
онов кубических метров в год, из них
5 миллионов - бытовые отходы.
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что нас волнует...
ЗАПОВЕДНИКИ ЗАЩИЩАЮТ НАС

ОТ АГРЕССИВНОЙ СРЕДЫ, 
НО САМИ БЕЗЗАЩИТНЫ ПЕРЕД

АГРЕССИЕЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

В последние годы го-
род запрудили легко-
вые автомобили, ста-

ло трудно ездить, и вместо
расширения столица нача-
ла... сжиматься. Ведь каж-
дый город имеет свои есте-
ственные границы, которые
определяются не админист-
ративными решениями, а
транспортной доступно-
стью. Для Москвы это ус-
тойчивый эмпирический по-
казатель, константа. Если
средний горожанин сможет
добраться из центра до лю-
бой окраины не более чем
за 30 минут, значит, он дей-
ствительно живет в городе.
(Кстати, и до революции,

когда Москва была намного
меньше, этот показатель
был тот же. Но когда нача-
лось администрирование,
то константа исказилась, и
для нынешней столицы она
равна 1 часу.) 

В 1960 году провели гра-
ницу города по старой коль-
цевой автодороге, и жители
окрестных деревень в один
день стали москвичами. Но
с точки зрения транспорт-
ного обслуживания многие
по-прежнему живут в при-
городе. Естественные гра-
ницы города проходят непо-
далеку от крупных транс-
портных магистралей, и ес-
ли бы они были видны, то

Москва напоминала бы
морскую звезду с лучами,
вытянутыми вдоль веток
метро. Как известно, это
самый быстрый и надеж-
ный транспорт, потому и
влияет на границы больше,
чем любой другой.

Москва рассчитана на
150 - 180 автомобилей на
тысячу жителей, а сейчас
этот показатель превышен
почти вдвое. Нужного коли-
чества дорог у нас нет, а
насыщение города автомо-
билями идет, невзирая на
транспортные возможно-
сти. Уже сегодня в центре
трудно проехать, а через 10
лет в городе будет 400 - 450
автомобилей на тысячу жи-
телей, и никакие транс-
портные кольца не помо-
гут. Кроме метро вы ни на
чем не сможете передви-
гаться - это можно дока-
зать на цифрах. Ведь во
всех городах мира чем
дальше от центра, тем
меньше плотность населе-
ния. Но не в Москве, где на-

рушены многие естествен-
ные закономерности... 

Проблему усугубляет и
активное многоэтажное
строительство. Квартиры
покупают в основном обес-
печенные люди, имеющие
одну-две машины на се-
мью.  Когда они выедут на
улицы, то придется стоять в
пробках. Кардинальный вы-
ход один: многоэтажки сле-
дует строить только под
офисы, а люди должны
жить в особняках, как, соб-
ственно, когда-то и было.
Деньги следует направить
на оборудование загород-
ного жилья - коттеджей, са-
довых участков, где пока
нет сантехники, а поблизо-
сти - торгового и медицин-
ского обслуживания. Надо
помочь москвичам обустро-
ить эту жизнь, но проблема
в том, что у города и облас-
ти разные хозяева.

В Америке, например, где
автомобилей вдвое боль-
ше, люди предпочитают
жить подальше от город-

ской суеты, в отдельном до-
ме. Напомню, что населе-
ние там больше нашего, а
территория - гораздо мень-
ше. Так живут сейчас и в
Западной Европе, потому
что иначе нельзя совмес-
тить всеобщую автомоби-
лизацию с нормальной жиз-
нью. 

Но что будет, если в час
пик сотни тысяч автомоби-
лей устремятся из пригоро-
дов в столицу? У станций
метро должны быть просто-
рные автостоянки - дальше
придется ехать подземным
транспортом. Но и он не вы-
держит растущей нагрузки,
поэтому нужно продублиро-
вать линии, располагая
станции в шахматном по-
рядке. Можно использовать
также опыт Парижа, где па-
раллельно обычному метро
идут скоростные ветки. 

Кое-что в этом направле-
нии у нас уже делается: по-
явились так называемые
перехватывающие парков-
ки; начато строительство

экспресс-линии метро; бу-
дет в столице и наземный
монорельсовый транспорт.
Стоит подумать и о много-
этажных дорогах, как в То-
кио, - в два-три этажа. У нас
уже есть подобные развяз-
ки, но их слишком мало. 

В перспективе потребу-
ются другие автомобили -
бесшумные, экономичные,
экологически чистые. В
США, кстати, уже разрабо-
таны экспериментальные
автомобили, которые тра-
тят чуть ли не полтора лит-
ра топлива на сто километ-
ров. Есть и новые виды топ-
лива, но в течение полувека
эти разработки или пресе-
кали, или скупали, чтобы
упрятать в стол: мощным
автогигантам подобные но-
вации не нужны.

Между тем в Москве чис-
ло жителей растет, и это
объективный процесс, ос-
тановить который не удаст-
ся. Поэтому нужны проду-
манные решения, основан-
ные на знании. Действо-
вать вслепую, пробуя и
ошибаясь - дорого, долго и
опасно.

Григорий ГОЛЬЦ,
доктор географических наук,
главный научный сотрудник 
Института народно-хозяйственного
прогнозирования РАН

Сегодня за доллар
еще тридцатку дают.
Завтра, как знать, и в

морду давать будут. При-
мерно так можно перефра-
зировать известное выра-
жение Салтыкова-Щедрина
применительно к текущему
валютному моменту. Это,
конечно, чересчур уж гипо-
тетическое предположение.
Но вместе с тем нельзя не
признать: доллар становит-
ся все более слабой валю-
той. И в России, и в Европе,
и в мире.

Который уж день про-
должается его падение. 17
октября обменники скупа-
ли доллар за 30 рублей. 20
октября - уже ниже 30 руб-
лей. Некоторые пункты об-
мена валюты покупали его

по 29,5 рубля. Такого курса
мы не видели больше полу-
тора лет - с декабря 2001
года.

От еще большего паде-
ния доллар спасло только
вмешательство Центробан-
ка РФ. Решив установить
его курс волевым поряд-
ком, ЦБ дал ясно понять,
что слишком уж сильное ук-
репление рубля не входит в
его планы. Первый зампред
ЦБ Олег Вьюгин заявил,
что считает происходящее
на валютном рынке «крат-
ковременной спекулятив-
ной ситуацией, которая ско-
ро закончится». 

Многие эксперты, одна-
ко, убеждены, что доллару
суждено дешеветь и даль-
ше. Кое-кто из них прогно-

зирует 29 рублей за 1 «зе-
леный» к концу года. Что
же с американской валю-
той творится?

А происходит, собствен-
но, то, о чем говорит Мин-
фин США: сильным долла-
ром можно считать даже
доллар падающий. За этой
словесной эквилибристи-
кой кроется очень простая
мысль: в США просто-на-
просто не держатся за
сильный доллар.

По большому счету, ны-
нешние проблемы доллара
- явление чисто конъюнк-
турное. Во всяком случае
до сих пор не было каких-
либо объективных экономи-
ческих обстоятельств, оп-
ределяющих возникнове-
ние этих проблем.

Практически полностью
все они обусловлены не
чем иным, как внешнеполи-
тическим курсом США. Не-
смотря на завершение вой-
ны в Ираке, мировой фи-
нансовый рынок не верит,
что трудности антитеррори-
стической миссии, взятой
на себя Белым домом, по-

зади. Наоборот, инвесторы
и спекулянты этого рынка
скорее всего предполагают,
что у США впереди еще не-
мало проблем, способных
подорвать положение дел в
американской экономике и
ударить по доллару. И что
тот вступает в кризисный
период, который растянет-
ся на длительное время.

Хотя и то правда, что от
американской валюты из-
бавляются не только по из-
ложенным выше рацио-
нальным соображениям.
Это делают и по соображе-
ниям чисто иррациональ-
ным. То есть просто потому,
что от нее избавляются все.

Пожалуй, найти аналог
сегодняшним событиям на
мировом финансовом рын-
ке можно, если вспомнить о
том, что происходило с ва-
лютами ведущих европей-
ских стран после Первой и
Второй мировых войн. Сра-
зу после их завершения эти
валюты становились сла-
бее по сравнению с швей-
царским франком - валю-
той нейтрального государ-

ства. Всякий, кто хотел спа-
сти свое состояние, перево-
дил его по возможности в
цюрихские банки либо же
просто обменивал обесце-
нивавшиеся национальные
бумажки на твердые швей-
царские.

Сегодня континенталь-
ные европейские страны
оказались в положении
нейтральных государств.
Именно нейтральных. Ев-
ропа наконец-то не насту-
пила на старые грабли, ус-
тупив это удовольствие
США. Именно это хотелось
бы подчеркнуть, поскольку
в прессе положение Фран-
ции и Германии часто оце-
нивается чуть ли не как по-
ложение государств, проиг-
равших войну вместе с
Ираком.

В отличие от весьма
субъективно настроенной
прессы мировой финансо-
вый рынок рассматривает
Европу как нейтральный
регион, обезопасивший се-
бя от тяжестей военного
бремени. Отсюда и укреп-
ляющиеся позиции евро.

Однако не рубля. Укреп-
ление рубля имеет несколь-
ко иную природу. Хотя от
доллара, как показывает
статистика, население ак-
тивно избавляется и у нас.
Но рубль укрепляют также
высокие цены на нефть и
экономический рост, суще-
ственно превышающий по
темпам и американский, и
европейский. В то же время
положение рубля в отличие
от евро нестабильно, по-
скольку цены на нефть, ви-
димо, все же рано или позд-
но упадут.

Тем не менее в целом ны-
нешняя конъюнктура миро-
вого финансового рынка
выгодна России. Наш ос-
новной торговый партнер -
Европа. А потому даже при
слабеющем долларе конку-
рентоспособность россий-
ских предприятий - в той ме-
ре, в какой она определяет-
ся валютным курсом, - не
слишком сильно падает. В
этом, кстати, одно из объяс-
нений того, почему у нас со-
храняется высокий эконо-
мический рост, несмотря на
все пессимистические про-
гнозы недавнего прошлого.
Иное дело, сколь долго все
это может продлиться...
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Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ, 
специальный корреспондент
«Московской среды»

СЛАБЫЙ ДОЛЛАР - ЭТО СИЛЬНО

КАК ПРОЕХАТЬ ПО СТОЛИЦЕ?

На прошлой неделе работ-
ники заповедников отмеча-
ли свой профессиональ-

ный праздник, к чему и был при-
урочен наш брифинг «Организа-
ция и развитие системы государ-
ственных природных заповедни-
ков и национальных парков на со-
временном этапе». Там мы и оз-
вучили актуальнейшую проблему
объектов, охраняемых Министер-
ством природных ресурсов, - соз-
дание новых заповедных терри-
торий в России. 

На сегодня в нашей стране сто
заповедников, занимающих бо-
лее тридцати миллионов гекта-
ров, и 35 национальных парков,
раскинувшихся на семи миллио-
нах гектаров. Практически все
это богатство находится в веде-
нии Министерства природных
ресурсов, за исключением четы-
рех заповедников, функциони-
рующих в системе Российской
академии наук, и одного, при-
надлежащего Министерству об-
разования.

Существующей ныне системе
особо охраняемых территорий
уже 85 лет. Правда, если первый,
Баргузинский, заповедник в Рос-
сии появился еще в 1916 году,  то
первый национальный парк был
образован лишь 67 лет спустя.
Начиная с 1992 года Министерст-
вом природных ресурсов было
создано 26 новых заповедников
и 18 национальных парков, а у
большинства уже существующих

расширены территории. Природ-
ные зоны занимают ныне около
десяти процентов территории
России. Правда, в эту десятку
входят и оздоровительные сана-
тории, пансионаты, курорты, в
общем, те места, где хозяйствен-
ная деятельность отнюдь не за-
прещена. Нетронутых человеком
зон лишь чуть больше полутора
процентов, чего по любым стан-
дартам очень мало. К слову, в
Америке заповедных зон в два
раза больше, хотя территория
США относительно меньше тер-
ритории России. Более того, за
рубежом давно уже существует
практика, когда государством
специально прикупаются новые
земли для национальных парков
и заповедников. 

Не так давно вышел в свет указ
Президента Российской Федера-
ции, где министерству дано ука-
зание увеличить площадь суще-
ствующих ныне заповедников до

трех процентов. Надо сказать,
что такая цифра появилась от-
нюдь не случайно: по подсчетам
специалистов, именно в этот про-
цент можно, так сказать, уложить
все типы ландшафтов, существу-
ющих в стране, а их у нас десят-
ки: тундра, хвойные и лиственные
леса, степи, горы и приморские
территории... 

Не секрет, что экологическая
обстановка в мире ухудшается
очень быстро. К сегодняшнему
дню 15 процентов территории на-
шей страны полностью освоено:
на этой площади проживают бо-
лее 60 миллионов человек, со-
средоточены промышленные
предприятия, самая неблагопо-
лучная экологическая обстанов-
ка. Понятно, что эти 15 процентов
за несколько лет могут заметно
вырасти. А заповедники позволя-
ют оставить нетронутые островки
природы с полностью сохранен-
ной на них флорой и фауной.

Конечно, некоторые заповед-
ники и национальные парки, соз-
данные рядом с такими террито-
риями, испытывают значитель-
ный пресс экологических проб-
лем. Например, известный моск-
вичам Лосиный остров со време-
нем может просто исчезнуть:
причиной тому - загрязненная ат-
мосфера мегаполиса, осадки,
выбросы. Да и население Моск-
вы вносит свою лепту в засоре-
ние парка.  Таких проблемных
территорий в России немало.
Только за 2002 год было выявле-
но более восьми тысяч наруше-
ний природоохранного законода-
тельства, возбуждено почти две-
сти уголовных дел, взыскано три
миллиона рублей штрафов. И ес-
ли мы не будем сохранять то, что
есть, а также создавать новые
заповедники, то это обернется
для экологии страны большими
проблемами. 

Казалось бы, создать новый
заповедник, имея в активе огром-
ные территории и указ президен-
та, - проблема небольшая. Не тут-
то было! Сейчас существует пять
проектов, которые по сути стоят
на месте. И главным препятстви-
ем здесь стал... новый Земель-
ный кодекс. 

Дело в том, что заповедники и
национальные парки относятся к
той категории земель, где запре-
щена какая бы то ни было хозяйст-
венная деятельность. Но механиз-
ма изъятия этих земель из пользо-
вания пока нет. Мы предлагали за-
конодателям два варианта: либо
внести поправки в Земельный ко-
декс, либо принять соответствую-
щий закон. Ни то, ни другое на се-
годня не сделано. В результате,
объявляя о том, что на какой-либо
территории создается заповедник,
мы оставляем ее юридически не-
защищенной. При том, что эти уча-
стки представляют лакомые ку-
сочки для предпринимателей, же-
лающих их купить или взять в
аренду. И если как можно скорее
не решить эту «формальность», то
на месте будущих заповедников
протянутся нефтепроводы или бу-
дут стоять симпатичные коттеджи. 

По моему личному мнению,
юридических проблем в обуст-
ройстве заповедных, то есть эко-
логически чистых, зон вообще не
должно существовать. Работни-
кам нашего департамента все
равно, к какой категории относят-
ся земли, - нам важно их сохра-
нить для будущего. Но именно
это пока остается проблемой...

Амирхан АМИРХАНОВ, 
руководитель департамента 
особо охраняемых природных территорий,
объектов и сохранения биоразнообразия
Министерства природных ресурсов России

ЗЕМЕЛЬНЫЙ КОДЕКС 
ПРОТИВ УКАЗА ПРЕЗИДЕНТА



По его словам, в на-
чале года перед
правительством

Москвы была поставле-
на задача довести объем
иностранных инвести-
ций до 10 млрд. долла-
ров, однако уже сейчас
ясно, что показатель
превысит эту отметку.
Наиболее активно день-
ги в Москву инвестиру-
ют Германия, Великоб-
ритания и Кипр.

Увеличению притока
инвестиций может спо-
собствовать повышение
кредитного рейтинга го-
рода. Касаясь этого воп-
роса, Ю. Росляк под-
черкнул, что сейчас в
столице работает комис-
сия известного рейтин-
гового агентства «Му-
дис», которое недавно
повысило кредитный
рейтинг России до уров-
ня инвестиционного.

- Они основательно
знакомятся с нашей
бюджетной и налоговой
политикой. Мы надеем-
ся, что в самое ближай-

шее время кредитный
рейтинг Москвы повы-
сится до той же планки,
что и у России, - отме-
тил заместитель мэра.

Говоря об объемах го-
родской инвестицион-
ной программы в буду-
щем году, он назвал та-
кую цифру - около 68,4
млрд. рублей.

- Город не собирается
отказываться от про-
грамм, которые являют-
ся для нас главными и
по которым мы давали
долгосрочные обяза-
тельства, - подчеркнул
Ю. Росляк. - Это, - уточ-
нил он, - программы жи-
лищного строительства
и переселения людей из
ветхих пятиэтажек.

На здравоохранение
городом предусмотрено
выделить порядка 4
млрд. рублей. Будут вве-
дены в эксплуатацию
две поликлиники на
1620 посещений в сме-
ну, подстанция «Скорой
помощи», два хосписа и
продолжится строи-

тельство в больнице
имени Боткина.

На развитие сферы
образования городские
власти намерены выде-
лить 5,2 млрд. рублей.
Это позволит ввести в
эксплуатацию 19 обще-
образовательных школ
на 13170 учащихся.

В 2004 году за счет
инвестиций в городе бу-
дет приобретено 780 но-
вых автобусов, 454
троллейбуса и 113 трам-
ваев.

Сообщив, что в этом
году будет полностью
сдано третье транспорт-
ное кольцо, Ю. Росляк
добавил, что в следую-
щем на строительство
дорог выделено более
23 млрд. рублей, пред-
назначенных для строи-
тельства развязок на
третьем кольце, в том
числе на пересечении
Беговой улицы с Ленин-
градским проспектом и
Сущевского Вала с Ше-
реметьевской улицей.
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В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ЗА СЧЕТ
ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА 
В СТОЛИЦЕ БУДЕТ ПОСТРОЕНО 
1,3 МЛН. КВ. МЕТРОВ ЖИЛЬЯ

день за днем:

В пятницу, 17 октября, в ЦВЗ «Ма-
неж» открылся 1-й Московский меж-
дународный музейный форум «Госу-
дарство и столица». В его рамках со-
стоялась презентация одноименного
выставочного проекта.

Более 60 участников проекта из
России и других европейских стран
объединили усилия для того, что-
бы в течение месяца обществен-
ность имела возможность увидеть
подлинные памятники истории
российской государственности и
принять участие в реальном диало-
ге по проблемам ее развития, со-
общили в оргкомитете форума. Ос-
новная цель проекта - представить
в исторической преемственности
важнейшие этапы формирования и
развития Российского государства:
Древняя Русь, Московское царст-
во, Российская империя, СССР,
Российская Федерация. Централь-
ное место в проекте занимают ис-
торические и архитектурные объе-
кты Москвы как столицы этого го-
сударства.
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Не позднее 25 октября все работы
по реконструкции Патриаршего пруда
закончатся, и он будет заполнен во-
дой, сообщил на пресс-конференции
в среду, 15 октября, глава управы
Пресненского района Лев Моисеенко.
По его словам, специалисты уже за-
кончили очистку дна пруда и про-
кладку телефонного кабеля, завер-
шается установка системы подпиты-
вающего водопровода. Начались ра-
боты по укреплению береговой ли-
нии гранитом.

Как рассказал заместитель гене-
рального директора ГУП «Гормост»
Юрий Пономарев, «в пруд обязатель-
но будет запущена рыба, и мы наме-
рены руководствоваться советами
специалистов, чтобы не нарушать
экологическое равновесие и не допу-
стить гибели рыбы». Он отметил, что
до конца ноября на аллеях на Патри-
арших будут высажены 43 липы, 5
каштанов, 180 кустов боярышника и
50 кустов дикого винограда. Вокруг
пруда будет установлена новая чугун-
ная ограда и 10 пятирожковых исто-
рических светильников.

На пресс-конференции представи-
тель «Моспроекта-2» Марина Моли-
на рассказала, что детская площадка
возле памятника Крылову получит
современное мягкое полимерное по-
крытие, на котором дети не будут на-
бивать шишек, падая с качелей. От-
мечалось также, что на этом особом
покрытии собаки не будут устраивать
туалет, да и если это все-таки случит-
ся, с полимера следы неприятности
будет легко устранить.

Появившаяся в сентябре новая схе-
ма линий московского метро, которая
теперь называется «Схемой скорост-
ного транспорта столицы», будет об-
новлена. Об этом в четверг, 16 октяб-
ря, сообщила пресс-служба метропо-
литена.

Прежний вариант новой схемы был
разработан в соответствии с мировы-
ми стандартами, предполагающими
натуральные очертания линий и от-
сутствие наземных ориентиров. В нем
целый ряд недостатков и недочетов,
как показали опросы пассажиров. В
основном нарекания вызывают мел-
кий шрифт и слишком тонкие линии.
В настоящее время картографы мет-
рополитена выбирают один из двух
новых вариантов, выполненных с уче-
том мнения общественности. Первый
- брат-близнец существующей карты,
но с укрупненными шрифтом и лини-
ями. Второй вариант повторяет схему,
выпущенную в 1980 году, но с новы-
ми элементами - строящимися лини-
ями легкого метро и монорельса.
Планируется, что откорректирован-
ный вариант схемы появится в метро
уже в декабре.
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ИНФОРМ
БЮРО

АЙДА 
НА ПАТРИАРШИЕ!

МУЗЕЙ СИЛУЭТОВ 
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НОВАЯ КАРТА МЕТРО

Короче говоря, мальчишки, сначала
взиравшие на это все со стороны, не
выдержали и тоже включились в ра-
боту. Окна у них больше напоминали
нечто космическое: треугольники,
многогранники... Но удивительно, что
у каждого окна, каким бы причудли-
вым и фантастическим оно ни было, -
обязательно внизу цветочница - впол-
не земная, с ромашками и розами.

Кстати, самый удачный проект окна,
по мнению Татьяны, сделала девочка-
сирота, у которой было необычное
цветовосприятие мира. Но у нее все
получалось достаточно гармонично.
Педагог рассмотрела в ней задатки бу-
дущего дизайнера. Она пригласила
Свету заниматься в своей студии.

Выпускники студии «Искусница», в
которой преподает Татьяна Курочкина,
если и не станут профессиональными
дизайнерами и художниками, уж на-
верняка смогут создать в своем доме

атмосферу радости, уюта и покоя. Хотя
почему «смогут»? Они и сейчас делают
свои детские комнаты такими веселы-
ми и красивыми, что можно подумать,
будто все эти вещицы из дорогого ху-
дожественного салона. Кто-то офор-
мил свое жилище в модном нынче де-
ревенском стиле кантри, кто-то все - от
ковриков до прихваток - стилизовал
под гжель. В ход идет все: от лоскут-
ков, кусочков кожи до бисера и всякой
всячины. Сами девчонки подсказали
название студии: «Мы из ничего сдела-
ли чудо, как Марья-искусница».

Покидая Центр эстетического вос-
питания, я взглянула на панно «Город
детства», и мне захотелось обратить-
ся от имени будущих дизайнеров ко
всем взрослым: «Обратите, пожалуй-
ста, внимание, что этот мир принад-
лежит еще и детям».

Елена ВОЛКОВА
P.S. В Центре эстетического воспи-

тания нет ни одного компьютера...
Если какая-нибудь организация спи-
сывает устаревшую технику, вспом-
ните про этих талантливых ребят.

Окончание.
Начало на 1-й странице

А вот через пару лет у
московских «водока-
чек» ожидается при-

бавление - Юго-Западная
водопроводная станция, ко-
торая будет гонять воду по
трубам Солнцева, Новопере-
делкина, Тропарева-Никули-
на, Раменок и Олимпийской
деревни. Надо сказать, в су-
тки «новорожденная» смо-
жет выдавать лишь 250 ты-
сяч кубометров воды, что
почти в восемь раз меньше
ежедневных объемов Север-
ной станции, но, по оценке
пресс-службы Мосводока-
нала, ЮЗВС нужна не столь-
ко для увеличения мощно-
стей, сколько для освоения
новых технологий по очист-
ке воды. 

Весной 1905 года в Моск-
ве и ее области был небыва-
лый паводок. Существовав-
шие в то время фильтры не
справились с наплывом гря-
зи, и столичные жители не-

сколько недель мучились от
плохой воды. Сегодня моск-
вичи могут не опасаться -
подаваемая им вода полно-
стью соответствует всем
российским и европейским
стандартам качества. 

В 2002 году впервые в
Москве на Рублевской водо-
проводной станции была пу-
щена французская озона-
торная установка, включаю-
щая процесс выделения озо-
на с помощью активирован-
ного угля. После такой обра-
ботки вода на вкус ничем не
хуже родниковой. А на Юго-
Западной станции  и эту сис-
тему усовершенствовали:
кроме осветления, обеззара-
живания и озонирования
процесс очистки воды будет
включать и уникальную для
России систему мембранно-
го фильтрования. Пористые
и полупроницаемые мемб-
раны толщиной всего 0,1-1,5
микрона исключают попада-

ние токсичных органических
соединений и задерживают
частицы до 0,01 микрона. 

Надо сказать, что Юго-За-
падная станция ждала сво-
его часа почти тридцать лет -
решение о ее строительстве
приняли еще в 1972 году. Но
помешала тому ухудшавша-
яся экологическая обстанов-
ка - существовавшие в то
время российские техноло-
гии не справились бы с по-
стоянными загрязнениями
воды. Только летом этого го-
да московским правительст-
вом был объявлен открытый
международный конкурс,
который выиграл немецко-
австрийский концерн «VTE».

- Вскоре озонаторными
установками будут оборудо-
ваны все московские стан-
ции, - поделился присутст-
вующий на открытии строи-
тельства ЮЗВС первый за-
меститель мэра в правитель-
стве Москвы Петр Аксенов. -
Более того, на Восточной
станции появится первая
экспериментальная установ-
ка отечественного производ-
ства, разработанная Инсти-
тутом теплотехники. Свой
опыт мы предложили Украи-
не, Абхазии, Индии, и я  уве-
рен, что наши технологии в
сфере очистки воды будут
не просто не хуже, но и опе-
редят европейские аналоги. 

Мария 
КОЛЫВАНОВА

РОДНИКОВАЯ ВОДА - 
ИЗ-ПОД КРАНА
Каждый день москвичи потребляют
свыше пяти миллионов кубометров
воды. Пока что с таким объемом уда-
валось справляться четырем водопро-
водным станциям. Самой старой - Руб-
левской «поительнице» в этом году
исполнилось сто лет. Восточная, Се-
верная и Западная станции присоеди-
нились к ней лишь после 1937 года.

ИНВЕСТИЦИИ - 
ВСЕМУ ГОЛОВА

ОКНА СТОЛИЦЫ
ГЛАЗАМИ ДЕТЕЙ

ЭНЕРГЕТИКИ
ЛИКВИДИРУЮТ ЖКХ.
ПОКА ТОЛЬКО 
В СМОЛЕНСКЕ

В № 37 «МС» попыталась проанализиро-
вать, к чему, собственно, может приве-
сти отрасль ЖКХ пришествие в нее

ОАО «Российские коммунальные системы»
(РКС). Возможны два пути развития, писали
мы. Первый: приобретение в собственность
объектов коммунальной инфраструктуры пу-
тем передачи этих объектов за долги РАО
«ЕЭС России». Результат - рождение новой
крупной монополии, постепенно поглощаю-
щей собственность ЖКХ.

Второй: формирование РКС как крупного
бизнес-оператора коммунальных объектов,
находящихся в муниципальной собственно-
сти, конкурирующего с государственными
структурами в ЖКХ. Результат - возможное
улучшение качества предоставляемых жил-
комуслуг. Второй путь предпочтительнее.
Увы, первый представляется экспертам бо-
лее вероятным.

Негативная реакция на это резюме со сто-
роны РКС последовала довольно быстро.
«Мы не стремимся ни монополизировать
ЖКХ, ни приобрести за долги его собствен-
ность», - такой примерно ответ прозвучал из
уст руководства компании. Но...

Что у руководства РКС на уме, то у руково-
дителей его региональных «дочек» на языке.
Это показала недавняя пресс-конференция
Михаила Хвостанцева, генерального дирек-
тора ОАО «Смоленскэнерго» - одной из са-
мых активных компаний среди «дочек» РАО
«ЕЭС» на рынке жилкомуслуг.

На пресс-конференции 17 октября в Смо-
ленске г-н Хвостанцев во всеуслышание зая-
вил о намерении ликвидировать жилищно-
коммунальное хозяйство Смоленской облас-
ти. По его убеждению, «мера эта вынужден-
ная, поскольку ЖКХ на сегодняшний день
является одновременно самым крупным пе-
репродавцом и должником в области энерге-
тики».

Уже в ноябре Смоленскэнерго намерено
приступить к реализации своего пилотного
проекта в Велижском районе. По словам Ми-
хаила Хвостанцева, глава тамошней район-
ной администрации полностью поддержива-
ет планы энергетиков, которые собираются
ликвидировать ныне действующие жилищ-
но-эксплуатационные управления (ЖЭУ) и
муниципальные производственные жилищ-
ные ремонтно-эксплуатационные предпри-
ятия (МПЖРЭП). Функции таковых вкупе с их
имуществом перейдут к электросетевой ре-
гиональной компании «Смоленские комму-
нальные системы» (СКС) - де-факто 100-
процентной «дочке» ОАО «Смоленскэнерго».
При том, что СКС - один из самых активных
участников ОАО «Российские коммунальные
системы».

В подразделениях ЖКХ области к планам
Смоленскэнерго отнеслись резко негативно.
Видимо, в предвидении: лиха беда начало.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

РЕЗОНАНС

10 - 12 млрд. долларов составит объем ино-
странных инвестиций в столичную экономику в
этом году. Об этом сообщил заместитель мэра
в правительстве Москвы, руководитель Депар-
тамента экономической политики и развития
города Юрий Росляк на пресс-конференции.

С КАНДИДАТАМИ
ВСЕ ЯСНО
В воскресенье, 19 октября, в 24 часа 00 минут Мосгоризбир-

ком закрыл список претендентов в градоначальники столи-
цы. Об участии в избирательной кампании заявили 14 че-

ловек. Это общественные деятели Владимир Барышенко из Моск-
вы и Дмитрий Бердников из Казани, советник муниципального со-
брания района Левобережный Елена Гусева, слушатель право-
славного Свято-Тихоновского богословского института Сергей
Джафаров, экс-глава управы района Пресненский Александр
Краснов, глава Национального резервного банка Александр Ле-
бедев, руководитель ЗАО «Объединение «Прогресс» Николай Ли-
фанов, действующий мэр Юрий Лужков, член руководства Народ-
но-патриотической партии РФ Евгений Мартынов, пенсионер Вла-
димир Кувшинов, генеральный директор предприятия «Амист»
Александр Слепнев, предприниматель Герман Стерлигов, началь-
ник юридического отдела ООО «Дело» Игорь Смыков и председа-
тель Партии консервативного развития Алексей Субботин.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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Важным мероприяти-
ем форума была кон-
ференция по вопро-

сам поддержки и развития
предпринимательской дея-
тельности на примере Юж-
ного административного
округа. В своем докладе
префект ЮАО Петр Бирю-
ков выделил три основных
направления в деле помо-
щи малому бизнесу. Это
имущественная и финан-
совая поддержка предпри-
ятий, информационное
обеспечение, совершенст-
вование работы окружных
структур поддержки пред-
принимательства.

По всем этим направле-
ниям в округе идет интен-
сивная работа. Так, в части
имущественной поддерж-
ки приоритет отдан строи-
тельству технопарков и де-
ловых центров. Недавно
издано постановление
правительства Москвы о
строительстве крупного
бизнес-инкубатора в Нага-
тинской пойме, на терри-
тории АМО ЗИЛ. Его пло-
щадь составит 1,5 млн. кв.
метров, на которых разме-
стится около 8 тысяч
фирм. Жителям округа бу-
дет предоставлено более
100 тысяч рабочих мест. 

Советник мэра Констан-
тин Затулин отметил, что
после принятия ряда фе-
деральных законов и уста-
новлений, в частности, о
регистрации юридических
лиц и лицензировании,
жить малому бизнесу ста-
ло труднее и московское

правительство не собира-
ется замалчивать эту тему
в диалоге с федеральной
властью.

Руководитель Департа-
мента поддержки и разви-
тия малого предпринима-
тельства Евгений Егоров
затронул вопрос о контро-
ле за деятельностью ма-
лых предприятий. Он вы-
сказался против того, что-
бы этот контроль и дальше
оставался таким же разно-
сторонним и навязчивым,
как сейчас. Особенно мно-
го претензий к представи-
телям Министерства внут-
ренних дел. Е. Егоров при-
звал предпринимателей
сообщать в департамент о
фактах, когда милиционе-
ры устраивают проверки,
не имея направления, под-
писанного руководителем,
или не желают расписы-
ваться в журнале прове-
рок. Чтобы бороться с
этим явлением, нужны
конкретные заявления.

- В департаменте мы со-
здали структуру, которая
должна оказывать пред-
принимателям юридиче-
скую поддержку, - сказал
Е. Егоров. - Пожалуйста,
обращайтесь. Совместно
мы сможем решить мно-
гие вопросы.

Мэр, прибывший в ЦДХ
к назначенному часу, с ин-
тересом осмотрел экспо-
зиции малых предприятий.
Позже, выступая перед
предпринимателями, он
заметил, что, к сожале-
нию, их продукция часто

бывает не востребована
городскими структурами и
это неправильно. Департа-
менту поддержки и разви-
тия предпринимательства
необходимо заняться этим
вопросом. 

Важнейшей задачей мэр
считает привлечение ма-
лых предприятий в ЖКХ.
Сегодня в этой сфере
функционирует около ты-
сячи малых бизнесов, а
нужно, чтобы их было око-
ло 30 тысяч. Необходимо
создать конкурентную сре-
ду в жилищно-коммуналь-
ном обслуживании насе-
ления, поскольку с одними

ДЕЗами сдвигов в рефор-
ме ЖКХ не будет.

В своей речи Ю. Лужков
подчеркнул: в столице уда-
ется решить многие проб-
лемы, связанные с разви-
тием малого бизнеса. А
вот про Россию в целом

этого не скажешь. В стра-
не даже нет государствен-
ного органа, который бы
занимался поддержкой и
развитием предпринима-
тельства.

Юрия Михайловича
ждали неотложные  дела,
и он уехал, не услышав от-
ветных речей бизнесме-
нов. А они были довольно
критичны. Много нарека-
ний вызвало постановле-
ние № 344 о регулирова-

нии размещения мелко-
розничных торговых объе-
ктов в городе, по которому
с улицы убираются тонары
и подобные им торговые
точки.

Типичную историю
рассказал генеральный
директор ЗАО «Торговый
комплекс «Восток» А.
Вдовенко:

- Мы арендовали поме-
щение у Департамента
государственного и муни-
ципального имущества.
За свой счет сделали ре-
монт, организовали рабо-
чие места, платим нало-
ги. Чтобы была уверен-
ность в завтрашнем дне,
хотим выкупить помеще-
ние, но нам не разреша-
ют. Лишь продлевают
аренду на год, максимум
на три. Если же занимае-
мые фирмой площади
все-таки решат продать,
то нам придется участво-
вать в аукционе наравне с
другими предприятиями.
И это после того, как мы
привели здание в поря-
док, потратив колоссаль-
ные деньги, причем взя-
тые в кредит.

Жалобы предприни-
мателей Евгений Егоров
пообещал рассмотреть
на ближайшем заседании
межведомственной ко-
миссии.

Юлия ПЕСКОВА
Фото автора

«Будьте как дома!». В
минувший понедель-
ник эти слова Марга-

рита Эскина, директор Дома ак-
тера, а по совместительству ве-
дущая постоянной рубрики в на-
шей газете «В гостях у Маргари-
ты», повторяла особенно часто.
Потому что Дом актера за все го-
ды своего существования стал
настоящим домом  для многих
людей, и не обязательно акте-
ров. Здесь играют спектакли,
проводят вечера - литературные,
музыкальные, самые разные, за-
нимаются в секциях, а главное -
общаются. 

И Дом актера не намерен ни-
чего менять в своем призвании.
Самым желанным и дорогим
чувствовал себя каждый, кто
пришел в этот день поздравить
любимый дом с открытием 67-го

сезона. В вестибюле гостей
встречал оркестр. В фойе - вы-
ставки детских рисунков и фото-
графий. В ресторане - изуми-
тельный торт от кондитерского
комбината «Добрынинский». Все
секции работали почти без пере-
рыва. 

Вокруг много известных лю-
дей. Но и совсем неизвестные
чувствовали себя вполне своими
в доме, переполненном в этот
день улыбками, веселым шу-
мом, разговорами... Да и то, ведь
для многих это первая встреча
после лета. Есть о чем расска-
зать друг другу. А потом двигать-
ся дальше, строить планы... И
жить - с интересом, щедро, с от-
крытым сердцем... Не случайно
и свой новый сезон Дом актера
назвал «На пороге нового...».

Наталья КУЗИНА

5факты и комментарии
МАЛОМУ БИЗНЕСУ
ВЫЖИТЬ ТРУДНО.
ГОРОДУ БЕЗ НЕГО

ЖИТЬ ЕЩЕ ТРУДНЕЕ

В субботу, 18 октября, в столице от-
крыт первый детский вытрезвитель.
Первый не только в столице, но и во
всей России, он создан при 12-м нар-
кодиспансере комитета по здравоох-
ранению правительства Москвы.

Как сообщила заместитель главного
врача этого диспансера Инна Баушева,
это не просто медвытрезвитель, после
посещения которого ребенок сразу бу-
дет снова отправлен на улицу. Это спе-
циализированное отделение, задача
которого обеспечить ребенку-алкого-
лику комплексную медицинскую и
психологическую терапию. 

В воскресенье, 19 октября, оцен-
ку себе поставили работники коми-
тета по благоустройству и дорожно-
му хозяйству. В этот день они при-
гласили сотрудников всего компле-
кса городского хозяйства и журна-
листов «на чай».

Для этого было два повода - про-
фессиональный праздник работни-
ков дорожного хозяйства 19 октяб-
ря и окончание весенне-осеннего
ремонтно-строительного сезона.
Подведены основные итоги работы.
Сезон был едва ли не самым слож-
ным для дорожного хозяйства. Ре-
монтировали мосты, шоссе, площа-
ди и улицы, причем все плановые
задания выполнены в срок и с повы-
шенным качеством. А впереди - еще
больше работы. Многие дороги в
городе собираются ремонтировать
даже зимой.

В понедельник, 20 октября, в «Экс-
поцентре» на Красной Пресне откры-
лась международная выставка «Спец-
транспорт-2003». Проходить она бу-
дет по 24 октября.

Как сообщили «МС» в пресс-
службе «Экспоцентра», в экспози-
ции представлены различные виды
специальной техники практически
для всех отраслей городского хо-
зяйства.

СУББОТА,18.10

ИНФОРМ
БЮРО

ПЕРВЫЙ 
ВЫТРЕЗВИТЕЛЬ...

ДЛЯ ДЕТЕЙ

ДЕНЬ ДОРОЖНОГО
ХОЗЯЙСТВА
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СПЕЦТРАНСПОРТ -
ЖИЛКОМХОЗУ ПОНЕДЕЛЬНИК,20.10

Москва развивается по генераль-
ному плану, который определяет
перспективы до 2020 года. На оче-
редное заседание столичного прави-
тельства был вынесен вопрос о ходе
реализации этого плана за 2002 год
и задачах дальнейшего градострои-
тельного развития Москвы. Как от-
мечалось на заседании, реализуются
все 65 общегородских социально-
экономических среднесрочных и
долгосрочных программ.

Но члены правительства акценти-
ровали свое внимание не на достиже-
ниях, а на недоработках, на тех пер-
воочередных проблемах, которые на-
стоятельно требуют решения. Выде-
лим лишь две из них, которые беспо-
коят всех москвичей. Это - транспорт-
ная и напрямую связанная с ней эко-
логическая проблемы. Столица уже
не выдерживает все нарастающего
потока автомобилей, а москвичам
становится все труднее дышать.

Не выполняются в полном объеме
параметры генплана города по так
называемому зеленому строительст-
ву: закладка парков, высадка де-
ревьев и кустарников.

Второй вопрос, который рассмот-
рело правительство, таков: сколько
мы сегодня расходуем холодной и
горячей воды, есть ли система четко-
го контроля и экономии? Как выяс-
нилось на заседании, пока нет такой
системы учета, и поэтому в трубу вы-
летают миллиарды рублей...

ПРОБКИ В ГЕНПЛАНЕ
ГОРОДА
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«МС» - Интерфакс 

Вернее, рецептам, так как мэтр придумал
три новых сорта коньяка: «Поль Бокюз На-
полеон», «Поль Бокюз фин шампань» и

«Поль Бокюз ХО». «Я выбрал для вас коньяк ис-
ключительного качества, - говорит мэтр, - изго-
товленный из тщательно сбалансированных
старых коньячных спиртов. В нем сочетаются
новизна и верность традициям самых престиж-
ных виноградников провинции Коньяк». Напри-
мер, уникальность напитка «Поль Бокюз фин
шампань» в его сложнейшем аромате: можно
уловить, как говорят виноделы, нотки сливы,
абрикоса, виноградного листа, липы.

Из беседы с мэтром я узнала о некоторых со-
временных особенностях употребления сего
благородного напитка. Если в соответствии с
классическими традициями коньяк следует
пить в конце трапезы, то теперь считается допу-
стимым сопровождать им еду. Поль Бокюз счи-
тает, что коньяк особенно гармонирует с блюда-
ми китайской кухни. И уж совсем, на наш
взгляд, недопустимыми могут показаться ны-
нешние причуды в употреблении этого напитка.
Во Франции, например, ныне многие ценители в
бокал с коньяком кладут мелко нарезанные
ароматные фрукты. Такой напиток называется
«вареньем холостяка». А Билл Клинтон очень
любит окунать в бокал сигару, полагая, что обо-
гащает букет. Многие с ним солидарны. 

Интересно, что Бокюз - новатор в производ-
стве коньяка - в приготовлении блюд (что и
принесло ему всемирную славу) консервативен:
«Не надо таких новшеств, как смешивание мор-

кови с шоколадом. И если вы готовите, напри-
мер, курицу, приправы или соус не должны пе-
ребивать ее вкуса».

Любопытно, что французы, как и мы, озабо-
чены агрессией зеленого змия. В последнее
время им внушают, что алкоголь медленно уби-
вает. Один остряк возразил: «А мы и не торо-
пимся». Шутку подхватила вся нация.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Посетивший Москву выдающийся мастер высокой кухни
французский повар Поль Бокюз заявил, что вскоре в столи-
це России будет продаваться в магазинах и подаваться в
ресторанах коньяк, созданный по его рецепту.

КОНЬЯК ОТ ЗНАМЕНИТОГО
ПОВАРА

На прошедшей неделе в Центральном доме худож-
ника состоялся форум делового партнерства ма-
лых предприятий Москвы «Московский партенари-
ат - 2003». Предприниматели встретились с мэром
Ю. Лужковым, на заседаниях круглых столов обсу-
дили насущные проблемы.

ПРИСТРОЯТ К ЗИЛУ
ИНКУБАТОР...

НА ПОРОГЕ
НОВОГО...
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Вопрос на правительстве стоял
так: «Об итогах исполнения
бюджета города Москвы за

2002 год с учетом результатов про-
верки контрольно-счетной палаты
Москвы».

Как доложил министр правитель-
ства Москвы, руководитель Департа-
мента финансов Юрий Коростылев,
общий объем доходов в городскую
казну в 2002 году составил 281,7
миллиарда рублей, из них 2,18 мил-

лиарда пошли на социальную защи-
ту особо нуждающихся москвичей,
обустройство социальной сферы
жизни города, 62 миллиарда - на ну-
жды городского хозяйства. В целом,
по словам главного финансиста го-
рода, казенные средства шли целе-
направленным путем и особых кри-
минальных ситуаций не было. Но,
как показали проверки, проведенные
на 639 предприятиях и организациях
города Главным управлением госу-

дарственного финансового контроля
и контрольно-счетной палатой горо-
да Москвы, немало бюджетных де-
нег используются нерационально, а
то и уходят на сторону, в карманы
дельцов.

На заседании правительства отме-
чено, что департаменты, комитеты,
управы города стремятся выбить как
можно больше денег из городской
казны под различные целевые про-
граммы, число которых все растет, а

потом часть этих денег используется
не по прямому назначению. Прави-
тельство решило создать независи-
мый орган, который бы давал объек-
тивную оценку эффективности ис-
пользования денежных средств, от-
пускаемых из городской казны хо-
зяйственным подразделениям.

Лазейкой для ловкачей остается
выполнение городских заказов в об-
ход конкурсной системы, которая
позволяет выбирать проект и под-
рядчиков получше и подешевле. На
заседании правительства приводил-
ся такой факт: дельцы предложили
построить жилой дом в Хамовниках,
а рядом - теннисный корт при усло-
вии, если на эти объекты больше не
будет никаких конкурсантов. Если бы
власти пошли на это, то казна горо-
да лишилась бы как минимум мил-
лиона долларов. Правительство ре-
шило однозначно: сначала все день-
ги за аренду земли и имущества по-
ступают в казну города, а потом оно
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ЗИМА МУДРОСТИ УЧИТ:
НА ДЕЗЫ НАДЕЙСЯ, 
НО И ПОРОЛОН 
НЕ ЗАБЫВАЙ!

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Наш район молодой.
Первые дома в Марьи-
не заселялись в 1979

году. С 1994 по 2003 год это
была самая крупная в Моск-
ве строительная площадка.
Было время, когда мы сдава-
ли по 500 тыс. кв. метров
жилья в год, вводили в строй
по 6 школ, порядка 5-6 дет-
ских садов. В целом за эти
годы в Марьине построено
более 3,5 млн. кв. метров
жилья, 24 школы, 28 детских

садов, ледовый дворец, 10 поликлиник, создана широкая
социально-бытовая инфраструктура. В общем могу ска-
зать, что район развивался очень динамично. 

В системе коммунального хозяйства Марьина есть су-
щественные отличия от старых районов, где жилой фонд
довольно сильно изношен. Проблемы с коммуникация-
ми для нас не самые главные. Больше всего обращений
и жалоб граждан по строительным недоделкам. Кроме
того, наши дома с мягкими кровлями. Значительный
процент средств идет именно на ремонт кровель, устра-
нение протечек, пробок в водосточных трубах. Сильно
беспокоит промерзание межпанельных швов. Но отмечу,
что в течение двух лет мы выполнили ремонт кровель
почти на половине жилых зданий района.

Сейчас у нас все дома оборудованы домофонами,
причем надо отметить, что в Марьине 434 дома, более 80
тыс. квартир. Примерно в 80 процентах домов есть стар-
шие по подъездам. От них получаем информацию о всех
неполадках в подъездах, стараемся оперативно устра-
нить их в течение нескольких дней.

«Мой двор, мой подъезд» - эта программа выполняет-
ся в Марьине с хорошими показателями. Сегодня мы
проходим по второму разу те дворы, которые начинали
благоустраивать еще в 1997 году. Почему мы это делаем
снова?  Тут две причины. Одна из них прискорбная - ван-
дализм, низкий уровень культуры жителей, нежелание
жить в чистоте, уюте. Вторая причина объективна, вы-
звана она тем, что мы начинали выполнять эту програм-
му в соответствии с постановлением правительства Мо-
сквы только в рамках небольшого благоустройства дет-
ских площадок. Теперь мы проводим комплексное бла-
гоустройство дворов, но при этом важно иметь специ-
ально разработанную программу. 

Как это происходит сейчас? Например, приходит те-
леграмма, в которой срочно требуют составить адрес-
ные списки по благоустройству домов на 2004 год.  Я
прекрасно знаю свой район, для меня нет проблемы со-
ставить адресные списки. Но ведь цель не в этом! Цель
в том, чтобы правильно составить программу выполне-
ния этой задачи. Надо исключить накладки, когда где-
то будут вести ремонт теплотрасс, рыть землю экскава-
торами во дворах, которые уже благоустроены. Разве
это подход к делу? К тому же надо учесть все пробле-
мы и пожелания жителей, а также посмотреть, какие
объекты социальной инфраструктуры и торговли при-
легают к данному двору, и что там нужно будет сделать,
оценить масштаб финансовых затрат и свои возможно-
сти. Тогда программа будет носить комплексный харак-
тер. Мне говорят, мол, другие уже представили подоб-
ные программы. Я тоже могу, но это будет липа. Не мо-
гу, не хочу и не стану спешить в этом деле. Мою пози-
цию разделяют и мои коллеги. Благодаря такому под-
ходу нам удается каждый год занимать призовые мес-
та в городе. Именно поэтому двор по улице Поречная,
17/22 занял в этом году третье место в городе в своей
номинации.

Дворы мало благоустроить, их надо еще поддержи-
вать в порядке. Показатель комплектования дворников в
нашем районе - от 60 до 70 процентов. Этого достаточ-
но. В некоторых районах дают цифру и в 90. Это опять
липа. Не так-то легко нанять дворников при той зарпла-
те, которая им определена. С другой стороны, она пери-
одически повышается, но недостаточна для нормальной
жизни, поэтому дворники берут не один, а полтора-два
участка. За счет этого идет недокомплектование, но оно
только на бумаге. Если мы на каждый двор поставим
дворника, то часть из них тут же уйдет, потому что они
станут получать меньше. Так что сама жизнь определила
оптимальную схему работы дворников по всей Москве. 

Грядущая зима не вызывает у нас беспокойства. Ре-
шен вопрос закупки реагентов, заключены договора с
подрядчиками на уборку снега, его вывоз. Закуплена
снегоуборочная техника. 

Говоря о развитии нашего района, я бы вот о чем хо-
тел сказать. Марьино могло бы стать одним из лучших
районов Москвы, если бы удалось решить еще одну про-
блему - проблему развития детской дошкольной и
школьной инфраструктуры. У нас, к моему глубочайше-
му сожалению, пока нет ни одной музыкальной, теат-
ральной школы, школы искусств, танца, живописи и так
далее. Работа с детьми по этим направлениям ведется,
но на базе обычных школ. Этого недостаточно. Пока что
на эти цели не хватает денег, но сейчас ведется разра-
ботка проекта с привлечением инвесторов, и тогда, уве-
рен, эту грустную тему мы снимем с повестки дня.

Николай ЛОБАНОВ,
глава управы района Марьино:

ЛИПА У НАС 
НЕ ПРИЖИВАЕТСЯ
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Все мы, москвичи, платим за электроэнергию, воду, газ, другие комму-
нальные услуги. Платят налоги и предприятия, и различные арендаторы
за землю и помещения. Все эти деньги стекаются в городскую казну. 

А вот на что они тратятся? Есть ли какой-то контроль за их расходо-
ванием? Конечно же, бюджетный вопрос для всех москвичей далеко
не праздный, и столичное правительство на своем очередном заседа-
нии решило доложить москвичам-налогоплательщикам, куда идут их
деньги и какие есть еще черные дыры, которые необходимо закрыть.

ТЕННИСНЫЙ КОРТ - И НИКАКИХ ГВОЗДЕЙ?

-Да все районы хорошо под-
готовились... Но, может
быть, чуть лучше осталь-

ных Красносельский.
Я тут же связалась по мобиль-

ному с главным инженером ДЕЗа
Красносельского района Алексан-
дром Кожухарем.

- «Московская среда»? Да, обя-
зательно поговорим. Мне очень
приятно, что наше руководство от-
метило нашу работу, но мне ка-
жется, остальные районы потруди-
лись не хуже. Давайте созвонимся
вечером, мы сейчас проверяем
объекты.

У Кожухаря в хозяйстве 200 жи-
лых домов, и в каждый дом уже
пришло долгожданное тепло.

- Мы заменили устаревшие теп-
лотрассы, на чердаках выполнили
работы по устройству ТВР (темпе-

ратурно-влажностный режим), за-
менили краны, вентили, задвижки
и трубы в подвалах, отремонтиро-
вали тепловые пункты. Работаем в
тесном контакте с теплоснабжаю-
щими организациями. Наши ава-
рийные бригады дежурят в кругло-
суточном режиме. «Горячие ли-
нии» установлены не только в
ДЕЗе, но и в микрорайонах, чтобы
мы могли оперативно выполнять
заявки. Если жители жалуются на
то, что профессионалы называют
«недогревами», мы сразу же при-
нимаем меры. Многие дома в цен-
тре уже старенькие и требуют ка-
питального ремонта. Поэтому про-
блемы в нашем жилищном хозяй-
стве были и будут, но большую
часть из них мы решаем. Все наши
дома теплые, и мы не боимся хо-
лодов.

Но все-таки будет больше успе-
хов в нашем общем хозяйстве, если
жители не станут рассчитывать
только на коммунальщиков, но и са-
ми почувствуют себя настоящими
хозяевами домов, подъездов, квар-
тир. Старшие по домам и подъездам
следят за тем, чтобы в каждой квар-
тире люди помогли сохранить дра-
гоценное тепло. Мы отремонтирова-
ли двери в подъездах, заменили
разбитые стекла, а каждый в своей
квартире должен утеплить окна и
двери. Сейчас, кстати, появилось
много новых материалов для «зи-
мовки» оконных рам. Но и старые
добрые поролоновые полоски не
дадут проникнуть зимним ветрам. А
значит, мы сохраним тепло, труд
многих коммунальщиков. Нам есть
на кого равняться: в каждом микро-
районе, а у нас их пять, есть лучшая
улица и лучший дом. Для примера
могу назвать Астраханский пере-
улок, дом 10/36.

Особое внимание приходится
уделять арендаторам, чьи офисы
находятся в подвалах и полуподва-
лах жилых домов. Мы там провери-
ли трубы, утеплили двери и окна.

Так называемый тепловой контур -
это контур всего дома, от подвала
до крыши. И, кстати сказать, благо-
даря самим жильцам у нас стало
меньше вандализма. Нам пришлось
не так много менять стекол в подъ-
ездах, как раньше. Похоже, люди
стали общее считать и своим тоже.

Говоря о подготовке к зиме, нель-
зя не сказать об уборке территорий
в зимний период. В организациях,
обслуживающих жилой фонд рай-
она, 15 мотоблоков и 5 мини-трак-
торов. У нас прошел смотр убороч-
ной техники, и среди 14 конкурсан-
тов мы отдали предпочтение ГУП ПБ
«Красносельское» и ООО «Сульда-
бердстрой». Они и будут убирать до-
роги третьей и четвертой категорий
- то есть 84 улицы.

Ждут своего часа 60 тонн реаген-
тов. Кстати, снег в этом году мы бу-
дем быстро и оперативно плавить
рядом с ДЕЗом, в нашем районе.
Снегоплавильная камера установле-
на на Ольховской, 9.

Я уверен, что люди хотят чувство-
вать себя в своей московской среде,
как рыба в хорошей, чистой воде.
Жители должны понимать, что од-
ним ДЕЗам без жителей порядок не
навести.

Елена ВОЛКОВА

Когда я поинтересовалась у главного инже-
нера Генеральной дирекции Центрального
административного округа Игоря Марченко,
какой район в ЦАО лучше подготовился к
зиме, вопрос его врасплох не застал!

ПЕРВЫЙ ПОДЪЕЗД,
ГДЕ НАВЕЛИ ПОРЯДОК

Уподъезда № 1 зеленоградского корпуса 1557 - праздник.
Над крылечком реют флажки, а надувные шарики сплете-
ны в надпись «10 лет». Ребятня резвится, а клоун в цвета-

стом трико задает вопросы собравшимся по истории подъезда,
который 10 лет назад обрел настоящих хозяев. Именно  отсюда
пошли по Москве первые кодовые замки и домофоны.

- Часто я видела, как рабочие  РЭУ что-то свинчивали в подъ-
езде, снимали стекло, - рассказывает старшая по подъезду Люд-
мила Дружинина. - Может, не хватало материалов, и ремонт в
одном месте оборачивался разором в другом. Но нам ведь тоже
хочется  нормально жить, хочется уюта. Управа Крюкова помог-
ла нам тогда закрыть подъезд. Это было в 1993 году.

Удалось найти взаимопонимание и с РЭУ. Во всяком случае
конфликтов Людмила Сергеевна не помнит:

- Да нет, мы не ругались. Просто там не сразу хотели делать
то, о чем их просила. Вот не горел свет на двух этажах подъезда
- я звоню в РЭУ. Встречаю отказ. Тогда говорю прямо: «Не хоти-
те работать - не будете». И как-то всегда получалось, что мои
слова становились пророческими, хотя я ни с кем воевать не со-
биралась... А потом коммунальщики поняли, что я все равно не
отстану.

Началось все с того, рассказывает Людмила Сергеевна, как в
холле у лифта на одном из этажей жильцы решили постелить
линолеум. Потом он появился на всех этажах, а заодно и занаве-
ски в общественных холлах, часы, зеркала... Нашли место для
вахтеров (их труд оплачивают сами жильцы). А когда начали за-
нимать призовые места на конкурсах, то премии тратили на обу-
стройство. Установили ограждения вокруг газона, который рань-
ше постоянно вытаптывали, за свой счет сделали систему ви-
деонаблюдения. А на Новый год сюда приглашают Деда Моро-
за, он ходит по этажам, поздравляет детей. Впрочем, Людмила
Сергеевна приукрашивать картину не собирается и уточняет:
мол, всякое бывает, как и везде.

И все же мелкие неурядицы не помешали подъезду девять раз
занимать призовые места в благоустроительных конкурсах по
управе Крюкова и пять раз - по Москве. Глава управы Алексей
Морозов прокомментировал это так:

- Главное - не призовые места в конкурсах, а изменение пси-
хологии людей: чтобы они уважали свой дом и труд других лю-
дей. Ко мне часто приходят посоветоваться, как можно купить
квартиру в этом подъезде. Люди уже начали понимать, какое от-
ношение должно быть к своему дому. Если это поймут и все ос-
тальные, то жить станет лучше.

Наталья АЛИМЖАНОВА

На Юго-Востоке ведется активная ра-
бота в этом направлении. В декабре
прошлого года в рамках реализации

программы был сдан под ключ дом по ад-
ресу: Верхние Поля, дом 37, корпус 1. 66
квартир из 648 были отданы молодым
семьям, стоявшим на учете по улучшению
жилищных условий, по договорам ком-
мерческого найма. В самом начале 2003
года округ порадовал еще 33 молодые се-
мьи, каждой из которых была предостав-
лена отдельная квартира в этом
же доме.

Всего за год, прошедший с
момента принятия програм-
мы, на территории округа го-
родом было построено и пе-
редано на заселение 10 домов
общей площадью 125 тыс. кв.
метров. Из запланированных
до конца  текущего года 200
тыс. кв. метров жилой площа-
ди городом построено и пре-
доставлено молодым семьям
78 процентов жилой площа-
ди. Уже заселяются дома для
молодых в 14-м микрорайоне
Марьинского парка, принятые
по акту государственной ко-
миссии.

Всего по округу заполнили
анкеты 1528 семей, из них по
договору найма - 119 семей,
по договору купли-продажи -
497 семей. А вот 912 молодых
пар отказались от участия в
программе. Причина проста -
сумма предстоящих ежеме-

сячных взносов оказалась для них непо-
сильной.

С семьями, которым предоставлена жи-
лая площадь, город заключил договор
найма сроком на 5 лет. За это время моло-
дая семья должна накопить сумму, необхо-
димую для покупки квартиры по рыночной
цене, за вычетом безвозмездной субсидии,
которая выделяется городом на строитель-
ство или приобретение жилья.

Игорь ЯСЮКОВ

На состоявшейся 17 октября коллегии в префекту-
ре ЮВАО обсуждался вопрос «О ходе реализации
московской программы «Молодой семье - доступ-
ное жилье». Программа, как известно, была приня-
та столичным правительством в августе 2002 года. 

ЖИЛЬЕ ДЛЯ МОЛОДЫХ

ВСЕМ МИРОМ ПРОТИВ ХОЛОДОВ
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- В профессиональном ли-
цее № 340 - центре обучения
ремесленников пищевых про-
изводств, как сообщила за-
меститель его директора
Татьяна Савичева, за два -
четыре месяца лица от 18 до
46 лет могут освоить профес-
сии: аппаратчик термооб-
работки колбасных изделий,
формовщик колбасных изде-
лий, изготовитель мясных по-
луфабрикатов и другие. По
окончании обучения выпуск-
никам присваиваются квали-
фикация, разряд и выдается
свидетельство. Трудоустрой-
ство гарантируется. Телефон
для справок: 354-78-11.

«Я - безработный, слы-
шал, что можно на курсах
освоить новую профессию.
Рядом с моим домом Та-
ганский мясокомбинат, я
бы хотел устроиться туда.
Не подскажете, где можно
стать мясным королем?

Иван КАРТАШОВ, ЦАО».

В Северном округе один из главных
секретов успеха сформулировал
префект Владимир Объедков.

«Инспектируйте, - призвал он глав рай-
онов на очередном заседании коллегии. -
То есть проверяйте все ведомства и стру-
ктуры, от которых будут зависеть тепло
наших домов и чистота улиц». Сам Вла-
димир Иванович пообещал лично навес-
тить с проверкой  все автодормехбазы.

Доверяй, но проверяй - под этим деви-
зом в округе идет подготовка к зиме. Так,
проведено техническое обследование на
базах хранения жидких реагентов. Разра-
ботан и настоящий план действий, кото-
рый, надо надеяться, не позволит стать
снегу полновластным хозяином на доро-
гах. Уже в ближайшее время Генераль-
ная дирекция единого заказчика утвер-
дит оперативный план мероприятий на
период обильного снегопада. 

С водителями, автомобили которых бу-
дут оставлены таким образом, что это
станет мешать нормальной уборке улиц,
решено поступать строго: заключен дого-
вор с автокомбинатом на выделение тех-
ники, эвакуирующей такие машины. Все-
го на уборке улиц задействуют примерно
330 единиц техники. 

Возможно, нынешней зимой чуть легче
станет работать дворникам.  В округе до-
полнительно приобретено 35 мини-трак-
торов и 72 единицы средств малой меха-
низации, что позволит обеспечить при-
мерно 50 процентов территории механи-
зированной уборкой. 

Зимой уличное освещение имеет осо-
бенность гаснуть весьма часто. Многие
дворы по вечерам вообще погружены во
тьму. Однако к наступающей зиме эта
проблема получила особое освещение на
коллегии. Принято решение о проверке
всех соответствующих диспетчерских и
аварийных служб, от оперативности ко-
торых зависит быстрое восстановление
освещения.

Как сказал первый заместитель пре-
фекта Александр Горшков, мы должны
быть уверены уже сейчас, что зимой в до-
мах будет тепло. По данным пресс-служ-
бы Северного округа, подготовлено к зи-
ме 3523 строения, среди них более 3 ты-
сяч - муниципальных, 140 ведомствен-
ных, более 300 - жилищно-строительных
кооперативов. Произведен ремонт 44 ты-
сяч квадратных метров мягких кровель и
26,7 тысячи квадратных метров стальных
кровель. А для того чтобы жилищно-ком-
мунальное хозяйство в холода функцио-
нировало надежно, главам управ поруче-
но возможно быстрее завершить выпол-
нение утеплительных мероприятий в жи-
лых зданиях. Прежде всего сие значит
укрепление дверей в подъездах, закры-
тие всех чердачных и подвальных поме-
щений. 

Ну а какова результативность всех этих
мероприятий, мы узнаем не раньше зимы
на примере собственных жилищ. 

Наталья КУЗИНА
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лицом к лицу
СПАСЕНИЕ ОТ ГРИППА -

ДЕЛО РУК САМИХ
ГРИППУЮЩИХ (НОВЫЙ
ЗАВЕТ ОТ МИНЗДРАВА)

А. Астафьев, Е. Волкова,
М. Колыванова, Н. Красова,
Е. Крушельницкий, Н. Кузина,
Т. Харламова, И. Ясюков

уже решает, что и где на них построить в инте-
ресах не элиты, а простых москвичей.

Проверки выявили немало фактов, когда
предприятия и организации произвольно об-
ращаются с расценками и тарифами, в резуль-
тате чего происходит перерасход казенных
средств. К примеру, ГУП «Мосзеленхоз» пере-
платил за проведение озеленительных работ
около шести миллионов рублей.

Есть много теневых финансовых сторон и на
продовольственном рынке, когда в обход то-
варного кредита в руки идут живые деньги, ко-
торые, конечно же, к этим рукам прилипают.

Тем не менее было констатировано, что
контроль за расходованием городских фи-
нансов есть, как есть и наказанные за финан-
совые нарушения: в 2002 году привлечено к
материальной и административной ответст-
венности около 700 должностных лиц, а 9
уволены  с работы. Правительство Москвы
сочло необходимым с целью предупреждения
разработать закон города об административ-
ной ответственности за нарушения бюджет-
ного законодательства различных финансо-
вых злоупотреблений: падкие на казенные
деньги деятели заранее будут знать, что это
им с рук не сойдет и они могут лишиться теп-
лого местечка.

Николай АНДРЕЕВ

В диспетчерской
дежурили:

Полюбить холодную зиму
очень легко. Главное, чтобы в
доме батареи были горячие
да улицы не заросли сугроба-
ми. Как этого добиться? 

ДОВЕРЯЙ, 
НО ИНСПЕКТИРУЙ!

«Проживаю в Марьине, дом сдали в 2000 году, в нем не заделаны
межпанельные швы. На заявлении жильцов в РЭУ поставили
резолюцию - панельные дома серии П-44 не подлежат
герметизации в межпанельных швах. Так это или нет?

Лидия ВОЛОДИНА, ЮВАО».

ТОЧЕЧНАЯ ГЕРМЕТИЗАЦИЯ

НА ПОРОГЕ ВУЗА ВСЕ РАВНЫ
«В школе опять новшества: говорят, что в связи с введением ЕГЭ

будут лишать льгот медалистов при поступлении в вуз. Так ли это?
Валентина ТОЛУБЕЕВА, Зеленоград».

Как нам объяснила начальник уп-
равления общественных связей
Управления МГТС Елена Цеплик,
установка телефона стоит 6 тысяч
рублей, а телефоны по коммерческой
цене МГТС не устанавливает. Этим
занимаются негосударственные орга-
низации. Как правило, речь может ид-
ти лишь о новостройках города. 

Так, например, ЗАО «Комстар»
налаживает телефонную связь в
районе Куркино в жилых домах. Ру-
ководитель проекта «Куркино»
Валерий Гринев объяснил, что при
наличии технической возможности
такой вид связи обойдется жителям
новостройки в 600 долларов. 

Действительно, пока не
будут утверждены правила
оплаты по счетчикам воды
и тепла, жильцы вынужде-
ны платить по нормативам.
Но это не значит, что от ус-
тановки приборов учета
нет никакой пользы. Их ус-
танавливают не только в
квартирах, но и на вводах в
дома, что позволяет учиты-
вать расходы ресурсов по
району в целом. В этом за-
интересованы ДЕЗы, кото-
рые непосредственно рас-
плачиваются с поставщи-
ками ресурсов. Например,
в Западном администра-
тивном округе установлен
221 теплосчетчик и 1825
водосчетчиков на вводах в
жилые дома.

В центральных тепловых
пунктах их количество соста-
вляет соответственно: 461 и
512. По сведениям пресс-
центра префектуры За-
падного административно-
го округа, это позволило в
2002 году сэкономить 25 ты-
сяч кубометров воды и
52380 гигакалорий тепловой
энергии. Если раньше при
авариях на магистральных
трубопроводах аварийку до-
жидались по нескольку ча-
сов, то теперь она прилетает
за 5-10 минут. Размеры по-
терь на магистральных сетях
тоже могут определяться
приборами учета, но распла-
чивается за них там, где ус-
тановлены счетчики, не по-
требитель, а поставщик.

ИНДИВИДУАЛЬНОЕ 
ОБУЧЕНИЕ СТОИТ ДЕНЕГ

«Какова стоимость обучения детей в част-
ных школах и есть ли они в нашем округе?

Виктория ЧЕРКАШИНА, СВАО».

Отвечает главный специалист по
эпидемиологии Департамента
здравоохранения Москвы Юрий
Козлов:

- В этом году действительно не бу-
дут выделяться средства на вакци-
нацию против гриппа из федераль-
ного бюджета. Предложено регио-
нам и префектурам закупать вакци-
ну на свои деньги. Но в любом слу-
чае бесплатные прививки гаранти-

руются школьникам 1-4 классов,
пенсионерам, ослабленным хрони-
ческими болезнями, так называе-
мым группам риска - медикам, ра-
ботникам железнодорожного и
авиатранспорта, метро. Остальные
граждане могут уколоться в ближай-
шем прививочном пункте. Стои-
мость прививки - 100-250 рублей ( в
зависимости от приобретенной па-
циентом вакцины).

СЧЕТЧИК ДЛЯ РАЗГИЛЬДЯЯ
«У меня в квартире стоит счетчик воды, но плачу я, как

и прежде, по нормативу. Зачем вообще устанавливать
подобные приборы, когда от них нет никакой пользы?

Эльвира ТИТОВА, ЗАО».

Дейс твительно ,
панельные дома се-
рии П-44 не подле-
жат герметизации,
что отвечает техни-
ческим требованиям
и строительным нор-
мам, предъявляе-

мым к домам этой
серии. Так ответила
на этот вопрос Анна
Абрамова, началь-
ник отдела ЖКХ
управы района
Марьино. Впрочем,
если в швах появля-

ются протечки, то
необходимо сделать
заказ в диспетчер-
скую на герметиза-
цию аварийного уча-
стка шва. Эти рабо-
ты проводятся в обя-
зательном порядке.

Как сообщил заместитель мини-
стра образования Евгений Боло-
тов, действительно разработан про-
ект отмены в течение ближайших

лет льгот школьникам-медалистам
при поступлении в вузы. Это будет
сделано независимо от введения
единого государственного экзамена.

«Сколько сегодня стоит под-
ключение телефона для очеред-
ников? И интересно было бы уз-
нать, сколько стоит коммерче-
ский телефон? 

Сергей ЗМУНЧИЛОВ, ЮВАО».

СКОЛЬКО СТОИТ 
ТЕЛЕФОН?

МЯСОКОМБИНАТ 
ПРИСЛАЛ ЗАЯВКИ

«В нашей семье двое младшеклассников. В прошлом году один из малы-
шей тяжело переболел гриппом. Сейчас врачи официально заявляют о при-
ближении новой эпидемии гриппа. Как от него защититься? Прошел слух,
что в этом году не будет проводиться бесплатная вакцинация...

Семья ГРАДОВЫХ, ЦАО».

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ - УКОЛИСЬ
В управлении об-

разования префекту-
ры СВАО нам ответи-
ли, что эта стоимость
такая же, как в среднем
по Москве, - от 600 до
полутора тысяч долла-
ров в месяц. Она зави-
сит от качества и объе-
ма предоставляемых
школой дополнитель-

ных образовательных
услуг. В нее входит оп-
лата индивидуальной
работы педагогов с
детьми, питания. В ок-
руге несколько лет ус-
пешно работают не-
сколько частных школ в
Алексеевском, Биби-
ревском, Лианозовском
районах.
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В СПИСКЕ 
НЕ ЗНАЧИТСЯ

«Подскажите, будет ли прово-
диться реконструкция или снос
дома 36 по Балаклавскому про-
спекту?

Татьяна ШАРАУХОВА,
ЮЗАО».

Как нам сообщили в префек-
туре Юго-Западного округа, в
предварительном списке по
сносу и реконструкции домов до
2010 года ваш дом не значится.
Вообще за этот срок на Балак-
лавском проспекте будет сне-
сен лишь дом 16, корпус 1.

«Потерялся счет за междугородние переговоры, а повторный не присылают. Могут ли
мне отключить телефон?

Андрей ЗАХАРОВ, Щукино».

НЕ ПРИШЛОСЬ БЫ ЖИТЬ БЕЗ «ВОСЬМЕРКИ»
Как нам сообщили в ком-

пании ММТ - филиале Рос-
телекома, в случае неуплаты
вам отключат восьмерку, то
есть у абонента не будет воз-
можности звонить на мобиль-

ные и междугородние номе-
ра. Но прежде вам либо вы-
шлют повторный счет, либо
включат автоинформатор, ко-
торый периодически будет
напоминать о задолженности.

Если счет не присылают, мо-
жете обратиться на ваш або-
нентский участок, назвав
первые три цифры своего те-
лефонного номера в между-
городней справочной «07».

- Муниципалитет
действительно мно-
го помогает слабо
защищенным слоям
населения, - сказал
нам руководитель
муниципалитета
« Б е с к у д н и к о в -
ский» Юрий Кулач-

ков. - Защита прав
несовершеннолет-
них, недееспособ-
ных взрослых и гра-
ждан, которые по
состоянию здоровья
не могут самостоя-
тельно осуществ-
лять свои права и

выполнять обязан-
ности, является од-
ним из важнейших
направлений в дея-
тельности муници-
палитета. По мере
возможности оказы-
вается и материаль-
ная помощь нужда-

ющимся. Во многих
случаях мы изыски-
ваем другие пути
поддержки. Обра-
щаемся с просьбой
оказать содействие
конкретным гражда-
нам в исполнитель-
ные и представи-
тельные органы
власти. И не сомне-
вайтесь, ни одно за-
явление о помощи
не остается без вни-
мания.

«Слышала, что муниципалитет может оказать нуждающимся
материальную помощь. Так ли это?

Вера ИГНАТОВА, пенсионерка».

В МУНИЦИПАЛИТЕТ ЗА ПОМОЩЬЮ
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РЫНОК, ОДНАКО...
ВСЕ ЕЩЕ ЖДЕТ
КОМАНДЫ
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СТИХИЯ ИНИЦИАТИВ

В хаосе «демократических преобразо-
ваний» в ЖКХ вкладывалось все
меньше денег, обслуживание жилищ-
ного фонда стремительно ухудша-
лось. А ЖЭКи, РЭУ и т.д. явно не спра-
влялись с работой. Осыпались фаса-
ды, протекали крыши, инженерные
системы выходили из строя одна за
другой. И тогда стали стихийно возни-
кать комитеты жилищного самоуправ-
ления, домкомы, территориальные
общины - сыграл инстинкт самосохра-
нения. В то время еще не было поня-
тий «товарищество», «кондоминиум»,
люди смутно представляли, что такое
собственность, а потому новые объе-
динения называли себя АО, ООО и т.п.
Главное - ни от кого не хотели зави-
сеть, решили сами приглашать инве-
сторов для ремонта, самостоятельно
распоряжаться придомовой террито-
рией, нежилыми помещениями.

В 1993 году появилось постановле-
ние правительства Москвы «О поряд-
ке создания жилищных товариществ и
передаче домов им в управление». По-
том вышел указ президента о ТСЖ,
вслед за ним - соответствующий фе-
деральный закон, в котором, кстати
говоря, был отражен московский
опыт. Наш город и по сей день - сво-
его рода экспериментальная площад-
ка, на которой отрабатываются новые
формы жилищного самоуправления.

Иными словами, подготовка к ре-
форме ЖКХ началась задолго до того,
как о ней заговорили. 

ЗАБРОШЕННЫЙ КЛОНДАЙК

Закон о ТСЖ открывал заманчивые
перспективы. Прежде всего - в ис-
пользовании финансовых средств, ко-
торые люди смогут извлечь из своей
собственности. Конечно, ТСЖ – это не
АО, товарищества именуются неком-
мерческими организациями, тем не
менее им разрешалось предпринима-
тельство. Правда, с одним условием:
вырученные деньги использовать
только на нужды дома. Но ведь этого
они и добивались! Тем более что само
понятие «нужды дома» можно было
трактовать широко. Капитальный ре-
монт, благоустройство – это ясно. А
ежемесячные квартирные расходы,
то, что мы называем квартплатой? Оп-
лата телефонных разговоров? Разве
это не домовые заботы? И потому не-
которые товарищества стали направ-
лять вырученные деньги именно на
эти цели. Уже сейчас есть дома, где
люди вообще освобождены от комму-
нальных платежей!

Где товарищество берет деньги?
Строится над домом еще один этаж

– мансарда, потом она сдается или
продается, бюджет дома при этом по-
полняется на десятки, если не сотни
тысяч долларов (такие примеры есть).
Или глухой торец здания – что с него
взять? Но ведь это именно то место,
где «могла бы разместиться ваша рек-
лама». Или заброшенные подвалы. Ра-
счистить их, отремонтировать, нала-
дить вентиляцию – и вот уже можно
разместить там фитнес-клуб. Какой
ДЕЗ будет этим заниматься? Если кто и
заинтересован в использовании таких
помещений, то только сами жители.

А нежилые помещения в доме? Это
же настоящий Клондайк, учитывая их
дефицит в столице. Можно сдать в
аренду – под офис, магазин, банк, а
можно и самим открыть торговую точ-
ку, мастерскую, а деньги направить на
благополучие собственного жилища. 

В общем, все - в товарищества!
Именно с них – как мыслилось – и
должно начаться возрождение разва-
ливающегося жилищного фонда. Что
же касается жильцов, райская жизнь
им там обеспечена.

С ТСЖ ХОТЬ ШЕРСТИ КЛОК

Но... люди не очень-то стремились
объединяться. Причина проста: они не
хотели взваливать на себя дополни-
тельные заботы. Сложилась парадок-
сальная ситуация: город агитировал
за ТСЖ, но сам же создавал такие
препятствия в их работе, что дискре-
дитировал саму идею жилищного са-
моуправления.

Имущественный департамент, на-
пример, муниципальным ДЕЗам сда-
вал служебные помещения по одной
цене, а товариществам – для тех же
целей – в несколько раз выше. Для
муниципальных домов были установ-
лены одни расценки, для ТСЖ – во
много раз выше. И уж совсем беда с
аварийными службами – теми самы-
ми, которые вызывают на случай
серьезных происшествий в доме. Есть
пример, когда товариществу (напри-
мер, «Эйдетика», что на Пресне) счет
выставили в сотни (!) раз больше, чем
обычным домам.

Такую же позицию заняли некото-
рые монополисты – поставщики ус-
луг. Они по-своему давили на товари-
щества. Например, МГП «Мосводока-
нал» для муниципалов воду отпускал
по одним расценкам, для ТСЖ – по за-
вышенным: «Вы коммерческая орга-
низация, извольте рассчитываться по
коммерческим ценам»...

А уж отношения с Департаментом
имущества – на предмет использова-
ния нежилых помещений – и вовсе за-
шли в тупик. Известно, что этот де-
партамент является хозяином таких
помещений, деньги за их аренду пере-
водит в бюджет города. С какой стати
ему делиться с жильцами? И чтобы

навсегда отбить у них охоту, ввел пра-
вило: по каждому такому помещению,
если его хочет взять ТСЖ, извольте
добиться специального решения пра-
вительства Москвы...

«ЗЛОЙ МАЛЬЧИК»

Почему такое случилось? Ведь если в
городе понимают, что только дове-
рившись жителям, можно сохранить
жилищный фонд, почему им же ста-
вят палки в колеса?

Да, несогласованность в работе от-
дельных городских звеньев, защита
ведомственных интересов – все это,
как говорят чиновники, «имеет мес-
то». Но главное все же в другом: в жи-
лищно-коммунальное хозяйство ры-
нок все еще не пришел, здесь все еще
действуют командными методами.
Меняются названия – вместо ЖЭКов
появляются РЭУ, ПРЭУ, но суть от это-
го не меняется. Они, муниципальные
организации, – главные «начальники»
в доме. И никому другому уступать
этой роли не собираются. ЖКХ - един-
ственная отрасль народного хозяйст-

ва, которая по-прежнему остается мо-
нопольной, централизованной, социа-
листической. А потому рыночная - по
сути - структура, которой и является
ТСЖ, там явно не к месту. Товарище-
ство стало своего рода «злым мальчи-
ком» для РЭУ и ДЕЗов.

Кому понравится свободный, неза-
висимый заказчик в лице жильцов?
Кому нужен жесткий и строгий конт-
ролер, который не позволит работать
спустя рукава, разбазаривать бюджет-
ные деньги, а то и просто заниматься
мошенничеством? Ведь именно эти
ушлые жильцы первыми заметят, что
не промазаны швы между панелями,
на крыше так и не появилась новая
кровля, а просто покрашена старая,
хотя деньги – по отчетам – были на
это потрачены. 

Впрочем, заметят – а что дальше?
Ничего не изменится. Простой пример
- незаконное повышение тарифов для
ТСЖ, о чем уже шла речь. Куда жало-
ваться людям? Конечно, в управу –
почему допускаете такое? Но там сде-
лают вид, что вас не поняли: «Повы-
шают цены самостоятельные хозяйст-
вующие субъекты, мы над ними не
властны». Как не властны? А кто при-
влекал их, объявлял конкурс, выбирал
лучших? Разве не районная управа?

Разве она не могла записать в его ус-
ловиях: «Все дома обслуживаются по
одним расценкам»? Не сделала. Для
этого опять-таки надо было провоз-
гласить приоритет жильцов над го-
родскими структурами. А какая власть
поделится своими полномочиями...

КАК ТАМ, В ГРЕЦИИ?

Сейчас мы многому учимся, а потому
не грех посмотреть, как относятся к
жилищному самоуправлению в мире.

В Швейцарии, например, в союзы
(за рубежом они называются иначе:
ассоциации, комьюнити) объединены
40 процентов жильцов. Столько же в
Австрии, Венгрии. А вот в Германии –
20 процентов, и это считается тоже
много. Ведь по сути жильцы там нача-
ли объединяться тогда же, когда и мы
– примерно десять лет назад, когда и
там началась приватизация (в отличие
от нас – платная). И вот уже пятая
часть жителей сами управляют свои-
ми домами.

В Германии есть закон: если в доме
появится хотя бы второй собственник,

то жильцы просто обязаны создать
орган самоуправления. И отныне хо-
чешь – управляй сам, хочешь – нани-
май компанию, но в любом случае ос-
вободи город от этой обязанности. 

До недавнего времени такая норма
существовала и у нас, но Конституци-
онный суд ее отменил: людей нельзя
заставлять насильно входить в объе-
динения. По сути все опять взвалили
на город. А по силам ли ему это, все-
гда ли он сможет справиться с этой
задачей – такой вопрос судей не инте-
ресовал...

ОТДАЙТЕ ЖИТЕЛЯМ ПРАВА

И все же жилищное самоуправление в
нашем городе постепенно пробивает
себе дорогу. Свидетельство тому – по-
следний координационный совет, на
котором были приняты важные реше-
ния.

Одно из них – введение персональ-
ной ответственности руководителей
органов исполнительной власти на
местах за все действия (или бездейст-
вия!), которые ведут к созданию ТСЖ
и формированию кондоминиумов.
Иными словами, создание самоуправ-
ляемых структур и помощь в этом
властей станет одной из самых при-

оритетных задач города. Далее. Для
хозяйственной деятельности товари-
ществ будут созданы такие же усло-
вия, как и для муниципальных органи-
заций. Никакой дискриминации ТСЖ –
и в частности, со стороны ДЕЗов – от-
ныне не будет. Тарифы для всех оди-
наковые.

Предполагается внести изменения в
ГК РФ и привести его в соответствие с
законом о ТСЖ. Сейчас между ними
есть противоречие: по Гражданскому
кодексу решение по управлению об-
щим имуществом принимается при
100-процентном согласии всех жиль-
цов, по закону – большинством. Небе-
зобидное разночтение! Добиться еди-
нодушия, да еще в вопросах, связан-
ных с собственностью, - задача нере-
альная. А на противоречиях между
жильцами очень удобно сыграть, если
захочется похоронить любую инициа-
тиву. Ясно, что право решать надо от-
дать большинству жителей.

Очень важный вопрос – пополнение
бюджета дома, и здесь прежде всего
речь идет об использовании нежилых
помещений. Козырем имущественно-
го департамента был такой: город ис-
пользует их более эффективно! Ну
что ж, будем с таким утверждением
считаться. В конце концов в нем есть
резон. Но из этого следует, что жиль-
цам надо доказать: если они справят-
ся с этой задачей лучше, передайте
им. Рыночный подход!

Не будем забывать: время сейчас
работает на гражданское общество.
Идея жилищного самоуправления, его
необходимость уже осознается на всех
уровнях. Появляется, как модно ныне
говорить, политическая воля, а это
главное в решении любого вопроса.

К сожалению, квалифицированных
специалистов, знающих особенности
товариществ и их место в системе
ЖКХ, у нас очень мало. В этом году в
районных управах (где формально – но
только формально! - такие специали-
сты есть), в окружных управлениях жи-
лищного департамента был проведен
экзамен. Все было, как в учебном заве-
дении: предварительно раздали биле-
ты с вопросами, дали время на подго-
товку. Увы, испытание выдержали да-
леко не все, многие еле вытягивали на
«троечку». Особенно много «незнаек»
оказалось в районных управах. Значит,
надо и дальше учить их, как делить
свои полномочия с гражданами. Эту
задачу Департамент жилищной поли-
тики, координирующий работу по ТСЖ,
считает одной из приоритетных.

Понятно: не все жильцы родились
управленцами. А потому справедливо
и такое замечание: не рано ли переда-
вать собственность гражданам? Не
представляют они еще, какую ответст-
венность она на них возлагает, не уме-
ют еще с ней обращаться. А тогда ка-
кой с них спрос? 

Подумали и над этим. И вот реше-
ние: ТСЖ – высшая форма объедине-
ний жителей, к ней надо прийти, но не-
плохо бы поучиться в «начальной шко-
ле». Такая школа для ТСЖ – домкомы,
почему мы забыли о них? Не обладая
имущественными правами, домкомы
вполне могут участвовать в жизни до-
ма, влиять на нее. Только надо дать им
большие права. Такое решение также
было принято координационным сове-
том. Подготовлен проект постановле-
ния правительства Москвы, согласно
которому домкомы отныне смогут
контролировать ДЕЗы, их финансовую
деятельность, подписывать акты о
приемке тех или иных работ в доме
или по благоустройству территории,
оценивать готовность строения к зи-
ме. Без подписи председателя домко-
ма ни один акт не будет принят к опла-
те! Не об этом ли мечтали жильцы?

Кстати сказать, такое право уже да-
но жильцам тех домов, где хотя нет
ТСЖ, но сформирован кондоминиум,
то есть очерчен круг недвижимости,
которой они владеют. Речь идет о по-
становлении правительства Москвы
1058-ПП от 24 декабря 2002 года,
пункт 8, согласно которому все управ-
ляющие компании и ДЕЗы по каждому
такому кондоминиуму должны состав-
лять индивидуальный хозяйственный
план и раз в полгода отчитываться пе-
ред жильцами о его выполнении. Сей-
час таких кондоминиумов в Москве
примерно полторы тысячи.

...Трудно утверждает себя жилищ-
ное самоуправление в городе. Мед-
ленно растет число товариществ. Но
ведь мы, москвичи, - не сторонние на-
блюдатели, а самые заинтересован-
ные в этом деле сотоварищи...

Иван ГЛУМОВ

САМИ СЕБЕ 
УПРАВЛЕНЦЫ?
На координационном совете при правительстве
Москвы по развитию самоуправления в жилищной
сфере названы тревожные цифры: в столице не-
многим более 800 ТСЖ – при этом количество жи-
лых строений приближается к 40 тысячам. Два
процента! Почему так мало?

Председатель правления ТСЖ «Дом Кузнецова на Мяс-
ницкой улице» Лариса Волкова показывает свои владения.
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-Валентин Александрович, сначала актуаль-
ный вопрос: подготовка к зиме. Недавно
прочитал: «Дома ЖСК, когда-то считавши-

еся золотым фондом Москвы, сейчас в наиболее
удручающем состоянии, их проверка – с точки зре-
ния предзимней подготовки – вызвала немало за-
мечаний». Так ли это?

- Отдельные замечания, возможно, и были, не ис-
ключаю. Но в целом состояние жилищного фонда,
принадлежащего ЖК и ЖСК, по-прежнему остается
неплохим. Это и сейчас золотой фонд. Во многом
это объясняется тем, что в свое время была созда-
на специализированная организация – МГП «Мос-
жилкооперация», которая ведет в кооперативных
домах капитальный ремонт. Она же, кстати, прово-
дила в них и наиболее ответственную часть пред-
зимних работ. Так что к зиме они готовы. Но с точ-
ки зрения ежедневного обслуживания кооператив-
ные дома проигрывают муниципальным – послед-
ним ДЕЗы уделяют больше внимания, чем нашим. К
сожалению!

- Не потому ли, что хозяином муниципального
фонда является город – в лице тех же ДЕЗов, а своя
рубашка, как говорится, ближе к телу? Но ведь коо-
перативные дома заключили с теми же дирекциями
договора, а деньги, которые выделяются на обслу-
живание тех и других домов, в сущности одинако-
вы. Откуда дискриминация?

- Финансовый механизм взаимоотношения коо-
перативных домов с городскими обслуживающими
организациями сложнее, чем принято думать.
Именно в этом механизме разгадка того, почему ди-
рекции единого заказчика лучше, качественнее об-
служивают муниципальные дома, нежели коопера-
тивные. Жильцы дома ЖСК – как и все прочие –
платят дирекциям за коммунальные услуги и техоб-
служивание. Но те полученные суммы сразу пере-
числяют своим РЭУ, сами же они с этих плат ниче-
го не имеют. Короче, ЖСК не содержат ДЕЗы, а те в
свою очередь не считают их «своими».

- А муниципальные дома им платят?
- Конечно. В состав платы за квартирный наем –

в муниципальных домах – входят расходы на содер-
жание руководства ДЕЗа, бухгалтера. А у ЖСК свой
бухгалтер, свой председатель, дирекция как управ-
ляющая компания им, по сути, не нужна. А раз так,
то и кооперативные дома не нужны дирекции. Вот
истоки дискриминации.

- Но ведь кооперативный дом может отказаться
от услуг муниципальной организации, нанять аль-
тернативную обслуживающую компанию. Что ме-
шает ему это сделать?

- Те же дирекции. Ведь кроме дворников, слеса-
рей, электриков, уборщиц – тех, кто составляет об-
служивающий персонал, – есть еще централизован-
ные районные подразделения, от которых дом в
принципе отказаться не может: диспетчерская, ава-
рийные службы и т.д. Так вот, как только дом объя-
вляет о своем суверенитете, обращается к частной
компании, ему сразу в десятки, а иногда даже в сот-
ни раз увеличивают расценки на ряд услуг, оплату,
скажем, тех же диспетчеров. Выставляют совер-
шенно немыслимые суммы. И тогда жильцы в один
голос говорят: пусть будет так, как было.

- Такая же ситуация и с товариществами. Не лю-
бят их муниципальные организации.

- Понятно, почему. Дома уходят из-под их конт-
роля – а вместе с ними и часть денег, которые по-
лагаются на их содержание. Потому не хотят они
давать жильцам самостоятельности.

- Но ведь решение напрашивается само собой.
Общую графу «техобслуживание» надо разбить на
составляющие: услуги диспетчерских, аварийной
службы, обслуживание лифтов и т.д. и против каж-
дой строчки написать расценки. Отказывается, ска-
жем, ЖСК от каких-либо услуг, а какие-то оставля-
ет. И за те, что оставляет, будет расплачиваться по
прейскуранту. Выше – нет, а ниже – пожалуйста.

- Это и есть самое трудное – заставить дирекцию
раскрыть свою бухгалтерию, расшифровать свои
затраты, с тем чтобы жильцы знали, во что обхо-
дится та или иная работа. ДЕЗы – монополисты. И
диктуют свои условия. А потому получается, что
стартовые условия для муниципальных РЭУ и для
частных фирм разные. Последние ставятся в явно
невыгодное положение. 

- Тогда подойдем с другой стороны. Домам ЖСК,
как, впрочем, и товариществам собственников жи-
лья, разрешено вести предпринимательскую дея-
тельность с условием, что деньги будут расходо-
ваться исключительно на содержание и обслужива-
ние дома. Пользуются ли они этим? Ведь если та-
кая деятельность успешна, то можно перейти цели-
ком на автономное обслуживание, совершенно не
зависеть от муниципальной милости.

- Конечно же, кооперативные дома – если есть
хоть малейшая возможность – стараются попол-
нять свой нищий бюджет. Как? В основном за счет
сдачи в аренду нежилых помещений, принадлежа-
щих кооперативу. Но не только. Если в доме нахо-
дятся инициативные люди, то они ищут и другие,

более активные формы заработка. На тех же не-
жилых метрах создают мастерские, предприятия
бытового обслуживания, и прибыль также напра-
вляют на нужды дома. Или другое: есть ряд коопе-
ративов, которые организовали в своих домах
раздельный сбор мусора: отдельно пищевые отхо-
ды, отдельно стекло, бумагу и т.д. И затем сдают
отходы на соответствующие перерабатывающие
предприятия. Зарабатывать дома, конечно, могут,
но дело в том, что сейчас им стало просто невы-
годно этим заниматься. Они эту деятельность сво-
рачивают.

- Как так?
- ЖСК, как, кстати, и ТСЖ, всегда считались не-

коммерческими организациями – несмотря на то,
что они могут заниматься коммерческой деятель-
ностью. Прибыль распределяется не между пайщи-
ками, а направляется исключительно на общест-
венные нужды, содержание жилого строения. Но
сейчас это понятие стало лишь номинальным, фа-
ктически же потеряло смысл – с выходом 3-й час-
ти Налогового кодекса. Некоммерческих организа-
ций не стало в принципе. Теперь дома – равно с
коммерсантами – платят налог на прибыль, добав-
ленную стоимость, единый социальный, дорожный
налог и т.д. А это почти половина заработка! Но ка-
кая у дома прибыль, какая у него налогооблагае-
мая база? Ее же нет. Дом все тратит на ремонт, тех-
обслуживание и другие свои нужды. Короче, инте-
рес к тому, чтобы зарабатывать, у кооперативов
пропал. Ситуация абсурдна – ведь пополняя бюд-
жет дома, люди помогают городу сохранять его
жилой фонд. Но их за это и бьют. Вот вам идеаль-
ный пример: кооператив нашел умельцев в своем
же доме – слесарей, электриков – и отказался от
услуг РЭУ. Такое бывает. Но, оказывается, коопера-
тиву невыгодно переходить на обслуживание свои-
ми силами – из налоговых соображений. Это со-

чтут предпринимательством, установят непомер-
ные налоги! Кооператив не выиграет, а проиграет.
Новый Налоговый кодекс ударил не по предприни-
мателям, а по жильцам...

- Может быть, все, о чем мы говорим, происходит
от того, что жилищные кооперативы существуют
вне правового поля? Есть закон о потребительских
обществах, сельхозкооперации, а вот закона о ЖСК
нет. Не отсюда ли все беды?

- Кооперативам посвящена целая глава Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации. Существует
также ст. 116 в ГК РФ, которая является правовой
основой деятельности различных кооперативов, в
том числе и жилищных. А согласно ст. 218, напри-
мер, члены ЖСК – после того, как выплачен пай –
становятся собственниками своей квартиры, а так-
же общих помещений и инженерных коммуника-
ций, которые находятся в доме. Но что там гово-
рить – закон нужен. Ведь тот же Гражданский ко-
декс в отношении жилищных кооперативов весьма
противоречив. Вот, скажем, ст. 289 и 290. Там го-
ворится, что вся собственность в многоквартир-
ном кооперативном доме принадлежит гражданам
на правах общей долевой. В то же время в ст. 48
того же кодекса сказано, что одним из признаков
юридического лица является то, что у него есть
свое имущество – как собственность либо в хозяй-
ственном ведении или оперативном управлении. А
какое имущество у ЖСК – именно как юридическо-
го лица? По сути никакого. 

- Так в чем все-таки необходимость закона о
ЖСК?

- Многие вопросы правовой и хозяйственной де-
ятельности кооперативов остаются неурегулиро-
ванными. А потому формы и уставы деятельности
кооперативов – основные документы, по которым
они живут – не существуют. Ситуация усложни-
лась еще и тем, что ликвидирована Регистрацион-
ная палата, и вся уставная практика кооперативов
отдана на откуп налоговым органам. А они только
фиксируют – есть устав или нет, но не вникают в
суть дела.

- Удивительная получается картина. Для мало-
численных товариществ собственников жилья есть
и федеральный закон, и еще не меньше сотни раз-
ных нормативных актов, регулирующих деятель-
ность, а вот для жилищных кооперативов, составля-
ющих десять процентов всего жилищного фонда
города, этого нет. Так, может, кооперативам стоит
стать товариществами, к чему их часто призывают?
Какая разница – ТСЖ, ЖСК? И в том, и другом слу-
чае речь идет о собственниках.

- Разница есть – и огромная! Более того, жилищ-
ные кооперативы, на мой взгляд, более совершен-
ное и, несомненно, более демократичное объедине-
ние жильцов.

- Что вы имеете в виду?
- Механизм управления домом. В товарищест-

вах, как известно, все решает собственность: чем
больше, скажем, у одного из его членов квадрат-
ных метров, тем больше у него голосов. И он –
или они, владельцы большей площади - диктуют
свою волю другим жильцам – с меньшей площа-
дью. А к чему это ведет? Свежий пример: каким-
то образом в дома, где уже были созданы товари-
щества, попали люди из пятиэтажек, и с ужасом
узнали, что теперь у них квартирные расходы ста-
ли непомерными – две-три тысячи рублей в ме-
сяц. Оказалось, что за такую плату (и соответст-
венно, более высокий уровень обслуживания)
проголосовали остальные члены ТСЖ. Возражать
бесполезно. Остается только продавать квартиру
и искать место в другом доме. В кооперативе по-
добного не случится. Здесь так: один жилец –
один голос. Считаются с каждым. Все имеют оди-
наковые права.

- Создаются ли новые жилищные кооперативы?
- Конечно, хотя и не в таком количестве, как хо-

телось бы. Упор сделан на создание ТСЖ, но они,
как известно, «не идут». Если бы те огромные уси-
лия города, которые сейчас направлены на созда-
ние товариществ, обратить на жилищные коопера-
тивы, если бы им еще и оказывалось больше под-
держки, чем сейчас, думаю, что их было бы гораз-
до больше. Нужны ли они? Несомненно. Многие
вопросы, которые встают перед членами ТСЖ и
сейчас кажутся неразрешимыми, в кооперативах
решались бы легче. Не случайно за рубежом жи-
лищная кооперация - одна из самых авторитетных
и перспективных форм самоорганизации граждан.
Да у нас есть и свой 65-летний опыт создания и ус-
пешной деятельности ЖСК, доказавших свою жиз-
неспособность. Об этом не следует забывать.

Беседовал
Исаак ГЛАН

9

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (48), 22 - 28 октября 2003

сегодня и завтра
ПОПОЛНЯЯ БЮДЖЕТ ДОМА,
ЛЮДИ ПОМОГАЮТ ГОРОДУ
СОХРАНЯТЬ ЖИЛОЙ ФОНД.

А ИХ ЗА ЭТО БЬЮТ...

Чтобы продать квар-
тиру, ее вначале нуж-
но оценить. Помимо

района, в котором находится ваш дом, и его категории
на стоимость квартиры влияет множество факторов:
год постройки, наличие лифта, высота потолков, мате-
риал пола. Имеют значение размер комнат и кухни,
расположение дома, удаленность от метро.

Ремонт не окажет существенного влияния на
стоимость квартиры, а вот привести ее в порядок
стоит, это может повысить шансы на успешную
продажу.

После того как найдется покупатель, вам предсто-
ит определить, как вы будете проводить оформление
квартиры в его собственность. Для заключения дого-
вора купли-продажи можно воспользоваться услуга-
ми нотариуса, хотя закон допускает и простую пись-
менную форму данного договора.

Как продавцу вам предстоит обеспечить наличие
всех необходимых для заключения договора справок. 

Очень важный этап - передача денег. При самосто-
ятельном проведении сделок следует помнить, что
далеко не все наши граждане придерживаются чест-
ного образа жизни. 

Если вы хотите реальной и квалифицированной по-
мощи в решении наболевшей проблемы, безупречного
юридического оформления всех необходимых доку-
ментов, то стоит поискать солидную риэлторскую ком-
панию с хорошей репутацией. Квалифицированные
эксперты корпорации «Инком-недвижимость» подроб-
но расскажут вам обо всех нюансах сделки и помогут
ее провести. Звоните нам по телефону 363-08-50.

МОЖНО ЛИ САМОСТОЯТЕЛЬНО
ПРОДАТЬ КВАРТИРУ? 
На этот вопрос мы попросили ответить юриста
корпорации «Инком-недвижимость» Бориса
Александровича Евстигнеева.

Тел. 363-08-50

ДОМ НА ПАЯХ

Собственники появились у нас задолго до введения института собственности,
просто они назывались по-другому. Речь идет о членах ЖК и ЖСК, полностью
выплативших свой пай. При этом они оплатили не только собственную квар-
тиру, но и дом в целом, а в дальнейшем взяли на себя его содержание. Лишь
реформы заставили эти дома обратиться к городским дотациям. Как же чув-
ствуют себя «старые новые» собственники в настоящее время? Какие проб-
лемы стоят перед жителями кооперативных домов? Как они решаются? Об
этом мы решили побеседовать с руководителем Московского союза ЖК и
ЖСК Валентином ГРИГОРЬЕВЫМ.
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Осень медленно сдает свои позиции, на ули-
цах пока чисто, сухо. Но столичные авто-
предприятия, специализирующиеся на

уборке снега, борьбе с гололедом, уже готовы
встретить непогоду. Готова техника, специалисты,
отработаны технологии, проверено все до пос-
леднего винтика в сложном механизме снегоубо-
рочных работ. Мы побывали на одном из таких
предприятий, чтобы убедиться в этом воочию.

- Вы опоздали на 6 минут. Непорядок. Мы до-
говаривались ровно на 9.00.

- Понимаете, транспорт подвел...
- Непорядок. Договаривались на 9.00.
Вот на такой «выговорной» ноте началась моя

встреча с Олегом Дубиковским, начальником от-
дела уборки дорог ГУП «Кольцевые магистрали».
Сразу стало понятно - Дубиковский ценит время.

Третье транспортное кольцо обслуживают че-
тыре организации: НП «Гильдия ПКХ», ООО «До-
рога-А», ЗАО «ДМУ-3», ГУП «ДМУ-1». 

- Наши предприятия, - чеканит Олег Леонидо-
вич, - к предстоящей зиме подготовлены на сто
процентов. В ночь с 10 на 11 октября проводи-
лась генеральная проверка готовности наших до-
рожных служб к зиме.

Представители Московской транспортной ин-
спекции, ОРУ мэрии, Департамента ЖКХиБ, До-
рожной инспекции, ГИБДД, АТИ не сговариваясь
поставили этой четверке предприятий «пятерку».

Екатерина  Николаевна Пахомова, заместитель
гендиректора НП «Гильдия ПКХ», в системе жи-
лищно-коммунального хозяйства проработала 26
лет. «Без дороги я себя уже не представляю», -
признается она. Что за техника используется в
зимнее время, насколько она эффективна, какие
виды реагентов применяются, что за люди рабо-
тают на предприятии, в каких условиях - все эти
вопросы вызывают у нее живую ответную реак-
цию.

На предприятии порядка 35 единиц техники:
распределители жидких и твердых реагентов,
тротуароуборочная техника, снегопогрузчики,
автогрейдеры, бульдозеры, фронтальные по-
грузчики. Особую гордость предприятия состав-
ляют машины «Iveco» и «Scarab Merlin». У
«Iveco», например, ширина захвата раздвижной
«гребенки» составляет четыре метра! Работает
машина со скоростью, космической для техники
подобного рода - 50 километров в час. «Мэрлин»
так же чистоплотна и педантична в уборке, как и

сама знаменитая белокурая американка, не тер-
певшая пыли в доме. Машина движется по ули-
цам практически бесшумно, сор с улиц не смета-
ет, а втягивает в бункер мощным пылесосом, ос-
тавляя после себя не пыльное облако, а чистую и
увлажненную дорогу. В кабине установлен мони-
тор, по которому водитель может контролиро-
вать процесс уборки.

Складывается впечатление, что техника приго-
товилась к броску. Но небесная канцелярия вся-
чески оттягивает момент схватки. Пройдет день,
другой, посыпет снег, завьюжит, затрещит мороз
- что тогда?

- Да ничего особенного, - говорит Владимир
Бутылкин, водитель-механик, - не первую же зи-
му встречаем! Даже скучно без снега. Хотя, ко-
нечно, наша работа не из легких...

Смена водителя-механика длится 24 часа. На
смену обычно заступают 30 - 40 человек. Зимой,
в зависимости от погоды, приходится работать

на линии до 18 часов. Ремонтные работы прово-
дятся в теплом боксе, для этого есть все необхо-
димое: запчасти, оборудование, специалисты.
Каждый год закупается униформа - в этом году,
например, на эти цели потратили полтора милли-
она рублей.

Связь водителя с диспетчерской службой осу-
ществляется с помощью прибора, на дисплее ко-
торого высвечивается необходимая информа-
ция.

Словом, техника становится все сложнее, уп-
равлять ею не так-то просто.

- У нас есть специальные курсы повышения
квалификации, - говорит Олег Дубиковский. - Се-
годня в нашем деле без знания компьютерной
техники невозможно обойтись практически ни
одному специалисту. 

- Только вот курсы для нас почему-то платные!
- смеется Екатерина Николаевна. 

Не без гордости мне показали столовую, меди-
цинский пункт, домики отдыха для водителей.
Узнал я также, что есть на предприятии человек,
встречи с которым почему-то избегают водители,
и это не строгий генеральный директор. Человек
этот - массажист. Дав однажды клятву Гиппокра-
та, он буквально силой вытаскивает из кабин ав-
томашин тех, кто подолгу не приходит к нему на
прием. Дает волю кулакам - мнет, тискает води-
тельские спины, изгоняя из них слабость и
хворь.

- Ну, вы теперь убедились, что к зиме мы гото-
вы? - спрашивает в который раз Екатерина Нико-
лаевна.

Предприятие зарабатывает на снегоуборке
деньги. Чем больше будет объем выполненных
работ, тем лучше.

Напоследок мы проехали с Олегом Дубиков-
ским по третьему кольцу. То и дело нам встреча-
лась уборочная техника. Олег Леонидович обра-
щал на это внимание: «Как видите, без дела тех-
ника не простаивает». Осмотрели базу реагентов.
Хлористый кальций, в жидком и твердом состоя-
нии, готов вступить в борьбу с гололедом. Татья-
на Антонова, заведущая базой, лишь посетовала
на то, что зима все еще не наступила... 

Благодаря Дубиковского за встречу, я выска-
зал предположение, что работа у него, вероятно,
легкая - ведь все отлажено, организовано. Он ус-
мехнулся и переложил мне в руку свой порт-
фель. Ого! Килограммов пять, не меньше.

- Столько весит документация, необходимая
мне на каждый день, - ответил Олег Леонидович.
- Так что в принципе работа «легкая», но эта лег-
кость достается тяжелым ежедневным трудом.

Игорь ЯСЮКОВ

10 ПОВЕСТКА ДНЯ
НА 18 УЧАСТКАХ МКАД 
ПОЯВЯТСЯ ПОЛУАВТОМАТИЧЕСКИЕ
СТАНЦИИ С ЖИДКИМИ
ПРОТИВОГОЛОЛЕДНЫМИ РЕАГЕНТАМИ
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Бюро прогнозов в последние дни держит московские коммунальные службы в постоянном напряжении, предсказывая, что вот-вот
грянут морозы. Коммунальщики в свою очередь, дабы не ударить лицом в грязь, денно и нощно, как на боевом дежурстве, карау-
лят тот миг, когда холод опустится на московские улицы. Как это они делают, поинтересовались журналисты «МС».

На недавнем заседании столичного правительства руко-
водитель Департамента жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства Николай Павлов назвал такие

цифры: 7,5 тысячи машин будут предстоящей зимой убирать
снег на улицах. Из них 3,2 тысячи появятся в наших дворах. Не-
давно парк столичного коммунального хозяйства пополнился
150 машинами, которые будут убирать снег. К концу года заку-
пят еще 80. Малогабаритная техника - мини-трактора, мото-
блоки с прицепами - появится в каждом микрорайоне.

Особая забота - дороги. В этом году на 18 участках МКАД по-
явятся специальные полуавтоматические станции с жидкими
противогололедными реагентами. Сами реагенты уже завезены
в достаточном объеме - 109,8 тысячи кубических метров.

Впрочем, большинство москвичей живет днем сегодняш-
ним. Многих из них состояние кровли, промокшей от дождей,
волнует куда больше, чем количество снегоуборочных машин.
И сделано здесь немало. К зиме отремонтировано 800 тысяч
квадратных метров столичных крыш. За последние три года
объемы капитального ремонта кровли увеличились втрое. Тем
не менее москвичи жалуются на протечки. Все они будут устра-
нены до 1 ноября - так по крайней мере намечено в Департа-
менте ЖКХиБ.

Конечно, за внешне благополучной статистикой трудно су-
дить о реальном самочувствии каждого москвича. Ощутил ли
он заботу коммунальщиков о доме, в котором живет? Этот во-
прос я решил задать в переходе столичной подземки. Люди
здесь «перетекают» из одной части столицы в другую, с севера
на юг, с востока на запад. Для москвичей, едущих в метро, ком-
мунальная тема оказалась болезненной. Игорь Фролов из Би-
бирева посетовал на холод в квартире: тепло дали вовремя, но
батареи чуть теплые. Ирина Краснопевцева, пенсионерка, по-
жаловалась, что на проспекте Вернадского в некоторых дворах
еще ведутся земляные работы: что-то с трубами отопления не
в порядке. Сергей Романов, живущий на Рязанском проспекте,
ругал дворников... В общем, претензий было много. Правда, от-
мечали и положительные перемены: благоустройство дворов,
подъездов. Впрочем, людям свойственно в первую очередь об-
ращать внимание на проблемы, а они, увы, не новы.

Впрочем, последние зимы прошли без крупных ЧП и аварий.
И москвичи хотят надеяться, что грядущие тоже перезимуем.

Александр АСТАФЬЕВ

В целом округ к зиме подгото-
вился. На его территории
почти 3 тысячи строений, на

50 из них приведена в порядок
кровля. В том числе и в связи с об-
ращениями граждан по «горячей
линии» префектуры, на что были
выделены дополнительные сред-
ства. Во всех районах особое вни-
мание уделили утеплению подъез-
дов и чердачных помещений. В 47
строениях провели реконструкцию
газовых сетей. Подготовлили убо-
рочную технику. Дорожная служба
готова работать в напряженном
зимнем режиме - вплоть до подво-
за горячего питания водителям
уборочной техники в самые напря-
женные дни.

Словом, сделано немало. Но чле-
ны коллегии обратили внимание на
другие факты. Например, некото-
рые районные ДЕЗы выполняют за-
явки населения  лишь на 10 - 40
процентов. Префект Ирина Рабер
указала на то, что есть объективные
причины  такой неудовлетворитель-
ной работы - аварии из-за плохого
состояния сетей, а есть неради-
вость, недобросовестность испол-
нителей. Устранять эти причины
нужно разными методами. Прием в
муниципальную собственность ве-
домственного жилья - один из них.
Но речь идет не столько о жилых
домах, сколько о коммуникациях:
жилье меняет хозяина, а сети оста-
ются бесхозными.

Глава управы Ярославского опи-
сал типичную ситуацию. Тепловые и

канализационные сети были пере-
даны ведомством в собственность
муниципалитета без всякой доку-
ментации, приводить их в порядок
пришлось методом тыка, наугад. В
результате во время пробного пуска
тепла в дома именно в этом микро-
районе, который остроумно прозва-
ли «Бермудским треугольником»,
произошло несколько аварий. В ве-
домственных домах по Ярославско-
му шоссе сложилась драматическая
ситуация другого рода. Жители ис-
правно оплачивали коммунальные
услуги, но ведомство, собственник
жилья, собрав с людей дополни-
тельно 1,5 млн. рублей на реконст-
рукцию ЦТП, обанкротилось, с по-
ставщиками услуг не расплатилось,
люди остались без воды и тепла.
Позиция префектуры в этом вопро-
се однозначна - забирать жилье и
коммуникации у ведомств необхо-
димо, но при этом с помощью про-
куратуры требовать и всю соответ-
ствующую документацию.

В ноябре в округе начинается ме-
сяц конкурсов подрядных организа-
ций. Практика двух последних лет
показывает: именно на этом этапе
нужно отсекать всех недобросове-
стных исполнителей, которые ниче-
го, кроме лишней головной боли,
ДЕЗам не приносят. Сегодня можно
использовать еще один механизм
контроля над деятельностью под-
рядных организаций - страхование
гражданской ответственности под-
рядчика. Это позволит лучше защи-
щать интересы населения.

Но нештатные ситуации все
равно будут случаться - слишком
непредсказуемы наши зимы, всех
сюрпризов погоды не предусмот-
ришь. Аварийно-диспетчерские
службы  по-прежнему будут вос-
требованы. Ремонтные бригады
существуют во всех ДЕЗах, но в
каком виде?  Два-три слесаря и
минимум технических средств.
Устранить аварии такими силами,
как правило, невозможно. Они и
не устраняются, а только локали-
зируются до прибытия «подкреп-
ления» через день-два. Пришло
время, согласились участники за-
седания коллегии, организовать
работу аварийно-диспетчерских
служб на качественно другом
уровне. План создания такой
службы в округе есть. Это будет
бригада МЧС в масштабе округа -
с высококвалифицированными
рабочими, с необходимым обору-
дованием. Сегодня же аварийные
работы выполняются, как прави-
ло, подрядными организациями в
нагрузку к основным объемам.

Можно сказать, что на заседа-
нии коллегии СВАО еще до начала
нынешней зимы определены ос-
новные направления подготовки
к следующему отопительному се-
зону. Анализ причин недостатков
- первый шаг к их устранению,
чтобы ключевые проблемы не пе-
реходили из года в год, а после-
довательно и навсегда разреша-
лись.

Наталья КРАСОВА

-Протяженность тепловых магистралей Мос-
энерго свыше 2400 км, а ведь есть еще се-
ти Мостеплоэнерго и Мосгортепла... Сос-

тояние наших трубопроводов в общем удовлетво-
рительное. Почему «в общем»? Да потому, что есть
немало мест, где трубопроводы эксплуатируются по
30-35 лет, они ветхие, и там возможны протечки.
Опасных участков набирается до 400 км, но, к сожа-
лению, мы не можем заменить все сразу из-за не-
хватки средств. Между тем землеройные работы и
устройство железобетонных коридоров для труб -
дорогостоящие мероприятия. Тем не менее летом
мы сделали для подготовки к отопительному сезо-
ну все, что намечали - капитально отремонтировали
72 км трубопроводов. В этом году было выявлено
около 4500 ветхих мест. Преимущественно это мел-
кие участки в 1 - 5 метров, но бывали и в 50 - 100
метров. Все поврежденные трубы заменены. Планы
работы составлялись заранее, поскольку наша ди-
агностическая служба наладила постоянный мони-
торинг состояния теплотрасс. Для этого использу-
ется аэрофотосъемка в инфракрасных лучах, участ-
ки с потерями тепла на снимках выделяются крас-
ным цветом. Их более точное расположение опре-
деляется уже наземными приборами. Благодаря
этому создана база данных, помогающая оптимизи-
ровать ремонтные работы, проводить их там, где
необходимо в первую очередь, и таким образом
экономить средства.

Важное место в нашем тепловом хозяйстве зани-
мают 22 насосно-перекачивающие станции. Это вну-
шительные сооружения с мощными насосами, кото-
рые понижают давление воды в системах отопления
потребителей до оптимальной и безопасной величи-
ны в 5-6 атмосфер. Мы их проверили и убедились:
функционируют нормально.

В прошлом году были введены в строй две новые
станции. Одна из них, Хапиловская, увеличивает и ре-
гулирует подачу тепла в центр Москвы, другая, Юж-
ноизмайловская, дает тепло для жилых новостроек.
Кроме того, новые станции позволили закрыть ряд
мелких котельных, подавать тепло централизованно

и повысить надежность теплоснабжения. Введена в
этом году в эксплуатацию Осташковская тепломаги-
страль, проходящая от Северной ТЭЦ в район Яро-
славского шоссе. Это поможет разгрузить другие те-
пломагистрали и повысить надежность теплоснабже-
ния крупного жилого района.

Одним из приоритетных направлений в нашей ра-
боте было и остается применение новой техники и
материалов. Мы убедились на практике, что, несмо-
тря на первоначальные затраты, их использование
приносит значительный экономический эффект. На-
пример, мы продолжили в этом году установку час-
тотно-регулируемого привода на насосах в насосно-
перекачивающих станциях. Эта аппаратура сущест-
венно экономит электроэнергию, уменьшает износ
оборудования, исключает возникновение гидравли-
ческих ударов и окупает себя за три-четыре года. Се-
годня частотно-регулируемым приводом оборудова-
но около половины станций. Другим современным
достижением теплотехники являются трубы в пено-
полиуретановой изоляции. Для них характерны вы-
сокая защищенность от коррозии и низкие потери
тепла - достаточно сказать, что над ними снег не та-
ет. До сих пор они применялись в основном при
строительстве новых тепломагистралей. Сдерживает
их широкое применение высокая стоимость. В этом
году Мосэнерго открыло собственный цех по их про-
изводству. И теперь при капитальном ремонте тепло-
магистралей мы заменяем поврежденные участки
трубами в пенополиуретановой изоляции. Со време-
нем весь капитальный ремонт будет делаться этими
трубами.

В течение лета мы активно меняли сальниковые
компенсаторы на сильфонные – они более надежны
и не допускают утечек воды, не требуют обслужива-
ния. Это особенно важно в коллекторах, где наряду с
трубопроводами проходят другие трассы и кабели.
Еще одно нововведение - отечественные шаровые
краны, не уступающие зарубежным.

Словом, к зиме мы поработали неплохо, но итого-
вую оценку поставят морозы...

Анатолий СЛАВИН

Только один вопрос стоял на повестке дня очередного заседания
коллегии СВАО - подготовка округа к работе в зимних условиях. Но
этот единственный вопрос сфокусировал ключевые проблемы ЖКХ.
Их три: неэффективная работа некоторых подрядных организаций;
состояние ведомственного жилищного фонда и сетей на террито-
рии округа; неоперативность аварийно-диспетчерских служб.

АВАРИИ... В НАГРУЗКУ?

АРИФМЕТИКА ТЕПЛА
С наступлением холодов, как только среднесуточная темпера-
тура воздуха опустится ниже 8 градусов, в Москве начинается
отопительный сезон. О том, что делают теплоэнергетики, чтобы
в домах москвичей было тепло, рассказывает заместитель глав-
ного инженера тепловых сетей Мосэнерго Георгий НЕЙМАН.

НАДЕЖДА
ЗАМЕРЗАЕТ
ПОСЛЕДНЕЙ
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Впрочем, тема эта заслуживает отдельного
разговора. Меня же на этот раз привело сю-
да письмо обитателей жилых кварталов, ок-

ружающих театр. От имени 2000 жителей его под-
писали руководители ЖСК «Здоровье-74», «Ро-
ща», «Зодчий-2», «Энергетик», «ТАСС-1», «Све-
точ». Дело в том, что «Сатирикон» с трех сторон
обрамляют великолепные скверы. Один из них его
администрация вознамерилась занять под строи-
тельство центра культуры, искусства и досуга
Фонда поддержки и развития культуры имени Ар-
кадия Райкина. Тяжеловатая эта словесная конст-
рукция неподъемна для нормального русского
языка, а обитателям Марьиной Рощи она вообще
напоминает тяжелый дорожный каток, угрюмо и
безжалостно наступающий на их любимый скве-
рик, где они испокон веков гуляли со своими ре-
бятишками. Возможность получить под боком
увеселительный центр их ничуть не обрадовала -
наоборот, они стеной встали против затеваемого
строительства, против уничтожения уютного зеле-
ного уголка.

Представительница протестной инициативной
группы, попросившая не называть ее фамилии,
ведет меня мимо законсервированного недост-
роя. Глухая тишина, только погромыхивает жесть
гофрированного ограждения. Для прохода жите-
лям оставлена узенькая дорожка, грязная, забро-
санная пластиковыми бутылками и банками из-
под пива. В одном месте под деревянным навеси-
ком неряшливо разбросан картон. «Это лежбище
бомжа, - комментирует мой гид. - Летом он тут
постоянно ночует. Сейчас его выгнала осенняя
непогода».

Администрация театра должна была наладить
уборку территории вокруг своей стройки хотя бы
метров на пять, однако к этой своей обязанности
относится вполне равнодушно. Более  того, на
территории сквера в  беспорядке свалены огром-
ные стальные конструкции, превращенные мест-
ными алкашами в некое подобие места встреч.
Убирать или упорядоченно складировать это же-
лезо никто не собирается.

Собственно, из-за чего всполошились жители
окрестных домов? Нынешним летом вдруг поя-
вилась в сквере буровая установка, следы сква-
жин, кстати, четко отпечатались на зеленой ткани
газона и видны до  сих пор. Люди уже смирились
с замороженной пристройкой к театру, хотя в
свое время тоже протестовали против нее. А тут
снова...

- Почему тогда протестовали? - переспрашивает
меня сопровождающая. - Понимаете, «Сатирикон»
разместили в здании бывшего кинотеатра «Таджи-
кистан». Это была такая славная «киношка» - с ве-
стибюльной мозаикой в национальном стиле, с
потрясающими резными дверями. Рядом, как раз

на месте нынешней недостройки, находилось ма-
ленькое летнее кафе, все обсаженное березками.
Так хорошо было отдохнуть под их ветвями! Все
это уничтожено. А теперь покушаются еще и на
наш сквер...

...По роду газетной работы мне частенько при-
ходится сталкиваться с проявлениями так назы-
ваемого группового эгоизма: люди не возражают,
если какое-то строительство затевается квартала
за три-четыре от их дома - будь то магазин, спор-
тивное сооружение или подземный гараж. Но ес-
ли это происходит возле их двора, тут же органи-
зуют митинги и пикеты. Не тот ли это случай? -
как можно деликатнее интересуюсь у свой собе-
седницы. Она человек рассудительный, с высшим
образованием, поэтому какое-то время размыш-
ляет над моим предположением, прежде чем взо-
рваться:

- Какой такой «групповой эгоизм»?! Разве мы
только о себе хлопочем? Скверы вокруг «Сатири-
кона» - часть северного «зеленого луча», по кото-
рому свежий ветер из Подмосковья несет воздух в
центр Москвы. Он идет через бассейны рек Яузы и
Чермянки, по территории Ботанического сада и
ВДНХ, по нашим скверам, через детский парк
«Фестивальный», Екатерининский парк - к Цвет-
ному бульвару. Концепция этих «зеленых лучей»
была разработана Институтом Генплана Москвы
еще в 70-е годы. Она была воплощена в жизнь
очень удачно. Этот зеленый коридор - легкие сто-
лицы, ими надо дорожить. Однако лет 15 назад
его начали сжимать различными стройками. Сна-
чала метростроевцы под будущую станцию
«Марьина Роща» оттяпали часть зеленых насаж-
дений, повырубили их. Строительство заморозили
до лучших времен, поэтому кусок территории они
вынуждены были вернуть, но новых деревьев там
не посадили, а посадили... автостоянку. Сегодня,
как мне кажется, легкие Москвы все больше пора-
жаются раковыми опухолями. Чем мы, москвичи,
будем завтра дышать?

...Когда прошлой весной зеленстроевцы выса-
живали на территории сквера рядок молодых де-
ревьев, работники «Сатирикона» удивлялись: за-
чем? Ведь во время строительства центра их все
равно вырубят.

Неугомонная инициативная группа жителей
Марьиной Рощи разослала кучу «жалобных» пи-
сем в самые разные инстанции - в Департамент
природопользования и охраны окружающей сре-
ды, в управу района Марьина Роща, даже в аппа-
рат уполномоченного по правам человека в Рос-
сийской Федерации. Часть ответов мне показали.
На запрос депутата Московской городской думы
Ивана Новицкого Москомархитектура ответила:
«На земельном участке площадью 3,4 га между
1-м и 3-м проездами Марьиной Рощи предпола-

гается строительство центра культуры, искусства
и досуга, включающего: открытый театр, комп-
лекс выставочных и экскурсионных помещений,
многофункциональный досуговый комплекс со
сферой обслуживания, спортзалом и игровыми
залами, школу театрального искусства, подзем-
ную автостоянку.

На основании проектных решений, утвержден-
ных Архитектурным cоветом Москомархитектуры
(протокол № 53 от 13.07.99 г.), по заявке Фонда
поддержки и развития культуры им. А. Райкина
Москомархитектурой разработана и согласована в
установленном порядке, в том числе с Госсанэ-
пиднадзором и Москомприродой исходно-разре-
шительная документация на размещение этого
объекта.

Учитывая размещение центра на территории
природного комплекса, заказчику рекомендовано
при проектировании предусмотреть максималь-
ное сохранение деревьев ценных пород, повышен-
ный уровень благоустройства территории...»

Я позволил себе столь долгую цитату только по
одной причине: чтобы читатель вместе со мной
поразмышлял над «перлами» этой бумаги. Преж-
де всего удивила позиция Москомприроды: ей бы
зубами и когтями держаться за каждое дерево
природного комплекса, а она ничтоже сумняшеся
дает добро на уничтожение сквера. Что касается
рекомендаций заказчику, то «максимальное со-
хранение деревьев ценных пород» вряд ли его к
чему-то обяжет. Может, «ценными» он считает
только баобабы или секвойи?

...Я уже заканчивал написание этого материала
гневной филиппикой в адрес Москомприроды, ко-
гда позвонили из марьинорощинской инициатив-
ной группы: Департамент природопользования и
охраны окружающей среды, оказывается, не да-

вал разрешения на строительство, есть соответст-
вующее письмо. Инициативная группа из соседне-
го дома получила также ответ на запрос в Госсанэ-
пиднадзор - они тоже не давали свое добро на
строительство сквера, да это и не их прерогатива.
Соглашались наши «санитары» только на при-
стройку: «Оснований для запрещения реконструк-
ции театра в заданных параметрах не имеется».
Спрашивается, на какие же документы опирался
заместитель председателя Москомархитектуры
А.И. Сушков в ответе депутату? И каким это обра-
зом «заданные параметры» на пристройку к теат-
ру незаметно распространились и на сквер возле
3-го проезда Марьиной Рощи?

Мне очень хотелось выслушать и другую сторо-
ну в этом конфликте: администрацию театра «Са-
тирикон». Однако директор Анатолий Евсеевич
Полянцев от встречи со мной категорически отка-
зался, ссылаясь на чрезвычайную занятость, о
чем мне поведала его любезная секретарша. 

...По 3-му проезду Марьиной Рощи несся мощ-
ный мутный поток - недавно прошел дождь, да
еще и насосы, откачивающие время от времени
воду из недоделанной пристройки к «Сатирико-
ну», включили. Жители тоскливо стояли на кры-
лечках подъездов, размышляя - то ли за резино-
выми сапогами вернуться, то ли разуться и штаны
закатать повыше. Такое здесь частенько случает-
ся. И похоже, потопы будут продолжаться и
впредь, пока стройка не обретет свою завершен-
ность. Непонятно только, почему ее руководство,
не закончив один объект, затевает еще и строи-
тельство нового центра? Жители Марьиной Рощи,
видно, обречены в ближайшие десятилетия лице-
зреть зарастающие бурьяном фундаменты и ржа-
вые металлические конструкции...

Виктор ШИРОКОВ
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НЕ МОСКВИЧАМ, 
А АКЦИОНЕРАМ. В ТОМ

ЧИСЛЕ - ИНОСТРАННЫМ
свет и тени
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СКВЕР-
НОЕ ДЕЛО

Частенько проезжаю по ул. Шереметьевской мимо театра «Сатирикон». В рекоменда-
циях этот храм искусств не нуждается - не только всероссийски, но и всемирно изве-
стен. Но сегодня внешний вид этого здания просто аховый - уже не первый год уроду-
ет его мрачная заброшенная пристройка, напоминающая этакий железобетонный
флюс. Театр находится в федеральном ведении, а бюджетное финансирование объе-
ктов культуры льется у нас отнюдь не бурным потоком - скорее жиденьким ручейком.
Стройку периодически размораживают, потом снова ее сковывает стужа безденежья.
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О том, что подготовка к
зиме в городе заверше-
на «в целом удовлетво-
рительно», москвичи на-
слышаны. Но, оказыва-
ется, не все тут гладко.

Октябрь начался с того, что
ГУП «Мосгортепло» выска-
зало серьезную озабочен-

ность по поводу того, что оно может
«начать новый отопительный сезон
с невыполнения своих обяза-
тельств» перед жителями города.
Как пояснили в службе информации
этой компании, озабоченность вы-
звана отказом ОАО «Мосэнерго»
продлить целый ряд договоров на
ранее согласованных условиях.

Мосгортепло - крупнейшее тепло-
снабжающее предприятие столицы -
обеспечивает теплом и горячей во-
дой конечных потребителей более
чем на 70 процентах городской тер-
ритории: жилые дома, поликлиники,
больницы, детские сады, школы, ма-
газины, офисы... Своих мощностей
котельных и тепловых станций у го-
рода не хватает, и он (в лице ГУП
«Мосгортепло») вынужден закупать
тепловую энергию, вырабатывае-
мую ТЭЦ Мосэнерго.

Проблема же в том, что подавля-
ющее большинство потребителей
Мосгортепла - население, которое

оплачивает коммунальные платежи
во второй половине месяца, следую-
щего за расчетным. С незапамят-
ных времен сложилась практика, по
которой Мосгортепло оплачивает
ОАО «Мосэнерго» тепловую энер-
гию в эти же сроки. Что и зафикси-
ровано в действующих не один де-
сяток лет договорах.

И вдруг ситуация кардинально из-
менилась. Произошло это, отмечает
Мосгортепло, после того как к руко-
водству ОАО «Мосэнерго» пришла
его нынешняя команда менеджеров
во главе с Аркадием Евстафьевым.
Интересы москвичей уступили мес-
то интересам акционеров, в том чис-
ле иностранных. Начиная с весны на
Мосгортепло, по заявлению его
пресс-службы, оказывается беспре-
цедентное давление - с целью выну-
дить перейти на авансовую форму
оплаты, что отражено в приказе по
Мосэнерго «О договорной кампании
на 2003 год по энергоснабжению».

По новым условиям потребители
энергоресурсов должны до 15-го

числа каждого месяца расплачи-
ваться авансом за весь месяц. Бо-
лее того, Мосэнерго требует пере-
смотра всех ранее заключенных до-
говоров, срок действия которых еще
не истек. «Принять подобные усло-
вия ГУП «Мосгортепло», - говорится
в его заявлении, - не в состоянии в
силу только одной причины: это по-
требовало бы от предприятия при-
влечения дополнительных средств в
объеме до 2 миллиардов рублей в
месяц в отопительный период - бо-
лее половины всех ежегодных рас-
ходов предприятия».

Что же будет, если руководство
ОАО «Мосэнерго» все-таки добьет-
ся своего порядка расчетов? «В слу-
чае подписания подобных договор-
ных обязательств, по которым Мос-
гортепло фактически берет на себя
оплату ежемесячных авансовых
платежей, ему будет необходимо
взять долгосрочный кредит в одном
из коммерческих банков и соответ-
ственно выплачивать проценты по
его обслуживанию, что составит

около 300 миллионов рублей в год...
Это приведет к значительному со-
кращению финансирования ремонт-
ных программ... отказу от капиталь-
ного ремонта тепловых сетей и со-
оружений, реконструкции аварий-
ных ЦТП».

Чревато это серьезными послед-
ствиями и для населения. Во-пер-
вых, результатом желания Мосэнер-
го перейти на авансовую оплату его
товара может стать резкий рост та-
рифов на услуги Мосгортепла. Во-
вторых, без тепла и горячей воды в
новом отопительном сезоне может
оказаться целый ряд социальных
объектов сразу в нескольких адми-
нистративных округах. В частности,
в ЦАО и ЮАО: 27 жилых домов, 38
школ и детских садов, 2 городские
больницы...

А как оценивает ситуацию дру-
гая сторона - Мосэнерго? «ОАО
«Мосэнерго», - сообщили «МС» в
пресс-службе этой компании, -
расценивает заявление ГУП «Мос-
гортепло» как популистское, при-

званное ввести в заблуждение мо-
сквичей, а также помешать энер-
гокомпании качественно подгото-
виться и провести отопительный
сезон». Иных комментариев не по-
следовало.

Зато таковой удалось получить от
одного из независимых экономи-
стов: «По всей видимости, компа-
нии уже просто мало 100-процент-
ной своевременной оплаты ее това-
ра. Она хочет перейти на работу в
идеальных условиях, переложив
все свои текущие финансовые тру-
дности на москвичей. Что в свою
очередь даст возможность увели-
чить дивиденды, приведет к повы-
шению стоимости акций, принадле-
жащих высшему менеджменту этой
компании».

В принципе, конечно, ничего но-
вого в сказанном нет. Примерно так
же экономисты комментируют и не-
однократные попытки Мосэнерго
перейти на авансовую систему рас-
четов с населением. Весной этот
переход энергомонополист явоч-
ным порядком все-таки осущест-
вил, разослав москвичам новые
квитанции с заранее проставленны-
ми ежемесячными суммами оплаты
электроэнергии. И обещав при-
слать в конце года квитанции по
окончательному расчету. После
этого акции Мосэнерго действи-
тельно подскочили в цене...

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ПОПУЛИСТЫ 
С РУБИЛЬНИКОМ



Пятилетний Саша с такими
же голубыми, как незабуд-
ки, глазами чуть-чуть заи-

кается. Раньше вообще слова
вымолвить не мог. Он из так на-
зываемой неблагополучной се-

мьи. Сегодня пятница. Придет за
ним мама или опять забудет?
Здесь Саша не один такой, от
своей неблагополучности заика-
ющийся. Всего же в детском са-
ду № 1196, что в Строгине, более
120 ребятишек с различными
речевыми отклонениями. Причи-
ны их самые разные. Вот и зани-
маются с ними логопеды, другие
специалисты. Сама атмосфера
покоя, дружелюбия и любви
способствует тому, что через
год-другой детишки не только
«цицеронами» становятся, завт-
рашние первоклашки нередко
свободно читают, считают. И от
родителей, желающих опреде-
лить свое чадо в этот детский
сад, отбою нет. Однако все ре-

шают предписания специали-
стов да медицинские справки.

- Наш детсад обыкновенный,
дети из самых обычных семей. К
сожалению, нет и спонсоров, -
говорит заведующая Галина Ар-
кадьевна Стародубцева.

Действительно, в Строгине
предприятий, берущих под свое
шефское крыло ребятишек, по-
просту нет. Правда, управа ино-
гда помогает. В этом году заас-
фальтировали территорию, под-
ремонтировали цоколь здания.
Остальное персонал делает свои-
ми руками, все на преданности к
профессии держится.

- Здесь случайные люди не за-
держиваются, ведь без любви к
детям у нас работать просто не-
возможно, - замечает Галина Ар-
кадьевна.

Работа по призванию в наше
время - редкость. Лишь самые
отчаянные могут это себе позво-
лить. Зарплата воспитателя со
всякими совмещениями состав-
ляет около пяти тысяч рублей.
Сопоставима ли нагрузка с опла-
той? Дома порой от собственно-
го чада к вечеру с ног валишься,
а здесь в группе их больше деся-
ти. Каждый со своим характером

и капризами. Надо любить де-
тей, чтобы они платили тебе вза-
имностью. Фальшь распознают
сразу.

Галина Аркадьевна начинала в
этом саду воспитательницей. «У
меня и отец был педагогом, и се-
стры, - говорит она, - на работу
приходила с радостью. Каждого
ребенка встречала у порога.
Возьмешь его за ручку, прилас-
каешь, он и успокоится».

Наверное, в нехитрых этих ре-
цептах есть какая-то никому не
ведомая магия: не зря же самых
«трудных» подкидывали со всего
детсада именно ей, Стародубце-
вой. Теперь бывшие капризули
уже своих детей в этот сад приво-
дят, а три выпускницы его рабо-
тают здесь воспитателями: Люд-
мила Кислякова, Анастасия Юш-
кова и логопед Ирина Кошель -
все на хорошем счету. «Плохих
не держим, - улыбается Старо-
дубцева, - почти треть нашего
коллектива удостоена звания
«Почетный работник народного
образования».

Удивительная все-таки вещь -
призвание, любовь к профессии.
Ведь как ни трудна работа с деть-
ми, как ни утомительна, в дет-

ском саду № 1196 не увидишь
сердитого или усталого женско-
го лица. Все улыбчивы, привет-
ливы, спокойны. Быть может,
потому, что работают себе в удо-
вольствие, в радость, в гармонии
с самими собой, с окружающей
средой, которую создают сами.
Оттого стерильно чисты детса-
довские помещения, и дворовая
территория - предмет особой
гордости коллектива и, как здесь
говорят, пособие для экологиче-
ского воспитания детей. Как
только открываешь ворота, по-
падаешь в санаторно-курортную
зону с чистым воздухом и живи-
тельной прохладой. Двадцати-
летние ели в летний зной защи-
щают от солнца, а зимой, усы-
панные снегом, создают ощуще-
ние сказки. Плантации оранже-
вых лилий и диковинных цветов
благоухают, завораживая арома-
том. Цветы везде, даже в старой
телеге посреди зеленой лужай-
ки, в корзине, висящей под наве-
сом. Рядом - крошечный пруд с
пластмассовыми, но такими на-
туральными на вид утками. Но
самая большая достопримеча-
тельность - мини-огород с насто-
ящим пугалом, совсем, впрочем,

нестрашным, скорее даже сим-
патичным: в расшитом сарафане
и соломенной шляпе. Барышня-
крестьянка, да и только. Ровные,
будто по ниточке нарезанные,
ухоженные грядки. Чего тут
только нет! Зеленеет петрушка с
укропом, редис, горох поспевает,
подсолнухи выстроились в ряд...
Маленькие ребячьи пальчики
ловко щиплют сорняки, полива-
ют морковку из крошечных леек.
Такие детишки точно знают, что
булки на дереве не растут. «Все,
что мы имеем, чем гордимся, со-
здано руками наших сотрудни-
ков, родителей и, конечно, ребя-
тишек, - говорит Галина Аркадь-
евна, - спасибо им». Отличную
оценку поставила детскому саду
и комиссия из комитета народ-
ного образования округа. Сама
Стародубцева была в тот момент
в отпуске. Вернувшись и узнав
об этом, на видном месте пове-
сила благодарственный листок.
Вообще говорить комплименты
друг другу здесь не стесняются,
не оставляя без внимания ни од-
но доброе дело. А специальная
папка заведующей пополняется
похвальными письмами и благо-
дарностями. Самые почетные -
от родителей «выпускников». Ну
как не улыбнуться, читая неза-
тейливые строчки:

Как во двор заглянешь ты,
В клумбах - чудные цветы!

Таисия ПОПОВА
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Аначиналось все в СССР, когда под
оптимистичные звуки горна пионер-
ские дружины строились на линейки

и рапортовали о счастливом детстве. «Как
хорошо в стране советской жить!» - пели
дети и, казалось, ничто не может омрачить
безоблачного существования так называе-
мого привилегированного класса.

Но это только казалось. Вот-вот на
карте СССР появятся первые «горячие
точки», и пламя войны опалит эти счаст-
ливые мордашки. Вот-вот многие из них
лишатся крова, родных и близких, и
страшное слово «беженец» навсегда оп-
ределит их статус. Так появился в театре
Амир, сын армянина и азербайджанки,
вынужденных бежать из Баку. Он при-
шел сюда с первым поколением, а потом
возглавил «Подвал» вместе с его орга-
низатором Юлией Шевелевой.

Почему «Подвал»? Да просто потому,
что театр обосновался в подвале жилого
дома. Ребята привычно говорили «по-
шли в подвал». Так название само и ут-
вердилось.

Один из первых спектаклей поставили
по очеркам Юрия Щекочихина. Юлия
Шевелева, создавая театр, отдавала себе
отчет в том, что она не режиссер, не пе-
дагог, не психолог и что Гоголя ей нико-
гда не поставить так, чтобы это было
всем интересно. У нее были совсем дру-
гие задачи: помочь детям научиться ду-
мать и решать свои проблемы, понять
себя и такой непростой мир вокруг.

Поэтому и начали с публицистики, с
того, что волновало ребят. Просто ожив-
ляли каждый очерк. Когда автор пришел
в студию и увидел, что они делают, то
был потрясен. Маленький темный зал
превращался в улицы, кварталы и даже в
целые планеты, где кипела жизнь. По хо-
ду спектакля возникали дискуссии. Про-
игрывая сложные ситуации, ребята иска-
ли выход из них.

Когда делали спектакль о спецПТУ,
нашли такое училище, жили там неде-
лю, варились в его соку. И это был спе-
ктакль о реальных судьбах реальных
сверстников.

Однажды Марк Ковалевский поделил-
ся своей болью - рассказал, как трудно
живется полякам в Литве. И возник за-
мысел сделать постановку о межнацио-
нальных отношениях. Поехали в Литву,
собрали группу литовских, русских и
польских ребят. Неделю жили вместе и
придумывали спектакль. Сначала все ру-
гались и спорили, ничего не получалось.
А потом решили создать своеобразный
«парламент», где можно культурно вы-
сказать все претензии. Опять ругались и
не соглашались друг с другом. Путь к
спектаклю был достаточно тернистым.
Тогда режиссер предложила всем поме-
няться местами, литовцы стали поляками
и наоборот. Условие было жестким:

встать на противоположную точку зрения
и защитить ее. На глазах менялась психо-
логия ребят, рождались новые люди. Уже
через час они плакали и обнимали друг
друга. Если бы все проблемы не были ре-
шены в ходе черновой работы «внутри»,
ребята не стали бы друзьями, спектакль
не имело бы смысла показывать.

Если не помогал «парламент», задава-
лась другая ситуация. Например, вся ко-
манда должна перебраться с одного остро-
ва на другой. Но при этом каждый в ма-
ленькой лодочке, за пределы которой
нельзя выходить. И все лодки связаны од-
ной веревочкой. Оступился один, упал -
значит, возвращаются все. Это упражнение

можно делать часами. А когда люди вместе
преодолевают трудности, они начинают по-
другому воспринимать друг друга.

Так появилось новое направление в
работе «Подвала» - межнациональные
программы. Первая - в Литве, потом - с
беженцами из Армении и Азербайджана.
Владимир Познер, узнав об этом не-
обычном опыте, предложил сделать
большую телевизионную передачу. Уда-
лось собрать 60 школьников почти из
всех республик Советского Союза. Так
получилось, что первая передача совпа-
ла с вильнюсскими событиями.

- Наши друзья в Вильнюсе жили у те-
лебашни, - рассказывает Юля. - Мы

очень волновались за них. Бросились к
телефонам - и стало еще страшнее: в
трубке были слышны выстрелы. Самое
драматичное было то, что один из 14 по-
гибших оказался отцом мальчика, участ-
вовавшего в наших программах. После
этих событий он попал в клинику невро-

зов. Мы подняли литовский флажок с
черной ленточкой и отказались в тече-
ние трех дней выходить на сцену и съем-
ки. Не все тогда поняли нас... А наши ре-
бята, не сдерживая слез, клялись жить
иначе. Следующая телепередача о меж-
национальных отношениях так и называ-
лась - «Мы готовы жить иначе». Все это
было так давно, еще до войны в Чечне...

Потом Юля Шевелева поселила теат-
ральную труппу на особую планету. Ее
назвали «Терра». На ней смоделировала
все конфликты, с которыми можно
столкнуться на Земле. И ребята в поис-
ках решений сами творили новый спек-
такль.

...Несколько лет назад, возвращаясь
из театра обычным весенним теплым ве-
чером, Амир услыхал крик о помощи.
Мальчишки, обступив инвалидную коля-
ску, пытались открутить от нее какой-то
рычажок. Позже этот эпизод войдет в
новый спектакль. А тогда Амир был оша-
рашен неприязнью девочки в ответ на
его помощь и участие. Это был какой-то
другой, непонятный мир. Как, чем живет
эта девочка, с кем общается? Наверное,
нелегко ей приходится. И появилась
идея пригласить в «Подвал» больных де-
тей. Но где их искать? Какие они, инва-
лиды, как с ними себя вести - все это бы-
ло из области другого измерения.

- Сейчас-то я, увидев инвалидную ко-
ляску, издалека определю, какая форма
ДЦП у человека, сразу отличу в толпе глу-
хого, - говорит Юля, - теперь мы все по-
нимаем, как они себя ощущают. А тогда...

Сначала чиновники, отвечающие за ра-
боту с детьми, из местных органов власти
заявили , что среди больных детей из 31-го
интерната нет желающих играть в театре.
Юля не поверила, потребовала дать список
ребят, решила каждому сама позвонить.
«Не берите с ДЦП, - напутствовали ее на-
последок, - они все умственно отсталые».

Она не стала звонить. Собрала ребят,
и все вместе поехали в интернат. 15
больных детей записались в театр. Те-
перь нужно было найти автобус - своим
ходом они не могли добраться. Решили
и эту проблему. И вскоре состоялась
премьера спектакля «Давай потанцуем».

В этой трогательной истории любви
благополучного мальчика из мажорной
семьи и больной девочки ребята играли
самих себя. Многие называют этот спек-
такль жестоким, хоть он и хорошо закан-
чивается, и в финале, как после катарси-
са, никто не может сдержать очищаю-
щих слез. Впервые на сцене говорили то,
что говорят об инвалидах лишь между
собой и никогда - громко и открыто.

И постепенно «Подвал» стал местом,
где понятия «инвалид» не существует.
Здоровые и больные дети играют вместе.

В коротком спектакле «Я мечтаю» иг-
рали дети с тяжелыми формами ДЦП.
Они говорили о себе, о своих мечтах. Од-
ной девочке очень не хватало друзей, -
той самой, у коляски которой мальчиш-
ки когда-то хотели отвинтить рычажок.
Теперь ее есть кому защитить. Мальчиш-
ка, прикованный к коляске, мечтал стать
гонщиком. И тут же на сцене их мечта
исполнялась...

...Огромную толстую свечу, неровно
оплывшую еще в прошлые сезоны, бе-
режно передают из рук в руки. Зал забит
до отказа, но слышно, как потрескивает
пламя, отбрасывая причудливые тени на
голые черные стены. Они встретились
снова. Каждый из подваловцев, пришед-
ших на открытие сезона, по традиции
держит ее в ладошках, загадывая самое
заветное желание. Оно обязательно ис-
полнится. Огонек плывет по залу - из рук
в руки, от сердца к сердцу. Это - без-
молвная молитва о себе и тех, кто рядом.
Они стали на год взрослее и - добрее.

Татьяна ХАРЛАМОВА

На 15-летие театра-студии «Подвал» собрались более трехсот человек. Здесь
выросли два поколения детей. Сейчас подрастает третье. Здесь они познали
не только радость творчества. «Подвал» научил их думать, сострадать, лю-
бить, помогать тем, кто нуждается в этом.

ДЕТИ «ПОДВАЛА»

ДЕТСАД - ТЕРРИТОРИЯ ЛЮБВИ
Белый заяц сидел в центре оранжевого
диска, нарисованного прямо на асфаль-
те. «Ну что ж тут непонятного!- удивился
пятилетний художник, перепачканный
цветными мелками. - Зайчик на солныш-
ке греется. А вокруг - поле с голубыми
незабудками, как на нашей клумбе. Мы
ее сами сажали».
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Хотя русские мореходы, в том числе
поморы Севера и новгородцы, из-
древле обладали высоким мастерст-

вом судовождения, лишь просвещенная и
деятельная императрица Екатерина II про-
явила желание заняться подготовкой кру-
госветного плавания. Она намеревалась
отправить в такое путешествие русский ко-
рабль под руководством отважного и гра-
мотного морского офицера Григория Му-
ловского. Но сей монарший выдвиженец
погиб в конце 1789 года в Гогландском
сражении со шведским флотом, командуя
линейным кораблем «Мстислав». С его ги-
белью на долгое время была похоронена и
сама идея кругосветной подготовки экспе-
диции. Необходим был новый инициатор,
а также иной подход к реализации уже на-
сущной для России потребности. Таковые
нашлись лишь в начале XIX века. Возгла-
вить экспедицию поручалось морскому
офицеру Ивану Крузенштерну.

Он подготовил данные для реализации
задуманного им кругосветного плавания, а
разработанный проект в конечном счете
был поддержан высокими государственны-
ми мужами - адмиралом Мордвиновым и
графом Румянцевым, и, что не менее важ-
но, купцами из так называемой Русско-
Американской компании. Проект был одоб-
рен Александром I, а его инициатор и глав-
нейший исполнитель 18 августа 1802 года
был назначен руководителем предстоящей
экспедиции из двух кораблей, которых
странным образом еще не существовало.
Найти суда с необходимыми для выполне-
ния поставленных задач характеристиками
в России не представилось возможным, в
том числе и по причине скептически на-
строенных чиновников, не веривших в воз-
можности отечественного судостроения и
ориентированных на Запад.

Включенный в состав экспедиции капи-
тан-лейтенант Лисянский был направлен в
Гамбург, но и там достаточно надежных
судов для столь длительного плавания в
различных широтах и долготах земного
шара не нашлось. Оба судна были приоб-
ретены в Лондоне, названы «Надеждой» и
«Невой» и переведены в Кронштадт. Ко-
мандовать «Надеждой» пожелал сам Кру-
зенштерн. Командиром «Невы» назначал-
ся Лисянский. Началась тщательная под-
готовка экспедиции к плаванию. Задачи
отличались сложностью и разнообрази-
ем. Кроме доставки товаров для поселе-
ний Русско-Американской компании «На-
дежда» должна была перевезти в Японию
назначенного русским послом Н. Резанова
для заключения торговых соглашений с
японской стороной. Торговые и политиче-
ские задачи экспедиции дополнялись и
чисто научными.

Формируя экипажи обоих кораблей,
Крузенштерн обращал особое внимание
на их укомплектование офицерами и мат-
росами исключительно из отечественного
флота на добровольной основе, будучи
твердо уверенным в их отваге, стойкости,
выносливости - качествах, отличающих
русских моряков от мореходов многих

стран мира. Всего на трехмачтовом шлю-
пе «Надежда» водоизмещением 450 тонн
отправлялся 81 человек, а на «Неве» во-
доизмещением 370 тонн - 48.

Все подготовительные работы на ко-
раблях были завершены к 7 августа 1803
года - заранее определенной дате их вы-
хода из Кронштадта. Крузенштерн выбрал
самый кратчайший путь из Балтийского
моря в Атлантический океан через Север-
ное море и Английский канал.

Выйдя в Атлантику, корабли имели
краткую остановку в гавани столицы Ка-
нарских островов Санта-Крус. Там «Наде-
жда» и «Нева» пополнили запасы пресной
воды, свежего мяса, овощей, а в середине
октября снова вышли в море. Уже через
месяц плавания в южном направлении
экспедиция перешла экватор, вступив в
Южное полушарие. Этот первый подоб-
ный случай в истории русского флота был
отмечен артиллерийским салютом и об-
щим празднеством. А еще через месяц
впередсмотрящий вахтенный матрос «На-
дежды» доложил об обнаружении земли.
То был берег Бразилии...

При дальнейшем движении на юг шлю-
пы преодолели сороковые «ревущие» и пя-
тидесятые «неистовые» широты, где рус-
ские моряки проявили самоотверженность
и непреклонное желание победить разбу-
шевавшуюся стихию. При подходе к мысу
Горн капитаны на всякий случай договори-
лись о месте встречи в Тихом океане, если
они разойдутся во время шторма, - у остро-
ва Пасхи. Запасным пунктом рандеву был
назван остров Нукагива.

Мыс Горн не заставил себя долго
ждать - буря разбушевалась с та-
кой силой, что нечего было и ду-

мать о совместном плавании. А через не-
которое время «Нева» исчезла из видимо-
сти «Надежды» за гребнями разыграв-
шихся волн в крутящейся мгле и тумане.
Соблюдая максимальную осторожность,
Крузенштерн сумел обойти это злополуч-
ное место, отправившее в океанскую пу-
чину многие корабли мира, и выйти в Ти-
хий океан. Но не судьба была шлюпу по-
бывать на острове Пасхи. Сильный шторм
отнес его далеко на запад, и, чтобы дос-
тигнуть острова, пришлось бы возвра-
щаться к востоку против ветра. Поставив
целью быть в Японии уже осенью 1804 го-
да, Крузенштерн не стал терять времени и
сразу взял курс на остров Нукагива.

На сравнительно небольшом острове
оказалось всего пять селений, и в каждой
деревушке правил свой король: монарх-
дикарь со свойственными ему причудами
и прихотями. Вскоре на рейд прибыла
«Нева», побывавшая за это время у остро-
ва Пасхи без высадки на берег. Она обош-
ла вокруг острова, и члены экипажа с ин-
тересом рассматривали гигантские камен-
ные фигуры, установленные вблизи бере-
говой черты. Не обнаружив у острова «На-
дежду», Лисянский продолжил плавание,
направляясь к острову Нукагива...

После пребывания на рейде Нукагивы,
где шлюпы пополнили запасы пресной

воды и провизии, они двинулись на север
к Сандвичевым островам (ныне Гавай-
ские). В середине июня на горизонте пока-
зался остров Гавайи - самый большой в
архипелаге. У этого острова шлюпам
предстояла долгая разлука: «Надежда»
уходила на Камчатку, а «Нева» - на Аля-
ску. Такое разделение кораблей, по мне-
нию их командиров, намного ускоряло ре-
шение поставленных перед экспедицией
задач - пока «Надежда» совершит плава-
ние в Японию, «Нева» посетит русские
владения в Америке. Согласно плану Кру-
зенштерна корабли должны были встре-
титься в сентябре следующего, 1806 года
в Китае, в португальском порту Макао или
Кантоне. Там собирались продать меха,
доставленные с Аляски и Камчатки, чтобы
определить, выгодна ли торговля с китай-
ской стороной в перспективе.

Не задерживаясь на Гавайях, Крузен-
штерн отправился на Камчатку, разрешив
Лисянскому побывать в бухте Каракаков,
вблизи которой был убит аборигенами
Джеймс Кук. Моряки «Невы» побывали в
местечке Товароа, где погиб прославлен-
ный мореплаватель, видели камень, где
он пал, и гору, на которой жгли его тело.

А в это время шлюп Крузенштерна
мчался к Камчатке. «Надежда» прибыла в
Авачинскую губу и стала на якорь в Петро-
павловской гавани в конце июля, почти
через год после выхода из Кронштадта.
Радостная встреча с земляками, свежая
провизия, заслуженный отдых экипажа.
Однако, разгрузив товары в Петропавлов-
ске-Камчатском, в том числе и предназна-
ченные Русско-Американской компании
для доставки туда местными судами, в ав-
густе «Надежда» снова вышла в море, на
этот раз направляясь на юг, в Японию.

Иностранцы давно пытались завла-
деть Страной восходящего солнца. В це-
лях защиты от заморских авантюристов

японским правительством в 1638 году
был издан закон, под страхом смерти за-
прещавший допускать к берегам Японии
всех чужаков, в том числе даже и по-
слов. Со временем, убедившись в том,
что без европейских товаров не обой-
тись, ее правители сделали исключение,
но лишь для голландских купцов, суда
которых могли заходить только в один
японский порт - Нагасаки.

27 сентября «Надежда» отдала якорь на
рейде порта Нагасаки. Переговоры посла
Резанова с японским правительством ока-
зались безуспешными - японцы отказа-
лись вступать в торговые отношения с
Россией. Не теряя зря времени, Крузен-
штерн описал порт Нагасаки и составил
карту с указанием глубин на внешнем,
среднем и внутреннем рейдах, а на обрат-
ном пути на Камчатку астрономически оп-
ределил положение северной оконечно-
сти острова Цусима в уточнение данных
экспедиции Лаперуза.

В Петропавловске члены посольства
во главе с Резановым сошли на бе-
рег, а шлюп снова отправился на

юг для выполнения работ по описанию
острова Сахалин и исследованию при-
брежных вод. Ограниченность во време-
ни не позволила Крузенштерну обойти
вокруг острова, и поэтому он не смог с
достаточной достоверностью подтвер-
дить или опровергнуть гипотезу Лаперу-
за о том, что Сахалин является полуост-
ровом. Проверив географические коор-
динаты ряда Курильских островов и не-
скольких пунктов на камчатском берегу,
Крузенштерн после двухмесячного пла-
вания возвратился в Петропавловскую
гавань. В Петропавловске его ожидало
личное письмо Александра I, который в
знак благодарности наградил мореплава-
теля орденом Святой Анны.

В середине ноября 1805 года шлюп
двинулся в обратный путь. Плавание про-
ходило вдоль восточных берегов Куриль-
ских островов и Японии, имея генераль-
ный курс на юг. Что касается шлюпа «Не-
ва», то на его долю выпали и опасные
приключения, и новые географические
открытия. Покинув Гавайские острова,
шлюп направился к острову Кадьяк, лежа-
щему восточнее Алеутского хребта полу-
острова Аляска, куда прибыл в июле 1804
года. Правитель Русской Америки А. Бара-
нов сообщил Лисянскому, что почти два
года назад местное племя индейцев, воо-
руженных ружьями и пушками английско-
го и американского производства, напало
на русскую факторию и разгромило кре-
пость Архангельскую, убив 20 русских
промышленников и 130 работавших в
этой фактории алеутов, и разграбило ее
склады с двумя тысячами бобровых шкур.

После разгрузки товаров, предназначен-
ных для Русско-Американской компании,
«Нева» направилась к острову Ситха, где
уже находился Баранов, прибывший туда
на своем небольшом судне «Ермак». После
непродолжительных боевых действий мо-

ряки шлюпа, поддержанные русскими про-
мышленниками и алеутами, освободили
крепость Архангельскую от неприятеля, а
на Ситхе была заложена новая крепость -
Ново-Архангельская. С завершением ее
строительства она была усилена шестью
пушками и стала центром русских поселе-
ний в Америке вплоть до продажи русской
земли американской стороне в 1867 году
правительством Александра II.

Не имея условий для зимнего отстаива-
ния на острове Ситха, «Нева» возврати-
лась в Павловскую гавань острова Кадьяк.
По пути Лисянский занимался описанием
островов и побережья. Открытые два ост-
рова были названы именами русских ад-
миралов Круза и Чичагова. В августе 1805
года «Нева», приняв на борт груз с пушни-
ной, взяла курс на Макао. При плавании в
малоизученной центральной части Тихого
океана «Нева» обнаружила коралловый
остров с выделявшейся на ней каменной
грядой, сразу получивший название Ли-
сянский. Плавание продолжалось... И вот
она - радостная встреча двух экипажей,
расставшихся друг с другом на столь дли-
тельный период времени! Настроение у
всех было приподнятым, а думы были уже
о близкой встрече с родиной. Теперь оба
шлюпа пошли из Макао в Кантон, где пуш-
нина была выгодно продана китайским
купцам. В свою очередь Крузенштерн и
Лисянский на определенную часть выруч-
ки приобрели и погрузили на корабли ки-
тайский чай и другие товары.

Обратный путь в Россию проходил по
маршруту, уже известному Крузен-
штерну со времени посещения им

Китая в предыдущие годы. 28 апреля шлю-
пы прошли через Петербургский мериди-
ан, таким образом совершив обход земно-
го шара. Договорившись в случае расхож-
дения встретиться у острова Святой Елены,
корабли благополучно достигли мыса Доб-
рой Надежды, но, огибая его в дождливую
погоду, потеряли друг друга. Когда «Наде-
жда» подошла к острову Святой Елены,
«Невы» там не оказалось. На этом британ-
ском острове Крузенштерну стало извест-
но о войне России с Францией.

В этих условиях было бы безопасней
обоим шлюпам держаться вместе, но
судьба распорядилась по-иному - Лисян-
ский решил двигаться в Европу кратчай-
шим путем без захода в какой-либо порт.
Узнав о войне, Крузенштерн старался дер-
жаться подальше от французских бере-
гов. Именно поэтому он не воспользовал-
ся Ла-Маншем, а обошел Великобрита-
нию с севера. А более быстроходная «Не-
ва», не информированная о войне, вошла
в Ла-Манш и, задержавшись несколько
дней на рейде английского Портсмута, по-
следовала далее. Только в Портсмуте Ли-
сянский узнал о войне.

В Кронштадт «Нева» пришла 17, а
«Надежда» 30 августа 1806 года. Важ-
нейший прорыв России в Мировой океан
состоялся...

Валентин КОРОЛЕВ

Иван Федорович Крузенштерн родился 19 ноября 1770 го-
да в семье небогатых дворян Эстляндской губернии.
Окончив ревельскую церковную школу, в возрасте 15 лет

поступил в Морской корпус, переве-
денный к тому времени из Петербурга
в Кронштадт. В 1788 году Швеция объ-
явила войну России в целях возвраще-
ния земель на побережье Балтийского
моря, отвоеванных у нее Петром I. По
случаю этой войны Крузенштерн вме-
сте со своим младшим коллегой Юри-
ем Лисянским был досрочно выпущен
из корпуса. Оба новоиспеченных мич-
мана распределялись на корабли: сем-
надцатилетний Иван - на линейный ко-
рабль «Мстислав», а четырнадцати-
летний Юрий - на фрегат «Подражи-
слав». Оба участвовали в Гогландском
сражении, закончившемся славной
победой русских моряков. В связи с
гибелью героического командира

«Мстислава» Григория Муловского Иван втайне вознамерился
подхватить его эстафету будущего кругосветного плавания.

В двадцатилетнем возрасте Крузенштерн производится в
лейтенанты и в числе двенадцати
лучших морских офицеров посыла-
ется в Англию для совершенствова-
ния знаний по морскому делу. Пос-
тоянно плавая на кораблях, он побы-
вал в Америке, Индии, Китае, снова
возвратился в Англию, а затем и в
родное отечество, отсутствовав на
родине свыше шести лет. Во время
плаваний он не только приобрел
твердые практические навыки в уп-
равлении парусными кораблями и
использовании их оружия, но с усер-
дием и присущим ему упорством
стремился изучить в посещаемых
странах их экономические достиже-
ния, возможности и потребности в
торговле.
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ВЫШЛИ ШЛЮПЫ «НАДЕЖДА» И «НЕВА»...
ИМ ПРЕДСТОЯЛО СОВЕРШИТЬ ВАЖНЕЙШИЙ

ПРОРЫВ РОССИИ В МИРОВОЙ ОКЕАН
СЛЕД В ИСТОРИИ
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БЫЛА У МИЧМАНА МЕЧТА...

Самой судьбой России было предначертано стать ве-
ликой морской державой. Нынешний год - год 200-ле-
тия начала первого кругосветного путешествия рус-
ских мореплавателей. Продолжавшееся 3 года (1803-
1806 гг.) первое плавание вокруг земного шара двух
русских кораблей с русскими экипажами под командо-
ванием Ивана Крузенштерна и Юрия Лисянского име-
ло важное значение для государства Российского, по-
служило обогащению мировой науки новыми сведени-
ями о малоизвестных районах и доказало способность
и искусство русских моряков совершать дальние пла-
вания и без потерь возвращаться на родину.

Маршрут путешествия И.Ф. Крузенштерна.

ПЕРВАЯ РУССКАЯ 
КРУГОСВЕТКА



Столица, которая отсюда в 130 ки-
лометрах, конечно, притягивает к
себе многие таланты, начинавшие

в Лодзи карьеру. Но лодзинцы не уны-
вают - им есть чем гордиться и что по-
казать гостям. В том числе и свою Ал-
лею звезд, которыми они щедро делят-
ся со всем миром. А самое главное -
здесь стараются устроить жизнь на
свой вкус, не откладывая эти радости
для будущих поколений.

ПРОФЕССИЯ - СТРАЖ ПОКОЯ

Людей в военной форме, которые не-
сут службу на городских улицах, мож-
но принять за полицейских. Местные
жители уточняют: нет, это не полицей-
ские, а скорее их помощники. Это го-
родская стража. 

Пришлось обратиться за разъясне-
ниями к коменданту лодзинской стра-
жи Славомиру Селиге. Он возглавляет
эту службу с момента ее появления в
начале 90-х. Сам не из полицейских,
по образованию химик и долгое время
работал советником министра легкой
промышленности. Но для нынешней
работы у пана коменданта есть глав-
ное качество: он любит свой город и
хочет, чтобы здесь жилось спокойно и
безопасно.

Свой рассказ он начинает издалека - с
трудного перехода из социализма в ка-
питализм, когда вместо милиции появи-
лась полиция. Как оказалось, привычки
новоявленных полицейских остались
прежними.

- Они внушили людям, что служат
неким высшим целям - скажем, пой-
мать убийцу, обезвредить бандита, а
мелкие дела не для них. И все жалуют-
ся, что мало денег, хотя бюджет у по-
лиции огромный. Но вместе с демо-
кратией появилось самоуправление, и
для контроля за выполнением адми-
нистративных распоряжений город-
ских властей понадобились вооружен-
ные функционеры. Например, контро-
лировать вывоз мусора. Теоретически
этим должна заниматься полиция, но
президент огромного города (мэр)
влиять на нее не может, он может

лишь просить, но не управлять. И вот
сейм дал возможность местным орга-
нам самоуправления создать собст-
венные силы охраны порядка для вы-
полнения некоторых полицейских
функций. Я подчиняюсь непосредст-
венно президенту города.

В городскую стражу, по оценке С.
Селиги, звонят в сто раз чаще, чем в
полицию: там пьют водку у магазина
или автомобиль стоит на газоне, там
возник конфликт, а где-то выбросили
мусор в парке, сосед включил ночью
громкую музыку... Сквернословие тоже
не поощряется. За «курву», к примеру,
придется заплатить 500 злотых (125
долларов). Штраф, конечно, можно ос-
порить, но тогда предстоит встреча в
суде, и если окажется, что гражданин
неправ, то скорее всего его расходы
окажутся гораздо больше. С жителями
контакт хороший - наиболее активные
организуют опорные пункты, и инфор-
мации у стражников хватает. Но все
же, считает пан Селига, о нарушениях
сообщают менее охотно, чем на Запа-
де: в Польше это еще с социалистиче-
ских времен ассоциируется с доносом.

Нередко можно увидеть стражника
в юбке, однако женщин на этой служ-
бе мало: в основном парни, отслужив-
шие в армии. Вступать в схватку с пре-
ступниками от них не требуется, но
работа тут нелегкая.  Да и далеко не
всегда дежурство ограничивается
мелкими правонарушениями. За год
стражники задерживают несколько
сотен человек, которых передают в ру-
ки полиции - убийцы, насильники и
тому подобная публика. А оружие -
палка, наручники да газовый баллон-
чик. Но ничего, справляются.

На 780 тысяч населения - 260
стражников, которые работают круг-
лые сутки. Пешком, на велосипедах,
на автомобилях. А в Лагевницком лесу
площадью 1200 гектаров (это самый
большой в Европе городской лес)
очень удобно патрулировать на лоша-
дях. При этом зарплата стражника
чуть выше средней по стране и соста-
вляет около 550 долларов.

В Польше приходилось сталкиваться с
преступником лишь каждому десятому,
но не чувствуют себя в безопасности три
четверти граждан. Причину такой несты-
ковки пан Селига видит в том, что не бы-
вает «важных» и «неважных» нарушений
закона:

-  Шеф полиции Нью-Йорка однажды
сказал мне так: с точки зрения права

бросить бумажку на улице и совершить
убийство - одинаковое нарушение зако-
на, хоть и разной степени тяжести. И ес-
ли мы хотим, чтобы наш город был спо-
коен и женщина могла выйти на улицу,
не боясь, что у нее вырвут сумочку или
мобильник, то мы должны быть нетер-
пимы ко всякому правонарушению, со-
блюдать закон в мельчайших деталях,
как это делают американцы. 

В Польше пока такого нет. Но ориен-
тир есть.

О ПОЛЬЗЕ ГРЯЗНОЙ ВОДЫ

Что можно извлечь полезного из сточ-
ных вод? Об этом лучше всего расска-
жут специалисты лодзинских очистных
сооружений, крупнейшего в стране
предприятия подобного рода. Ежеднев-
но сюда поступает более двухсот тысяч
кубометров городских стоков, которые
надлежит превратить в питьевую воду
(таковы польские нормы, которые со-
ответствуют требованиям Евросоюза).
Пройдя все положенные процедуры,
биологические и химические, вода ос-
тавляет в сборниках «очищальни», как
ее именуют на местный лад, ежедневно
полторы сотни тонн осадка - перво-
классного минерального удобрения.
Знатоки уверяют, что на ней хорошо
растет верба, которую специально вы-
ращивают для топлива.

Но это не все. Осадок успел пройти
ферментацию в специальных камерах,
образовав метан - газ с дурным запа-
хом, но способный обеспечить теплом
территорию станции, включая соседнее
жилье. 18 тысяч кубометров ежесуточ-
но. Теперь здесь строят электростан-
цию мощностью 3 мегаватта, одну из

первых в стране, которая будет рабо-
тать на биогазе. Энергии хватит не
только на освещение, но и на произ-
водственные нужды.

Впрочем, нас, неспециалистов, рис-
кующих порой пить воду прямо из-под
крана, больше интересует не то, что
удается извлечь из воды, а то, что в
ней еще осталось. Мы твердо знаем,
что у тех, кто пачкает, гораздо больше
возможностей, чем у тех, кто чистит.

На эти сомнения директор Эузебиуш
Завадский ответил так:

- Конечно, стоки бывают разные, и,
если у нас что-то не получается (ска-
жем, на каком-то предприятии случи-
лась авария со всеми вытекающими
ядовитыми последствиями), мы об
этом говорим и платим в фонд охраны
окружающей среды. Нашу честность
контролирует воеводская инспекция,
и если поймает на лжи, то  большой
штраф неизбежен.

А если какой-нибудь заводик, скрывая
следы экологических безобразий, поста-
рается потихоньку сбросить грязь прямо
в речку?

Как ни странно, ничего у него не вый-
дет.

- За реками неусыпно наблюдают
службы водоснабжения и канализации, -
говорит директор. - Правда, три года на-
зад был такой случай. Одна фирма ре-
шила скрыть аварию и выпустила хими-
ческие стоки в реку. Ее нашли и наказа-
ли. Был большой шум в прессе...

В конце концов очищенная вода по-
падает в соседнюю речку Нер, которая и
довершит процесс - все-таки природ-
ную технологию никакая химия не заме-
нит. Нер впадает в Варту, а та - в Одру.
До Балтики путь далек, и вода по земле
должна течь чистая. Поляки за этим
следят.

XXI - ВЕК ТРАМВАЯ?

Из трех видов городского транспорта -
рикши, автобуса и трамвая - наиболее
перспективным лодзинцы считают
именно последний. Думали, конечно, и
о метро, но это, во-первых, дорого, а,
кроме того, город стоит на водохрани-
лищах и под землей не очень-то поез-
дишь. Велосипед пока не прижился, за-
то на главной улице - трехкилометро-
вой Петрковской - пешеходов выручает
велорикша, единственное разрешенное
здесь средство передвижения. Автобус
тоже хорош по-своему, но среди до-
рожных пробок от него толку мало:

ведь за последнее десятилетие число
автомобилей в стране удвоилось. А вот
в пользу трамвая президент городского
управления пассажирского транспорта
Павел Дживиш может привести немало
аргументов:

- В Европе не случайно наступило
возрождение трамвая: он не зависит от
плотности движения, у него свой путь.
Кроме того, он экологичен, быстр (ско-
рость - до 70 километров в час) и неза-
меним в поездках на небольшие рас-
стояния: через три-четыре остановки
пассажиры сменяются почти полно-
стью. Шумит? Если следить за состоя-
нием путей, то никакого шума не будет.
В ближайшем будущем мы планируем
все районы города соединить трамвай-
ными маршрутами.

Первый польский трамвай построили
в Лодзи еще в позапрошлом веке. В де-
по еще можно увидеть несколько ста-
реньких вагончиков. В город они выез-
жают только по большим праздникам, на
радость туристам и старожилам. На этих
ветеранов полезно посмотреть, чтобы по
достоинству оценить их нынешнего по-
томка, который лодзинцы делают по ав-
стрийской модели. Внешне он напомина-
ет скорее спустившийся с небес лайнер,
да и по цене сравним с небольшим само-
летом. Управиться с этим 30-метровым
гигантом вагоновожатому теперь помо-
гает компьютер.

Транспорт здесь дорогой, проехаться
полчаса по городу тем же трамваем
обойдется примерно в полдоллара (руб-
лей 16-17). Но все равно окупается лишь
половина расходов, остальное за пасса-
жира доплачивает город. Была даже
идея повысить налоги на пять процентов
и сделать транспорт бесплатным, однако
массы отнеслись к ней прохладно.  Да и
власти в этом деле тоже не придержива-
ются рыночных принципов.

- Транспорт существует не для прибы-
ли, а для обеспечения нормальных усло-
вий жизни, - говорит Дживиш.

Именно поэтому здесь существует
три десятка разнообразных билетов.
Очень популярны, например, билеты на
время. Есть билеты на 10 минут, на
полчаса (этого достаточно, чтобы про-
ехать весь город из конца в конец), на
час, сутки. Пассажир  компостирует би-
лет, и с этой минуты начинается отсчет
времени. Можно ехать с пересадкой,
лишь бы уложиться в оплаченный срок.
А есть проездные на трое суток, на ме-
сяц, на год. Эти - на предъявителя, и
может ездить вся семья. Однако самые
дешевые билеты - именные и на опре-

деленную трассу: это удобно, скажем,
для ребенка, который ездит в школу.
Кроме школьников льготами пользуют-
ся также студенты, пенсионеры, воен-
ные, полицейские. Пенсионеры едут за
полцены, а старше 75 лет - бесплатно.
Есть еще специальные билеты для без-
работных, за них платит город. Как,
впрочем, и за членов городского прави-
тельства (правда, эти  льготами обычно
не пользуются, предпочитая автомо-
биль). 

В Лодзи своя билетная философия:
тут стараются продавать как можно
больше проездных, которыми пользует-
ся половина горожан. Пассажирам удоб-
но,  транспортникам тоже: деньги-то
платят вперед... 

А нам что удобно, что выгодно?
Пан Дживиш не раз бывал в Москве и

успел оценить ее по-своему:
- Улицы у вас широкие, и, думаю, у ва-

шего трамвая большое будущее.
Впрочем, кто знает. Ведь у нас, как и у

трамвая, свой путь.
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Москва - Лодзь - Москва 
P.S. Благодарю городские власти Лод-

зи и моих польских друзей за помощь в
сборе материала.
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Лодзь - второй по насе-
лению город Польши
после Варшавы. Это
текстильная столица
страны, и ее сравнива-
ют с российским Ива-
новом, с которым, кста-
ти, Лодзь давно дру-
жит. В позапрошлом
веке ее назвали «зем-
лей обетованной» для
тех, кто хотел добиться
успеха в шальные вре-
мена зарождения боль-
шого капитала. 

ЖИЗНЬ НА СВОЙ ВКУС. 
ПОЛЬСКИЙ ВАРИАНТ

Так украсили граффитчики стену
дома на главной улице Лодзи.



ЗАЧЕМ ПЛАТИТЬ ЛИШНЕЕ?
Каждому автолюбителю знакома ситуация: к машине враз-
валочку, как бы играючи помахивая жезлом, подходит сот-
рудник ГАИ. И даже если у вас полный порядок с докумен-
тами и машина не имеет изъянов, все равно на душе кошки
скребут. А вдруг что-нибудь не так, вдруг вы где-нибудь на-
рушили правила дорожного движения?

17правопорядок
ЛЮДИ, БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ:

ЕСЛИ АФЕРИСТЫ ПЛАТЯТ 
ЗА САМОРЕКЛАМУ -

НАВЕРНОЕ, ЭТО ИМ НУЖНО?

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (48), 22 - 28 октября 2003

Вера П. гуляла с малышом, ко-
гда к ней подошли две мило-
видные женщины. Беседа на-

чалась с какого-то незначительно-
го вопроса. Вера, которой гулять в
одиночестве с коляской было скуч-
но, охотно поддержала разговор.
Незаметно речь зашла о здоровье
новорожденной. Молодая мама по-
жаловалась, что ребенок очень
нервный, ночами плохо спит, не-
охотно ест...

Позже Вера вспомнила, что в
этот момент обе женщины оживи-
лись. Старшая, жгучая брюнетка,
похожая на пиковую даму из кар-
точной колоды, начала рассказы-
вать Вере о сглазе, страшных неду-
гах, которые преследуют всю
жизнь оговоренных детей.

- Мы можем проверить, есть ли
порча на вашей девочке, - предло-
жила Пиковая Дама.

Вера чувствовала себя уверенно.
В собственном дворе, вокруг все
привычное, спокойное. Да и жен-
щины не вызывали опасений, вели
себя доброжелательно, с достоин-
ством. И все же...

- Вы нам просто симпатичны, -
развеяла Дама сомнения Веры. -
Секундное дело, и мы о ребеночке
все узнаем.

- А что для этого нужно?
- Пустяки, принесите сырое яйцо

из дома.
Вера поднялась в квартиру и че-

рез минуту спустилась во двор с
обычным диетическим яйцом в ру-
ке. Ей стало даже интересно, что
будет дальше.

Дама осторожно положила яйцо
на ладонь, а вторая женщина на-
крыла его темным платком с ка-
ким-то замысловатым узором. Ве-

ра внимательно следила за дейст-
виями незнакомок. 

Неожиданно Дама сняла платок,
наклонилась к яйцу, прошептала
что-то неразборчивое и вскрикну-
ла: «Жжет, жжет!» Яйцо упало и
разбилось, содержимое растеклось
по асфальту. Дама наклонилась и
подцепила пальцем оказавшегося
внутри скорлупы отвратительного,
покрытого ворсинками липкого
червя.

- Так и есть! - воскликнули жен-
щины в один голос. - Вот она - за-
раза! Сглазили вашу малышку...

В этот момент, словно чувствуя
ситуацию, ребенок громко запла-
кал. Вера с ужасом смотрела на
червя, висящего на пальце Дамы.
Та, заметив состояние матери ре-
бенка, поспешила ее успокоить:

- Еще не все потеряно. Нужно
червя сжечь, а от сглаза заговор
произнести...

Позже Вера вспомнила, что уже
в ее квартире женщины прошли на
кухню и с какими-то заклинаниями
сожгли «червя» на плите. А потом...
Что именно было потом, Вера рас-
сказывала сбивчиво, путалась, по-
стоянно меняла показания. Зато
итог визита «заклинателей» оста-
вался неизменным - из квартиры
исчезло $ 40 тысяч. И еще «по ме-
лочи»: золотые украшения, сото-
вый телефон, кредитная карта Бан-
ка Москвы, несколько тысяч руб-
лей и новый кожаный плащ. Все это
«загипнотизированная» мать пере-
числила сотрудникам местного от-
деления милиции, которых уже ве-
чером вызвал в квартиру вернув-
шийся с работы муж Веры.

Подобные случаи для Москвы
стали обычным явлением. Меняет-

ся лишь способ «гипноза» и сумма
выручки мошенниц. 

Много шума наделала история,
связанная с 20-летней чемпионкой
России по синхронному плаванию.
У нее из квартиры пропало $ 32 ты-
сячи. Преступницы - две женщины.
По словам потерпевшей, она была
загипнотизирована, а очнулась, ко-
гда мошенниц и след простыл.
Страшными гипнотизершами зани-
малась милиция, по двум каналам
было проведено журналистское
расследование, к делу подключили
даже специалиста из ФСБ. Каза-
лось бы, после такой огласки люди
будут осторожнее. Куда там...

В начале осени в Выхине моло-
дая женщина снова стала жертвой
сглаза. На этот раз сумма ущерба
оказалась меньше - $ 10 тысяч. Что
же это на самом деле? Гипноз или
излишняя доверчивость граждан?
Может быть, в Москве орудует сра-
зу несколько человек, обладающих
сверхъестественными способно-
стями? 

Мой давний знакомый Алек-
сандр Бражников, проработавший
не один десяток лет в «мошенниче-
ском» отделе МУРа, объясняет фе-
номен просто. Никакими чудесны-
ми способностями жулики не обла-
дают. Они мошенники-профессио-
налы. И пользуются старыми как
мир приемами и способами одура-
чивания граждан.

«Гипнотизеры» хорошие психо-
логи и физиономисты. Жертву они
выбирают почти безошибочно. Мо-
лодые матери, озабоченные здо-
ровьем детей, старики, бредущие
из поликлиники, пожилые люди,
возвращающиеся из сберкассы...
Любой человек, выведенный из со-

стояния равновесия, чем-то огор-
ченный или подавленный, - вот их
потенциальный клиент. Главное за-
теять разговор, сделать так, чтобы
жертва «повелась», а уж потом
действовать по обстоятельствам.

«Червивое» яйцо - очень распро-
страненный фокус. В разбитую
скорлупу мошенники ловко под-
брасывают обыкновенную шерстя-
ную нить. Пропитанная слизью
шерсть здорово напоминает мерз-
кую гусеницу. 

Людей, способных поверить не-
былицам, готовых платить за «сня-
тие порчи в особо крупных разме-
рах», гораздо больше, чем вы ду-
маете. В рекламных полосах мно-
гих изданий одну-две колонки за-
нимают объявления магов, пред-
сказательниц и мастеров приворо-
та. Изучая таблоиды, я узнал массу
новой и полезной информации.
Оказывается, привороты бывают не
только цыганские (о чем известно
из литературы и криминальной
хроники), но и безгрешные, а кроме

того: лунные, инвольтированные,
кармические, абсолютные, аст-
ральные, мгновенные, уникальные
и мощнейшие... А вы как думали?

Думаю, среди профессиональ-
ных колдунов и прорицателей фи-
лантропов найдется немного. Если
уж человек платит за объявление
деньги, он, наверное, делает это в
интересах бизнеса. Вот образчики
«чистого искусства»: «Помощь в
особо сложных и запущенных слу-
чаях», «Результат сразу - гарантия
500%», «Снятие чужого приворо-
та», «Решение любых проблем». А
этот шедевр хочется поместить в
золоченую рамку: «Любимый при-
ползет к вам на коленях!»

- Большая часть жертв - моло-
дые женщины, у которых возникли
проблемы в личной жизни, - гово-
рит заместитель начальника отдела
МУРа Дмитрий Блинов. - Из таких
клиенток аферистки могут вить ве-
ревки. Мошенницы сразу выбирают
линию поведения, манеру разгово-
ра, терминологию, определяют сла-

бости человека, выпытывают его
заветные желания. А затем, замо-
рочив голову, обирают жертву до
нитки...

Можно ли уберечься от крими-
нального «сглаза», не стать жерт-
вой аферисток? По мнению замес-
тителя начальника МУРа Евгения
Жураковского, не нужно верить
обещаниям, которые заведомо не-
выполнимы. Характерно, что «за-
гипнотизированные» редко расска-
зывают правду. Они предпочитают
выражаться туманно, ссылаясь на
провалы в памяти и внушения. На
самом деле такие объяснения -
обычная защитная реакция челове-
ка, который сам привел воров в
дом и отдал им все имеющиеся
ценности. 

- Если человек не захочет сам, -
говорит Евгений Жураковский, -
никакого «гадания на яйце» не со-
стоится. Аферисты побеждают тех,
кто принимает их правила игры. А
выиграть у мошенников невоз-
можно.

Вероятно, так и продолжалась бы
бесконечная череда краж и пере-
ездов с места на место. Но одна-

жды к компании присоединился тре-
тий подельник - опытный вор-домуш-
ник Кахи А.

- Что вы все по мелочи тащите? -
рассуждал он. - Навар - копеечный, а
риск, как при ограблении Сбербанка.

Кахи не бросал слов на ветер. Во-
жак нашел на бездействующем авиа-
ционном заводе мощный 20-тонный
телескопический домкрат и привез его
к друзьям.

- Теперь начнется другая жизнь, -
самодовольно заявил он. - У меня на-
колка на богатый дом. С этим, - вор
похлопал рукой по солидному контей-
неру, в котором лежал домкрат, - нам
нет преград.

Сборы были недолги. Через неделю
домушники-гастролеры получили в
багажном отделении  аэропорта Домо-
дедово контейнер с домкратом, устро-
ились в гостинице «Восток» и отпра-
вились на рекогносцировку.

Наколка, о которой говорил Кахи,
представляла собой квартиру в старом
арбатском доме в переулке Сивцев
Вражек. В ней жила вдова известного
художника. Через окна можно было
увидеть, что стены жилища увешаны
картинами. Даже на подоконнике стоя-
ли всевозможные антикварные безде-
лушки. Не дом, а склад антиквариата.

Но как же попасть в квартиру? На
окнах - решетки, дверь стальная,
вскрыть ее нет никакой возможности.

Увидев растерянность дружков, Кахи
ухмыльнулся:

- Напрямик только баран ходит. Мы
полезем через пол...

Под домом, как выяснил пронырли-
вый Кахи, располагался необитаемый
подвал. Вход в него оберегался устра-
шающего вида навесным замком. Но
что это за преграда для мастеров
фомки и отмычки?

В подвале они сориентировались
без труда. Еще вечером занесли вниз
ящик с домкратом и приступили к
сборке. Установили двадцатитонник
как раз под кухней вдовы академика
живописи. Теперь нужно было поймать
момент, когда хозяйка уйдет из дома.

Ждать долго не пришлось. В суббо-
ту утром дама села в свой «опель»,
положила в салон сумки с вещами и
корзину с сиамским котом и отбыла на
дачу. Кахи и его команда немедленно
приступили к реализации плана...

Ларчик, как позже рассказали сы-
щикам воры, сразу не поддался.
Пришлось дважды менять позицию
домкрата. Потолок подвала оказался
прочнее, чем подгнивший из-за сыро-
сти пол. Наконец раздался ужасающий
треск, посыпался мусор, куски дерева
и штукатурки, по стене побежала из-
вилистая трещина. Жулики испуга-
лись, решив, что их тут же завалит
рухнувшим мусором. Даже самоуве-
ренный Кахи в ужасе застыл на месте.
Но все обошлось. 

Уже через час, пробив достаточно
широкий лаз, воры проникли в

квартиру. Увиденное превзошло са-
мые радужные мечты: фарфор, се-
ребро, бронза, ювелирные украше-
ния, коллекционные золотые моне-
ты... Не говоря о коллекции живопи-
си и гравюр.

Собранное добро они перетаскива-
ли с перерывами целую ночь. От ра-
дужных  перспектив у жуликов кружи-
лась голова...

Месяц гуляли в Сочи. Съездили на
Кипр, вернулись в Москву, продали
оставшиеся ценности и снова броси-
лись в загул. Наконец наступило по-
хмелье. Деньги кончились, хотя каза-
лось, что их хватит на всю жизнь. И
тогда Кахи собрал дружков на совет.

- Будем брать ювелирный магазин в
Новогирееве, - объявил он. - Действу-
ем по той же схеме. Я узнал, там сиг-
нализация установлена по периметру.
Проблем не будет. 

Сказано - сделано. На следующую
ночь жулики уже пыхтели в подвале
многоэтажки, где внизу располагался
крупный ювелирный магазин. Понача-
лу все шло нормально. Пробили пол,
проникли в зал, набрали гору ювелир-
ки. И вдруг...

Как рассказал полковник милиции
Владимир Трепалин, ворам просто не
повезло. Делавший плановый объезд
территории милицейский патруль за-
метил подозрительные тени в зале за-
крытого магазина. Стали осматривать
вход - чисто. Но, учитывая известные
трагические события, решили прове-
рить подвалы. Тут-то все и раскры-
лось.

Воры попытались уйти по лабирин-
там коллектора. Главарь шайки даже
сумел выбраться через канализацион-
ный люк на улицу. И снова невезение.
Один из вызванных по тревоге пат-
рульных экипажей заметил подозри-
тельного кавказца, в прямом смысле
слова выскочившего из-под земли.
Началась погоня, которая заверши-
лась задержанием главаря шайки.

На суде воры даже не пытались от-
креститься от своих подвигов. Заседа-
ния проходили спокойно, по-домаш-
нему. Единственной сложностью были
доставка и установка в зале объеми-
стого и тяжелого вещдока - двадцати-
тонного телескопического домкрата.

Редкий день в Москве обходится без сообщений о жертвах очередных
мошенников. Порой суммы, добровольно отданные жуликам, настоль-
ко велики, а горе потерпевших так искренне, что невольно возникает
мысль о действиях каких-то таинственных гипнотизеров. Может быть,
и правда от мошенников-экстрасенсов нет никакого спасения?

ГАДАНИЕ НА ЯЙЦЕ

Впрочем, опытный сотрудник ГИБДД, ес-
ли очень захочет или просто будет не в
настроении, легко сможет испортить его

вам и найдет способ докопаться до вашего ав-
томобиля. У кого в порядке огнетушитель? А
знак аварийной остановки у вас имеется? По-
чему ремень безопасности не застегнут? Од-
ному моему знакомому пришлось «компенси-
ровать» изрядной суммой «деревянных» про-
сроченный валидол в автоаптечке...

А уж если начать внимательно пригляды-
ваться к технической стороне вашего авто... Тут
поле деятельности для находчивого и грамот-
ного автоинспектора поистине неограниченно.
Да что там объяснять! Правильно говорил поэт:
«Ты виноват уж тем, что хочется мне кушать».

О поборах на дороге известно всем - от во-
дителя старенького «москвича» до высокого
эмвэдэшного начальства. Объединенные уси-
лия по борьбе с мздоимцами ни к чему не при-
водят. Пока во всяком случае. Причин много:
это и плохая дисциплина водителей, и слабая
моральная устойчивость сотрудников мили-
ции, и низкие зарплаты  инспекторов ГИБДД...
Но не будем вдаваться в детали. Тем более что
цель публикации далека от разоблачительно-
критического жанра. Сейчас я о другом.

Предлагаю всем автолюбителям ознако-
миться с приводимыми ниже цифрами и
сделать соответствующие выводы. Итак, на-
зываю наиболее часто встречающиеся нару-
шения ПДД, а также привожу величину «ин-
дульгенций». В левой колонке штраф офи-
циальный, соответствующий Кодексу об ад-
министративных нарушениях РФ, действую-
щему с 01.07.02 г. А в правой колонке сумма
взятки, которая способна умерить пыл авто-
инспектора (составлено по опросам знако-
мых автолюбителей).

1. Мелкое правонарушение (регистрация
транспортного средства, нестандартный госно-
мер, отсутствие соответствующих документов,
незастегнутый ремень безопасности, наруше-

ние скоростного режима на 10-20 километров,
выезд на перекресток в случае затора):

50 рублей 100-300 рублей
2. Неисправность тормозов, рулевого ме-

ханизма, сцепки прицепа, маневры задним
ходом по автомагистрали, въезд в техниче-
ские разрывы разделительных полос:

300-500 рублей от 500 рублей и выше 
по договоренности

3. Грубое нарушение ПДД (управление ав-
томобилем в состоянии опьянения, передача
управления лицу, находящемуся в состоя-
нии алкогольного опьянения):

1000-2000 рублей от 100 
до 200 долларов

4. Превышение скоростного режима бо-
лее чем на 60 километров:

300-500 рублей от 1000 
до 2000 рублей

5. Нарушение ПДД, повлекшее легкие те-
лесные повреждения

500-800 рублей от 1000 рублей 
до 100 долларов

6. Выезд на полосу встречного движения:
300-500 рублей от 500 рублей и выше

по договоренности
Думаю, что в особых комментариях табли-

ца не нуждается. Конечно, если действовать
по закону, то придется ходить по инстанциям,
писать объяснения, терять время и нервы.
Поэтому многие предпочитают решать воп-
рос на месте, осознанно переплачивая, чтобы
сэкономить время. Стоит ли после этого воз-
мущаться по поводу коррумпированности га-
ишников, несовершенства законов? 

Я не питаю иллюзий. Вряд ли кто-то пере-
станет давать взятки инспекторам в воспита-
тельных целях. Надежда лишь на то, что у
большинства водителей еще сохранились со
средней школы знания арифметики. Воз-
можно, приведенная выше таблица хоть ко-
го-то заставит задуматься: а стоит ли пере-
плачивать?

В родной Абхазии Вахтанг Н. и Гиви О. считались
высококлассными «специалистами». Первый
имел за плечами три ходки на зону, второй в свои
неполные девятнадцать лет успел дважды побы-
вать у «хозяина». Оба гастролировали по горо-
дам и весям, успешно потрошили чужие дома и
обеспечивали свое безбедное существование.

ПОТРОШИТЕЛИ
КВАРТИР
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СНАЧАЛА БЫЛО «СЛОВО»

По своему размаху, площадям,
разнообразию демонстрации
всех аспектов книгоиздатель-
ской, литературной и торговой
деятельности Франкфуртская яр-
марка напоминает ВВЦ периода
расцвета. Огромные многоэтаж-
ные павильоны,  каждый из кото-
рых может вместить пару-тройку
футбольных полей, соединены
между собой переходами и дви-
жущимися дорожками. Карты-
схемы, предлагаемые при входе,
и множество ярких указателей
помогают быстро отыскать нуж-
ный стенд или издательство. По
всей территории ярмарки в режи-
ме нон-стоп с утра до вечера кур-
сируют автобусы.

Для людей, любящих литера-
туру, книжное дело, следящих за
развитием издательской культу-
ры ярмарка сродни посещению
консерватории для меломана или
показа новой коллекции одежды
для поклонника моды. Впрочем,
во Франкфурте в эти дни можно
было увидеть не только книги и
альбомы, узнать новое о планах
издательств и писателей. Следуя
сложившимся традициям, рос-
сийская делегация порадовала
гостей выставки и музыкой, и вы-
сокой модой, и, конечно же,
встречами с писателями.

По существу Франкфуртская
ярмарка превратилась  в фести-
валь российской культуры, про-
грамма которого предусматрива-
ла полноценное знакомство гос-
тей со всем лучшим, чем богато
сегодня наше искусство. В Музее
кино был организован ретроспе-
ктивный показ отечественных
фильмов. В Музее икон откры-
лась выставка «Новгород Вели-
кий». В старом городе действова-
ла выставка «Восстановление
церкви Успения Богородицы на
Болотовом поле близ Новгоро-
да», а в зале фонда «Хойсен-
штам» была развернута экспози-
ция «ХХ век глазами русских де-
тей».

В день открытия ярмарки в те-
атре «Альте опер» прошел гала-
концерт «Звезды российского
искусства», в котором приняли
участие камерный оркестр Юрия
Башмета «Солисты Москвы»,
примы Большого театра России
Маквала Касрашвили и Зураб
Соткилава, Надежда Грачева и
Андрей Уваров, духовой оркестр
Большого театра, Государствен-
ный академический ансамбль на-
родного танца под руководством
Игоря Моисеева и другие арти-
сты. Огромный успех выпал шоу
Валентина Юдашкина, привезше-
го во Франкфурт специальную
программу.

Концерт произвел впечатление
на всех, о нем писали в газетах,
упоминали в теленовостях. Анд-
рей Вознесенский, вспоминая в
беседе со мной о представлении
в «Альте опер», наградил его оп-
ределением «роскошный».

На открытом воздухе у Рате-
науплац в течение недели прохо-
дил «Этнофестиваль», в котором
участвовали группы «Аукцыон»,
«РИЛ» и музыканты Ивана Смир-
нова. По словам сотрудницы
Большого театра Сусанны Груди-

новой, на площадках, где высту-
пали музыканты, был постоян-
ный аншлаг.

Программа ярмарки была
столь насыщенной, что успеть на
все мероприятия было просто не-
возможно. Одновременно в раз-
ных павильонах проходили
встречи с писателями и поэтами,
дискуссии и презентации, автор-
ские чтения и круглые столы. Вот
наиболее значительные, запом-
нившиеся события.

Издательство «Слово» и дире-
ктор Государственного Эрмитажа
провели презентацию альбома
«Эрмитаж», выпущенного в се-
рии «Великие музеи мира». В па-
вильоне «Форум», самом пред-
ставительном архитектурном со-
оружении ярмарочного центра,
прошла дискуссия «После импе-
рии: Россия в поисках новой
идентичности». На ней выступи-
ли мэтры отечественной литера-
туры Василий Аксенов, Анатолий
Курчаткин, Александр Генис и
другие. 

В авторских чтениях приняли
участие Павел Крусанов, Олег Па-
влов, Владимир Маканин, Андрей
Битов, Александр Кушнер, Евге-
ний Рейн, Евгений Евтушенко.
Нет нужды говорить, что все эти
встречи проходили при перепол-
ненных залах. Издательства
«ЭКСМО» и «Random House» ор-
ганизовали в центре города в
«Литературхаус» творческий ве-
чер Дарьи Донцовой, книги кото-
рой успешно завоевывают евро-
пейский рынок.

ЧУКЧА НЕ ЧИТАТЕЛЬ

И все же главное назначение
Франкфурта не в презентациях и
встречах с авторами, хотя для
гостей ярмарки они стали самы-
ми яркими впечатлениями.
Франкфуртские книжные фору-
мы - это прежде всего деловые
контакты издателей. Здесь за-
ключаются договоры между из-
дательствами, обсуждаются про-
екты и новинки в полиграфиче-
ской области, идет интенсивный
обмен информацией и идеями.
Погружаясь в огромный и увле-
кательный мир издательского
бизнеса, невольно вспомнил
анекдот про чукчу. Во Франкфур-
те он звучал бы так: чукча не пи-
сатель, чукча - издатель...

На Лейпцигской книжной яр-
марке, где я побывал этой вес-
ной, обстановка была совсем
иной. Там все же главным дейст-
вующим лицом являлся читатель.
Не случайно в Лейпциге средний
возраст посетителей колебался
где-то между 20-25 годами.
Школьники, студенты, молодые
люди приходили в гости к книге,
искали для себя что-то новое,
знакомились с необъятным ми-
ром литературы.

Во Франкфурте на первом ме-
сте стоит бизнес. Деловая атмо-
сфера была особенно заметна в
секторе, где располагалась экс-
позиция американских, канад-
ских и британских издательств.
Многое напоминало здесь биржу.
Главными в этом павильоне были
не посетители - потенциальные
читатели, а партнеры по изда-
тельскому делу. 

Типичная картинка для англо-
язычного павильона: за столи-
ком, на котором стоят чашки с
кофе или другое угощение, не-
торопливо ведут беседу два
джентльмена в твидовых пиджа-
ках с замшевыми вставками на
локтях. Они что-то обсуждают,
не обращая внимания на шум и
суету павильона. Здесь же с
американским размахом и раз-
воротливостью прямо в центре
павильона был организован рес-
торан. Кроме вредных для здо-
ровья блюд быстрого приготов-
ления и мороженого посетители
могли полакомиться фруктовы-
ми и овощными салатами, хоро-
шим вином и другими кулинар-
ными шедеврами. Все это не ме-
шало участникам ярмарки, а
скорее наоборот, помогало най-
ти общий язык с партнерами,
отыскать компромисс при за-
ключении сделок.

Более чопорная и соответству-
ющая нашим представлениям о
жизни деловых людей была об-
становка в европейском павильо-
не, где располагались экспози-
ции Франции, Италии, Бельгии и
других стран. Правда, и здесь
присутствовали запахи хорошей
парфюмерии и крепкого кофе.
Но переговоры велись в более
привычной форме, без застолий
и курения трубок.

О книгах, представленных на
выставке, можно говорить бес-
конечно. Но стоит ли? Книги на-
до читать... Скажу лишь о дет-
ской литературе. Тут фантазии
авторов, полиграфистов и ху-
дожников достигли невероятных
высот. Книги для раскрашива-

ния, книги-игрушки, книги
со встроенными плюшевы-
ми зверьками, считалки, пи-
щалки, раскладушки... Чего
только не было на ярмарке!
Огромное количество дет-
ских познавательных бро-
шюр и альбомов. Немысли-
мые темы, издания на любой
достаток и вкус. 

Интернету и компьютерам
была отдана немалая часть экс-
позиции. Книги в электронном
виде уже конкурируют с привыч-
ными томиками в переплетах -
потомками гутенберговских фо-
лиантов. 

Ярмарка стала событием не
только для Франкфурта, но и для
всей Германии. Блоки телевизи-
онных новостей начинались с со-
общений о книжных презентаци-
ях, интервью с писателями и по-
сетителями. Причем чаще других
звучали российские имена и из-
дательства.

МОСКОВСКИЕ ПРЕМЬЕРЫ

«Россия - новые страницы».
Именно такое название органи-
заторы отечественной экспози-
ции выбрали для российского
стенда. Новшеств было много.
Особенно в оформлении вы-
ставки. В центральном павильо-
не, отданном России как почет-
ному гостю ярмарки, был разме-
щен макет Исаакиевского собо-
ра в рост человека из белого па-
пье-маше, который окружали
макеты зданий из того же мате-
риала. То ли от особенностей
климата, то ли от перевозки Иса-
акий перекосило, его шпиль ва-

лился набок. Не лучше выгляде-
ли и здания.

Эту композицию обрамляли
сложенные штабелем алюминие-
вые чушки. Каково их назначе-
ние, что они символизируют, бы-
ло не понятно не только немцам,
но и всем остальным гостям вы-
ставки. 

Странно выглядел и подбор
фотографий, предваряющих
стенд России. На двух смыкаю-
щихся полукружьях были разме-
щены фотографии Юрия Роста. Я
люблю этого фотохудожника,
помню многие его замечатель-
ные работы еще с конца восьми-
десятых. Но, согласитесь, всему
свое место. Что должны были

символизировать изо-
бражения стариков-ин-
валидов, бомжей с по-
гасшим взглядом, сви-
нарок в грязных хала-
тах, обнимающих таких
же грязных поросят?
Такое вот «предисло-
вие» получала наша
книжная экспозиция.

Но не будем о груст-
ном. Да и вряд ли эта
фотоподборка оказала
существенное влияние
на посетителей. Глав-
ной темой российских
стендов были книги, а
не «ужасы царизма»...

Во Франкфурт прие-
хали все российские
издательства. И гиган-
ты вроде «ОЛМА-
ПРЕСС», «АСТ», «ЭКС-
МО», «РОСМЭН», и
крепкие середняки -
« Ц е н т р п о л и г р а ф » ,
«Слово», «Аванта+»,
«ОЛИМП», и неболь-
шие, но имеющие сво-
его преданного читате-
ля, издательства
«Текст», «Амфора»,
«Алгоритм». Старей-
шее и уважаемое изда-
тельство «Молодая
гвардия» представило
серию «Жизнь замеча-

тельных людей», «Повседневная
жизнь...» и другие проекты. Из-
дательство «Северный палом-
ник» выступило с прекрасными
художественными альбомами
древних монастырей. И качество
печати удовлетворило самых
взыскательных знатоков такого
рода книг. Издательство «Маши-
ностроение», отметившее в дни
ярмарки почтенный 85-летний
юбилей, привезло пользовавшу-
юся популярностью у посетите-
лей историю отечественного ра-
кетостроения Б. Чертока «Ракеты
и люди».

Для большинства издателей
Франкфуртская ярмарка стала
очередным этапом в развитии.
Кто-то сумел заключить пер-
спективные контракты, кто-то
прорвался со своими книгами
на рынок. Издательство «Аван-
та+» продало права на издание
своих книг Венгрии, Болгарии,
Литве и успешно завершило пе-
реговоры о выходе на книжные
рынки Китая и Германии. «Бе-
лый город» нашел партнеров
для выпуска уникального пяти-
томника по итальянскому ис-
кусству. Издательство «Слово»
заключило несколько выгод-
ных контрактов на издание сво-

их книг в прибалтийских госу-
дарствах, Японии и Польше. И
все же основная масса посети-
телей российского павильона
приходила сюда не для заклю-
чения коммерческих сделок, а
для знакомства с культурой, ли-
тературой и сегодняшним днем
нашего государства.

Самым большим вниманием
пользовался коллективный
стенд, представляющий изда-
тельские программы правитель-
ства Москвы. Объяснение здесь
простое. Стенд, состоящий из
сменных модулей, был успешно
опробован еще в Лейпциге. Гос-
ти экспозиции получали инте-
ресную информацию о Москве,
ее истории, музеях, культурных
традициях. Во Франкфурте кол-
лективный стенд выглядел осо-
бенно убедительно, так как
представлял единственную за-
вершенную и композиционно
продуманную картину сегодняш-
ней жизни российской столицы.

Названия представленных на
стенде книг говорят сами за се-
бя: «Москва спортивная», «Мо-
сква. Грани веков», «Москва-
2002. Реформа управления древ-
ним городом: принципы и кад-
ры», «Златоглавая, святая...».
Как рассказал заместитель пред-
седателя Комитета по телеком-
муникациям и средствам массо-
вой информации правительства
Москвы Игорь Ткач, эти книги не
претендуют на коммерческий ус-
пех. В нынешних экономических
условиях издательствам такие
проекты невыгодны. Но Москве
они необходимы как городу с
древними традициями, самобыт-
ной культурой и богатым опытом
книжного дела.

Большинство изданных в рам-
ках правительственной програм-
мы книг не продаются, а безвоз-
мездно передаются в библиоте-
ки, дарятся школам, музеям.
Кроме того, Москвой накоплен
интересный опыт, которым мож-
но и нужно гордиться. Ведущее
место в столичной книготорговле

занимает крупнейший в
Европе «Объединенный
центр «Московский
дом книги». Он коорди-
нирует работу 35 книж-
ных магазинов и десят-
ков торговых точек.
Москва - организатор
собственных книжных
выставок-ярмарок, и
без собственной книго-
издательской програм-
мы эта работа была бы
неполной и непрофес-
сиональной. 

Разговор о россий-
ской литературе и
книгоиздательстве
поддержал министр
правительства Моск-
вы по вопросам ин-
формации и общест-
венно-политическим
связям Александр Му-
зыкантский. По его

мнению, отечественные книго-
издатели, литераторы, люди,
связанные с книжным бизне-
сом, выглядели в Год России в
Германии достойно. 

- Русская литература живет, -
сказал Александр Ильич, - об
этом говорит огромный интерес к
нашим авторам. Каждое слово
российских писателей здесь, в
Германии, нарасхват. Я бы даже
сказал, что немцы чувствительны
к российскому писательскому
слову больше, чем мы. И книж-
ное дело в России на подъеме.
Уже сегодня по тиражам и на-
именованиям изданий мы пре-
взошли доперестроечный уро-
вень. Растет популярность и зна-
чимость Московской книжной
ярмарки. По масштабам и пред-
ставительности она пока не идет
в сравнение с Франкфуртской.
Но если развитие книжного дела
продолжится такими темпами, я
не исключаю, что мы будем кон-
курировать с самой крупной и
значимой в мире книжной ярмар-
кой в Германии.

Николай МОДЕСТОВ, 
обозреватель «МС»

Москва - Франкфурт-на-
Майне - Москва

Фото автора

КНИГА РАБОТАЕТ. 
НА РОССИЮ

С 7 по 13 октября в немецком городе Франкфурте-на-Майне проходила международная яр-
марка «Frankfurter Buchmesse». Книжный форум вызвал огромный интерес. Дирекция яр-
марки зарегистрировала 6611 участников (в прошлом году их было 6388) из 102 государств.
Германия делегировала 2735 представителей, остальные страны - 3876. Посетители увиде-
ли 338253 новинки. 

Особенной стала ярмарка и для нас. Нынешний год объявлен Годом российской культуры
в Германии. Впервые за 55-летнюю историю главного книжного форума планеты Россия за-
няла здесь центральное место.  И вполне объяснимо внимание, которое хозяева и гости яр-
марки проявляли к павильону, где располагалась экспозиция российской делегации.



19

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (48), 22 - 28 октября 2003

В НАШЕМ НАРОДЕ ВСЕГДА ОЧЕНЬ
СИЛЬНА ТЯГА К НАСТОЯЩЕМУ

ИСКУССТВУ - ОНА ПРОРАСТАЕТ
ЧЕРЕЗ ВСЕ НАСЛОЕНИЯ

место встречи
-Тихон Николаевич, у каждого

времени есть музыка. Какой
вы слышите музыку сегод-

няшнего дня?
- Сейчас, к сожалению, нет песен, ко-

торые бы олицетворяли наше время. По
телевидению, радио можно услышать в
основном так называемую попсу. А это
ведь мусор, который по определению
не может стать чем-то значительным.
Но с другой стороны - о чем петь-то? О
том, как заработать деньги или про-
жить более или менее сносно? Это, ко-
нечно, важно. И такие песни появляют-
ся. Но тут же умирают. Потому что это
не тема для искусства. Искусство мо-
жет существовать в обществе, которое
совершенствуется. Тогда появляются и
новые формы.

- Какой вообще для вас была музы-
ка советского времени?

- В советское время родилась целая
песенная культура, новаторская, кото-
рая была присуща именно нашей стра-
не. Но расцвела советская песня, пото-
му что в этом была потребность, люди
хотели петь и коллективно, на демонст-
рациях, в клубах, дома на вечеринках...
Советские композиторы по существу
сформировали атмосферу, в которой
жил народ.

- Но, возможно, у людей сейчас по-
требность именно в попсовых пес-
нях? В конце концов покойный ком-
позитор Гаврилин считал, что не
только в нашей стране, а и в мировой
музыкальной культуре победила му-
зыка ярмарок, площадей.

- В музыке площадей ничего плохого
нет. «Петрушка» Стравинского по своей
тематике близок к такой музыке. Беда в
том, что искусство стало предметом
торга. К сожалению, наши эстрадные
певцы в подавляющем большинстве и
копейки не стоят, а им платят огромные
гонорары. Корифеев из них делает ко-
лоссальная реклама. А люди очень до-
верчивы. В то же время настоящее ис-
кусство практически не пропагандиру-
ется.

- Но многие серьезные музыканты
стараются приблизить классическое
искусство к массам. Та же скрипачка
Ванесса Мэй собирает огромные ауди-
тории, исполняя в оригинальной мане-
ре классические произведения. 

- Не спорю, такая музыка может
иметь успех у публики. Но классика
есть классика, и никто не имеет права
«поправлять» Бетховена, Чайковского,
Моцарта... Другое дело, что торгаши от
искусства пользуются их мелодиями,
пытаются приспособить ее под себя,
обогащаются за счет искусства. Но это
всегда было. И все равно настоящее ис-
кусство победит.

- На чем основана такая уверен-
ность?

- Знаете, у меня есть правнук - Ти-
шенька. Занимается музыкой. Он очень
способный мальчик. Но серьезным му-
зыкантом вряд ли станет. Ему уже
больше 13 лет. Я говорю «уже», потому
что сейчас в 12-13 лет дети играют по-
трясающе, как большие пианисты. При-
чем талантливых детей больше, чем
раньше. В консерватории удивитель-
ные студенты и аспиранты. А ведь они
учатся в материальных лишениях, при
отсутствии бытовых удобств!.. И тем не
менее... Это происходит, потому что в
нашем народе всегда очень сильна тяга
к настоящему искусству. Вот она и про-
растает через все наслоения.

- А сами вы когда решили, что буде-
те музыкантом?

- Лет, наверно, в шесть. Я только на-
учился читать и самой первой прочитал
книгу о Моцарте. Она произвела на ме-
ня столь сильное впечатление, что я
дал себе клятву стать музыкантом. А
лет в 11-12 сел однажды за стол, взял
карандаш, нотную бумагу и сочинил
этюд. Музыка звучала у меня внутри. Я
был десятым ребенком в семье. Все
мои братья и сестры музицировали, но
серьезно занимались физикой, мате-
матикой. Так что никто в нашей семье
по поводу моего сочинительства не
умилился. Это был, как сейчас говорят,
рабочий момент.

- Вы получили признание, будучи
еще студентом. Ваша дипломная сим-
фония исполнялась по всему миру. В
Америке ее играл филадельфийский
оркестр под управлением знаменитого
дирижера Леопольда Стаковского. Но
почему все-таки за эту симфонию Про-
кофьев, возглавляющий в консервато-
рии экзаменационную комиссию, по-
ставил вам «4»?

- Ну и что из этого? Я считаю Про-
кофьева самым великим композитором
XX века. Прослушав на экзамене мою
симфонию, он посчитал ее недостаточ-

но модерновой. Моя композиторская
линия действительно с самого начала
была мелодической. Это буквально вы-
лезало из меня. Прокофьев сам гени-
альный мелодист, но в тот момент у не-
го были другие увлечения. Ведь, как у
каждого человека, у музыканта тоже
свои пристрастия. Прокофьеву каза-
лось, что сделанное мной неново...

Меня считали самым выдающимся
студентом консерватории. Но Прокофь-
ев был не просто председателем экза-
менационной комиссии, а богом для
всех. Никто не посмел даже с ним спо-
рить, хотя мои учителя Шебалин и Мя-
сковский, большие композиторы, дума-
ли иначе.

Но через три года мне «пятерку»
принесли, можно сказать, на блюдечке.
К тому времени появилась моя опер-
ная, театральная музыка. И преподава-
тели консерватории, пересмотрев оцен-
ку, сами принесли мне красный ди-
плом. В Малом зале консерватории
есть мраморная доска, на которой вы-
биты имена лучших выпускников кон-
серватории. На ней выбили и мою фа-
милию.

- Вы чувствовали свою избранность?
- Какая там избранность! Я работал и

ни о чем не думал...
- Но другие тоже работают, а у них не

получается.
- Драматург Виктор Розов как-то ска-

зал: все в мире уже сделано, сочинено,
все витает в воздухе. Но талантливый
человек может из воздуха брать, а не-
талантливый ничего, кроме пустоты,
там не найдет.

- Союз композиторов, который вы
возглавляли более 40 лет, можно на-
звать колоссальным предприятием.
Его бюджет составлял 20 миллионов
рублей. Но вы активно занимались и
творчеством. Как вам удавалось сов-
мещать столь разные виды деятель-
ности?

- У меня было много помощников.
Сам же я в основном занимался творче-
скими вопросами и общим руководст-
вом. Во всяком случае Союз компози-
торов был организацией, которая очень

помогала композиторам. Мы содержа-
ли дома творчества, давали бесплатные
квартиры, устраивали авторские кон-
церты... Все перечислить невозможно.
Сейчас композиторы называют то вре-
мя золотым. Мой друг, знаменитый
американский композитор Самюэль
Барбер с трибуны наших съездов прямо
говорил: «Мы завидуем вам». На Запа-
де ведь каждый композитор выживал
как мог. Впрочем, у нас сейчас так же...

- Помимо композиторских заслуг, ру-
ководства Союзом, вы были и депута-
том Верховного Совета, и кандидатом в
члены ЦК... Как при таких-то регалиях
вы умудрились не написать ни одного
произведения о Сталине?

- Не было желания.
- Когда Горькому сказали, пиши ро-

ман «Отец», он крепко призадумался...
- Хотел бы я посмотреть на того, кто

мог Горькому так сказать! И Шостако-
вичу никто не мог приказать. Это был
человек колоссальной внутренней си-
лы. Когда в 1949 году ему предложили
поехать в Америку в составе советской
делегации, он согласился лишь после
того как Сталин лично позвонил ему и
попросил об этом. А ведь на тот момент
его уже подвергали критике. Да что там
говорить!.. Послушайте, какая мощь в
его музыке. Это же отображение само-
го человека! Все, что есть в композито-
ре индивидуального, - в его музыке.
Она - его точный образ, человеческий
портрет. Просто сидя за роялем, ничего
придумать нельзя. Музыку можно пи-
сать, лишь углубившись в себя. Иначе
получится импровизация, этакая музы-
кальная болтовня. Она может быть луч-
ше или хуже, но исполнить ее под силу
любому музыканту. А Шостакович и
Прокофьев были гениальными компо-
зиторами. Они сочиняли что хотели. Ес-
ли они хотели писать о Сталине - они
писали о нем. Значит, у них была в этом
потребность.

- Но ведь влияние партийных струк-
тур на развитие искусства было колос-
сальным.

- Деятельность Союза композиторов
всегда находилась под неусыпным

оком аппарата ЦК КПСС. Доклад, кото-
рый я прочитал на первом съезде Сою-
за, был целиком написан в отделе куль-
туры ЦК. Не было ни одного моего вы-
ступления не только на съезде, но даже
на какой-то общественной акции, кото-
рое бы там не поправили. Из аппарата
ЦК постоянно шли «указивки», как мы
должны строить внутреннюю жизнь Со-
юза, какой должна быть реакция на те
или иные события. Шагу нельзя было
сделать без разрешения ЦК. Когда пе-
ред нашим съездом в 1979 году я пред-
ложил ввести Альфреда Шнитке в бу-
дущий секретариат, мне сказали: дос-
таточно ввести его в правление. Я ниче-
го не мог сделать. Это давление стало
ослабевать лишь в последние три года
существования Союза. Но даже мой до-
клад на съезде в 1986 году, когда уже
прозвучало слово «перестройка», реда-
ктировали и правили в ЦК КПСС. 

- И вы не хотели отказаться от адми-
нистративной работы?

- Я никогда не держался за кресло.
Даже отказался от жалованья первого
секретаря, потому что считаю - общест-
венной работой надо заниматься бес-
платно, а свой хлеб зарабатывать про-
фессией. У меня и была нормальная
композиторская жизнь. Я приезжал в
Союз после пяти часов, а до того време-
ни сидел дома и писал музыку. Высту-
пал со своими произведениями на кон-
цертах как пианист. Но если первый раз
руководить Союзом композиторов меня
назначил Сталин, то потом все время
выбирали тайным голосованием. Я ведь
приехал в Москву пятнадцатилетним
мальчишкой. Я вырос на глазах у мно-
гих этих людей. Они знали меня вдоль и
поперек. Поэтому и не отпускали от ру-
ководства Союзом композиторов. Ког-
да, однако, много лет занимаешься ка-
ким-то делом, оно становится частью
тебя. Так произошло и с Союзом. Я ви-
дел, что могу много сделать, - и делал.

- Вы четыре раза встречались со
Сталиным, не говоря уже о Хрущеве,
Брежневе. Началась эпоха Ельцина... 

- С какой стати Ельцин будет пригла-
шать меня к себе? Союза композиторов

фактически уже не существовало. Тем
не менее Ельцин дал мне орден, прези-
дентскую пенсию. Как Герой Социали-
стического Труда я не плачу за кварти-
ру, телефон... Мои произведения по-
стоянно исполняются по радио, телеви-
дению, и мне за это идут определенные
отчисления. Так что жаловаться не на
что. Я живу даже лучше, чем раньше.
Тогда мне надо было отвечать за Союз
композиторов, а теперь я отвечаю толь-
ко за себя.

- В начале перестройки на вас обру-
шился критический шторм. Как вы его
перенесли?

- Абсолютно хладнокровно. В таком
положении оказался не я один. Бондар-
чука, гениального режиссера, букваль-
но размазали. Да многих!.. И не только
в кино - во всех остальных видах искус-
ства. Это была расправа с советской
интеллигенцией, что я прекрасно пони-
мал. Но знаете, когда мальчишкой я по-
ехал учиться музыке в Москву, отец
сказал мне: «Тихон, я не знаю, как у те-
бя сложится жизнь. Но никогда не
огорчайся от неудач и не очень радуйся
удачам. Работай! Это главное, что надо
делать в жизни». И отцовскому совету
я следовал всю жизнь. Писал музыку и
ни на что не обращал внимание. По-че-
ловечески я оставался неуязвим, пото-
му что моя совесть была чиста. И все
вернулось на круги своя. Сейчас ко мне
отношение как к патриарху. Когда мне
исполнилось 90 лет, меня принял Пу-
тин. Я был награжден президентской
премией. О моем юбилее все телекана-
лы вещали...

- Вы написали огромное количество
произведений. А любимое есть?

- В 1935 году я был влюблен в свою
будущую, а ныне, увы, покойную супру-
гу Клару и работал над музыкой к коме-
дии Шекспира «Много шума из ниче-
го». Там была и песня на слова Павла
Антокольского. Кларе песня не понра-
вилась. Она даже пошутила: хорош
влюбленный, который не может сочи-
нить любовную серенаду! На следую-
щий день я показал ей на эти же слова
новую песню. Так появилась серенада
«Как соловей о розе» - одна из моих
любимых мелодий.

- Вы с одинаковым успехом писали и
серьезную, и легкую музыку. Какая,
однако, вам ближе?

- В традиции русских композиторов -
работать во всех жанрах. Это обогаща-
ет возможности. Я все люблю писать.
Мои песни исполняли, пожалуй, все
знаменитые певцы, даже Лемешев, а я
ему аккомпанировал. Специально для
Пугачевой написал музыку к сонету
Шекспира. Она великолепно и спела, и
сыграла это в картине «Много шума из
ничего». Несколько лет назад написал
музыку к балету «Капитанская дочка».
Ко многим постановкам декорации де-
лала моя дочь. Она художница. Двад-
цать лет проработала главным худож-
ником в Театре Бориса Покровского.
Недавно в Омске состоялась премьера
моего нового мюзикла «В шесть часов
вечера после войны». Только что за-
кончил вальс, который сочинил по
просьбе МГУ - университету скоро ис-
полнится 300 лет. К балету «Наполеон
Бонапарт» проявили интерес амери-
канцы и французы...

С этим балетом связан и один из са-
мых дорогих подарков, который я полу-
чил на свой юбилей. Сам я родом из
Ельца. Так вот, администрация Липец-
кой области изыскала возможности,
чтобы привезти этот балет с кремлев-
ской сцены. Теперь его увидели и мои
земляки.

- Как вам удалось сохранить порази-
тельно высокий творческий тонус?

- Я чувствую, что могу работать, - вот
и работаю.

- А что должен делать композитор,
чтобы не отстать от времени?

- Есть, конечно, люди, у которых все
в прошлом, и они этим живут. Но у на-
стоящего творческого человека есть и
прошлое, и настоящее, и будущее... 

- Когда по телевидению, на концерте
вы вдруг слышите свою музыку - серд-
це екает? Или подобные радости для
вас давно привычны? 

- Мне всегда близко то, над чем ра-
ботаю в данный момент. А старое куда-
то отходит. Порой к старому относишь-
ся так, словно это сочинил кто-то дру-
гой. Как-то пришел я в Кремлевский
Дворец на свой балет «Наполеон Бона-
парт». Хороший балет, доволен я и сво-
ей музыкой. Но смотрел я этот спек-
такль и удивлялся - какая все-таки ма-
хина! Неужели это я написал? Даже
странно....

Беседовала 
Наталья КУЗИНА

Тихон ХРЕННИКОВ:

НЫНЕШНИХ КОРИФЕЕВ 
ДЕЛАЕТ РЕКЛАМА

Тихон Хренников -
это музыка к
фильму «Гусар-
ская баллада», 8
опер, 5 балетов,
множество песен,
в том числе - «Мо-
сковские окна»,
симфонии, кон-
церты... Это бо-
лее 40 лет руко-
водства Союзом
к о м п о з и т о р о в
СССР. В общем
Тихон Хренников -
это эпоха. О ней и
о нем самом уда-
лось поговорить с
к о м п о з и т о р о м
корреспонденту
«МС».
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Почему страдают этим
только люди? Животные
не знают подобных проб-

лем. Как свести к минимуму
риск заболевания? Возможна ли
его профилактика? И если уж
скрутило, какую методику лече-
ния предпочесть? Все эти воп-
росы я адресовала доктору Аза-
ту БУЛАТОВУ - специалисту по
мануальной терапии, который
за двадцать лет практики вер-

нул здоровье и красивую осан-
ку тысячам пациентов. 

Доктор Булатов, имея класси-
ческое медицинское образова-
ние, однажды заинтересовался
восточной медициной. Это про-
изошло, когда он работал в Аф-
рике, в Республике Мали. Нача-
лось все с методики иглоукалы-
вания, а потом он пошел дальше.
Азат Булатов понял, что самое
главное для здоровья человече-
ского организма - нормальное

функционирование по-
звоночника.

- Азат Абдуллаевич,
отчего возникает ос-
теохондроз? Почему у
наших братьев мень-
ших здоровый и гиб-
кий позвоночник? Мо-
жет быть, нам есть че-
му у них поучиться?

- Вы можете пред-
ставить себе кошку, ко-
торая бы лежала или
сидела в неудобной по-
зе? Да ни за что! А как
она тянется, вытягива-
ется! Это просто учебное пособие
для тех, кто хочет иметь здоровый
позвоночник. Уже то, что мы хо-
дим на «двух лапах», а они на че-
тырех, дает им преимущества. У
них нет такой жесткой нагрузки на
позвоночник, как у нас. Плюс ко
всему многие люди страдают из-
быточным весом, носят тяжелые
сумки. Это особенно свойственно
дамам, обремененным семьей.
Лишний вес плюс тяжелые сумки -
в таких ситуациях почти стопро-
центно гарантируется грыжа по-
звоночника. 

- Так что же это такое - остео-
хондроз? Каковы его симптомы? 

- Это процесс разрушения меж-
позвоночного диска вследствие
нарушения питания или чрезмер-
ного сдавливания. Проявления
остеохондроза многообразны.
При поражении шейного отдела -
это головные боли, онемение рук.
При поражении грудного отдела -

боли в области сердца. При пора-
жении поясничного отдела - боли
в пояснице и в ногах. Самое тяже-
лое проявление остеохондроза -
межпозвоночные грыжи. Как пра-
вило, они возникают вследствие
чрезмерных перегрузок.

- Странно, что эта болезнь за-
явила о себе только в последние
годы. Что-то раньше люди ни о
каких грыжах не слышали...

- Естественно. Потому что не бы-
ло качественной диагностики. Если
возникали боли в пояснице, обыч-
но ставили диагноз радикулит.

- Так что же, при любых «сиг-
нальчиках» организма надо бить
тревогу? Как защищаться? 

- Болезнь может очень долго не
проявлять себя, хотя начинается
практически в тот момент, как ре-
бенок встал на ноги. С этого само-
го момента и нужно начинать за-
ботиться о позвоночнике. Он
очень любит растяжки. Представь-

те себе, что вы - дерево.
Ствол - это позвоночник. И
тяните ветви - руки и ноги -
в разные стороны, напря-
гайте их. Потом можно рас-
слабиться, вытянуться и
спокойно полежать. Вы мо-
жете заниматься лежа на
полу или даже в постели.
Сейчас очень многие про-
водят большое количество
времени у компьютера. И
сидят в самых неприемле-
мых позах. Разумеется, ос-
теохондроз в такой ситуа-
ции гарантируется. 

Самое страшное, что мало-
подвижный образ жизни ведут
наши дети. В школе они сидят
за партами, дома - у мониторов.
Компьютерные игры - это как
наркотик. В результате через
десять-двенадцать лет мы мо-
жем получить вспышку остео-
хондроза и целое поколение ин-
валидов. 

Помните: если ваша работа
связана с продолжительным
сидением, чаще меняйте позу,
не сутультесь, прерывайтесь
для короткой разминки. Как
можно больше поворотов туло-
вища, шеи в разные стороны!
«Движение - жизнь» - сделайте
это высказывание вашим деви-
зом. 

- Но если все зашло слишком
далеко, мучают сильные боли и
диагноз звучит очень тревожно:
обострение межпозвоночной
грыжи - можно ли избежать

операции? Что такое мануаль-
ная терапия?

- Это переводится как «воздей-
ствие руками». Просьба не путать
с массажем. Это более глубокое
и серьезное действо - массаж
воздействует только на мышцы.
Манипуляции руками, с помо-
щью которых восстанавливалось
кровообращение в позвоночнике,
использовались еще в Древней
Греции. 

- Есть ли школа, где можно
этому научиться?

- Самая сильная школа - чеш-
ская. И наш знаменитый Касьян
учился там... 

- Можно ли радикально изба-
виться от грыжи позвоночника? 

- Можно. Это зависит от об-
раза жизни. 

СОВЕТЫ 
ОТ ДОКТОРА БУЛАТОВА

Больше двигайтесь на све-
жем воздухе. 

Если появились боли в по-
звоночнике - старайтесь не де-
лать резких движений. Исключи-
те наклоны вперед!

Пять минут в день уделяйте
элементарной гимнастике - пово-
ротам туловища и шеи в разные
стороны.

Почаще ходите в бассейн.
Позвоночнику очень нравится
плавать. 

Если выпали свободные
минуты рядом с диваном - дайте
отдых позвоночнику, не бойтесь
лежать. Чередования такого от-
дыха и легких, нерезких движе-
ний и растяжек обязательно да-
дут положительный эффект.

Татьяна 
ХАРЛАМОВА

-Николай Васильевич, у моей под-
руги двое детей. Один чуть ли не
с рождения сидит за компьюте-

ром, читает лежа, но имеет отличное зре-
ние. Другой не пользуется компьютером,
занимается спортом - и при этом ходит в
очках... Получается, близорукость - на-
следственное заболевание?

- Наследственность определенно имеет
значение. Но процент людей с приобретен-
ной близорукостью больше. Здесь играют
роль несколько факторов, и первый из них
- гиподинамия. Начиная с детского садика,
а некоторые - с яслей, малыши ведут ма-
лоподвижный образ жизни. В группах бы-
вает по двадцать, тридцать детей, и чтобы
справиться с ними, воспитательнице легче
собрать всех в одном месте, усадить зани-
маться. На прогулки детей выводят на час,
на два, не больше.  Дальше - школа. Что
делает ребенок в классе? Сидит! Дома вы-
полняет домашнее задание - снова за
письменный стол. В результате у детей не-
своевременно формируется соединитель-
ная ткань, развивается акселерация. Так
как соединительная ткань слабая, глазное
яблоко вытягивается - и начинается близо-
рукость. 

- Честно говоря, не совсем понятно...
- Глазное яблоко, как и следует из на-

звания, круглое. Когда склера (наружная
оболочка глаза) слабая, оно начинает рас-
тягиваться. Если глаз растянулся на 1 мм,
то это близорукость 3 диоптрии, на 2 мм -
6 диоптрий и так далее... 

- Так что же, хочешь иметь хорошее
зрение -  бегай?!

- Получается так. Не буду вдаваться в на-
учные объяснения этого механизма, но
факт остается фактом: с ростом цивилиза-
ции количество близоруких растет. И если
в России близорукостью страдает каждый
четвертый-пятый школьник, в Японии бли-
зоруких -  90 процентов. К сожалению, эта
цифра постоянно растет. 

Определенную роль играют и экологи-
ческий фактор, и питание. Сейчас очень
много углеводистой пищи: сладкое, мучное
- все это не идет на пользу. 

- В последнее время появилась  реклама
различных чудодейственных средств для
повышения остроты зрения: черника, вита-
минные биодобавки... Пить или не пить?

- Конечно, любые витаминные препара-
ты полезны. Но они скорее служат для про-
филактики и уж никак не могут излечить от
близорукости. 

- Скажите, если ребенку поставили диаг-
ноз - близорукость, надо ли спешить наде-
вать очки?

- Первое, что надо сделать - это провес-
ти полное обследование и выяснить, ис-
тинная  это близорукость или ложная. Если
близорукость истинная, очки нужно носить
и обязательно раз в год проверять зрение. 

- Что вы советуете своим пациентам: оч-
ки или контактные линзы?

- Наиболее безопасны для глаз очки, но
более удобны контактные линзы. Обяза-
тельно должен решать специалист, так как
20-25 процентов пациентов контактные
линзы не переносят. И конечно, если вы
решили носить контактные линзы, должны
очень тщательно за ними ухаживать. От

линз может появиться раздражение, раз-
виться воспаление роговицы - относиться
к этому нужно очень серьезно. Так что оч-
ки - это все-таки самое безобидное.

- А как вы относитесь к линзам, которые
меняют цвет глаз? Знаете, такие изумруд-
ные, оранжевые...

- Что только не делают женщины, чтобы
нас удивить! Если линзы надевают на ве-
чер, ничего страшного, а носить их посто-
янно не стоит.

- Николай Васильевич, просиживаю за
компьютером часами. Что посоветуете та-
ким, как я? 

- Недавно проводилось исследование,
как отражается компьютерный бум на здо-
ровье детей. Результаты таковы: до семи
лет детям сидеть за компьютером нельзя.
После семи лет - не больше двух часов.
Взрослый человек уже сформировался,
так что ему ничего не грозит. 

- Нужно ли использовать для работы за
компьютером специальные очки?

- Поймите, вред не от того, что вы смот-
рите на экран, а от того, что в это время не

двигаетесь! Сердце не работает нормаль-
но, сосуды не реагируют. Плюс неправиль-
ное питание, плохая экология. Отсюда - ди-
абет, гипертония, другие сосудистые забо-
левания... А при всех этих заболеваниях в
первую очередь страдает зрение. 

- Значит, глаза - не только зеркало
души, но и зеркало состояния всего ор-
ганизма?

- Участок сетчатки глаза, который обес-
печивает остроту зрения - не больше трех
миллиметров. Малейшее кровоизлияние -
и сразу снижается острота зрения. Да, та-

кие же изменения происходят и в мышцах,
и в сердце, и почках, и печени, но они неза-
метны. Ухудшение зрения люди замечают
гораздо раньше.

- Николай Васильевич, правильно ли я
поняла, что близорукость развивается
только до какого-то определенного воз-
раста?

- Да, у большинства к 18-25 годам бли-
зорукость останавливается и больше не
прогрессирует. Но есть  восемь - десять
процентов людей, у которых близорукость
неуклонно растет. Растягивается глазное
яблоко, следом - сосудистые оболочки, по-
являются дистрофические изменения,
кровоизлияния, отслойка сетчатки, и очень
часто к 35-40 годам люди с прогрессирую-
щей близорукостью становятся инвалида-
ми по зрению. 

- Как этому противостоять?
- Во-первых, соблюдать определенный

режим питания: свести к минимуму углево-
дистую пищу и больше употреблять бел-
ков. Во-вторых, вести подвижный образ
жизни. И, в-третьих, регулярно наблюдать-

ся у окулиста. Если близорукость прогрес-
сирует по одной диоптрии в год, то показа-
но оперативное вмешательство, которое
заключается в укреплении глазного ябло-
ка. Глазное яблоко перестает растягивать-
ся, и близорукость останавливается. 

- Останавливается или исчезает?
- Именно останавливается! 
- Извините, вы имеете дело с жертвой

рекламы. «Вернем, восстановим зрение» -
это что же, обман?

- Нет, просто существуют разные мето-
дики. Я рассказал вам о склеропластике -
операции по укреплению глазного яблока.
После такой операции зрение больше не
ухудшается, но и не становится лучше - вы
продолжаете носить очки. А есть так назы-
ваемые рефракционные операции, кото-
рые замещают очки или контактные линзы.
Одна из них - кератотомия, когда на рого-
вице делают насечки. Кератотомией  дос-
тигается эффект в пределах 3,5-4 диоп-
трий. Бывают случаи, когда снимаются и 5-
6 диоптрий, но крайне редко. 

Другая методика - она разработана у нас
на кафедре - это рефракционная керато-
пластика. Улучшение зрения до 15 диоп-
трий достигается пересадкой роговицы. 

И еще одна методика, как раз та, о ко-
торой вы спрашиваете, - это эксимер-ла-
зерная хирургия. С помощью лазера ис-
паряют роговицу, делают ее более пло-
ской - таким методом можно снять от 4
до 10 диоптрий. Но после 10 диоптрий ре-
зультаты уже не такие хорошие. Можно
добиться нормализации зрения и при ми-
нус 20, в этом случае применяются сов-
сем другие методики: либо хрусталик
удаляется, либо перед ним вставляются
искусственные линзочки... Главное - пом-
нить, что любое хирургическое вмеша-
тельство небезобидно. 

- Николай Васильевич, наверняка суще-
ствует масса противопоказаний. Проводит-
ся ли у вас предварительное обследование
пациента?

- Обязательно! У нас, кстати, очень хо-
роший диагностический кабинет. С помо-
щью префектуры Южного округа нам уда-
лось купить самое лучшее на сегодняш-
ний день оборудование. Больной обследу-
ется амбулаторно, потом в стационаре, и
только после этого принимается решение
об операции. 

- Так решаться на операцию или не
стоит?

- Склеропластику нужно воспринимать
как лечение, такие операции делать необ-
ходимо. А вот уменьшение степени бли-
зорукости  - это косметическая операция.
Если человек привык носить очки, под-
вергать себя риску не стоит. В каждом ин-
дивидуальном случае надо советоваться
с врачом.

Беседу вела 
Екатерина САБЛИНА

20
ЧЕРЕЗ 10-12 ЛЕТ МЫ МОЖЕМ
ПОЛУЧИТЬ ВСПЫШКУ
ОСТЕОХОНДРОЗА - И ЦЕЛОЕ
ПОКОЛЕНИЕ ИНВАЛИДОВ

будем здоровы!
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Николай ДУШИН:

БЛИЗОРУКОСТЬ - 
БОЛЕЗНЬ ЦИВИЛИЗАЦИИ
Носить очки или не носить? Чем опасны контакт-
ные линзы? Сколько времени можно шокировать
публику глазами изумрудного или оранжевого цве-
та? В чем истинная причина близорукости и как от
нее избавиться...

С этими и другими вопросами мы пришли в отделе-
ние микрохирургии глаза клинической больницы
ЗИЛ, к  заведующему кафедрой глазных болезней
Российского университета дружбы народов, доктору
медицинских наук, профессору Николаю ДУШИНУ.

Есть болезнь, кото-
рой никому не уда-
ется миновать. Это
остеохондроз. 

СПРАВКА «МС»
Условно позвоночник разделяют на

пять отделов, в каждом из которых
строгое количество позвонков. В шей-
ном отделе их 7, в грудном - 12, в пояс-
ничном - 5. Эти три отдела подвижны. А
два нижних отдела позвоночника, кре-
стец и копчик, состоят из 5 сросшихся
позвонков каждый. Крестец играет
очень важную роль в нормальной функ-
ции позвоночника. Это его фундамент.
Между позвонками подвижных отделов
имеется межпозвоночный диск. 
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ЛЕЖАТЬ - НЕ ВРЕДНО



ЧТО НИ ВЫСТРЕЛ, 
ТО В ЯБЛОЧКО

Неоднократный чемпион мира
и Европы по пулевой стрельбе
москвич Михаил Неструев под-
твердил свою высокую квалифи-
кацию. 

В Милане во время розыгрыша
Кубка мира наш земляк стал
сильнейшим в стрельбе из писто-
лета с 10 метров. В упорной борь-
бе он обошел китайского спортс-
мена Тана Зангалина. Что ж, Ми-
хаилу теперь осталось завоевать
«золото» на предстоящей в Афи-
нах летней Олимпиаде. 

ГУЛЛИВЕРЫ СОШЛИСЬ
НЕ НА ШУТКУ

Когда на площадке баскетболи-
сты ЦСКА и «Динамо», жди чего-
то необычного. Так произошло и
на этот раз. 

Казалось, чемпионы страны -
столичные армейцы без проблем
доведут встречу до победы, - не
тут-то было. ЦСКА вел по ходу иг-
ры с разрывом в 15-17 очков, од-
нако динамовцы не сдались на ми-
лость победителя. 

В заключительной четверти мат-
ча «бело-голубые» сократили от-
рыв до минимума, уступая всего
пару очков. В драматической кон-
цовке армейцам все-таки удалось
удержать шаткое преимущество.
Окончательный результат - 92:88 в
их пользу.

СТЕНКА НА СТЕНКУ - 
ФУТБОЛ ВРАЗНОС

Вновь разбушевались юные
фанаты двух самых непримири-
мых столичных клубов - ЦСКА и
«Спартака». 

По окончании футбольного
матча дублирующих составов
они сошлись стенка на стенку на
3-й Гражданской улице, где рас-
полагается стадион «Алмаз»
имени Игоря Нетто, на котором
проводилась игра. 

С каждой стороны в драке уча-
ствовало примерно по 100 чело-
век. Беспорядки продолжались
около 10 минут. Есть пострадав-
шие, у некоторых ребят разбиты
лица. Сотрудники милиции не
смогли вовремя предотвратить
массовое побоище.

А дубль ЦСКА выиграл у спар-
таковцев со счетом 3:1.

...Бесчинства продолжились и
на следующий день, непосред-
ственно перед матчем основ-
ных составов «Спартака» и
ЦСКА.

Около 40 хулиганов из числа
футбольных фанатов разгроми-
ли троллейбус в районе метро
«Фрунзенская», выбив все сте-
кла. Произошло это до начала
игры. Дебоширы арестованы и
дают показания в отделении
милиции. Еще около 100 «бо-
лельщиков» стражи порядка
вывели с трибун во время мат-
ча - фанаты, по утверждениям
милиционеров, были пьяны.

21стадион для всех
В РОССИИ НЕ БУДЕТ СИЛЬНОГО

ФУТБОЛА, ПОКА В ИЗБЫТКЕ
ПРОДАЖНЫЕ ИГРОКИ,

ТРЕНЕРЫ, СУДЬИ, ЧИНОВНИКИ
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Авербух - Лобачева не просто спор-
тивная, а еще и супружеская пара.
Как говорила в свое время знамени-

тая Людмила Пахомова, «полет души
ощущаешь именно тогда, когда катаешься
со спутником жизни». Так, видимо, и у
Иры с Ильей.  

...В преддверии нового сезона коррес-
пондент «МС» пообщался с главой знаме-
нитой спортивной семьи - Ильей Авербу-
хом. 

- Проясните наконец ситуацию: уходите
вы из большого спорта или нет? Болельщи-
ки нас просто замучили звонками.

- Мы пока для себя точно не решили. Од-
но могу сказать: Ира будет рожать! Жена
беременна, для нас это главное событие в
жизни. Очень хотим иметь детей. После
Олимпиады в Солт-Лейк-Сити решили: еще
годик покатаемся, и баста. 

- Перед вами открывались такие заман-
чивые перспективы! Интернациональная
пара, представляющая Францию, Анисина -
Пейзера ушла из любителей, наступала эра
Авербуха - Лобачевой. «Золото» олимпий-
ское светило... Теперь - пеленки, заботы, уз-
кий круг семейных проблем.

- Это замечательно! После ухода из
любителей Анисиной - Пейзера наши

друзья и знакомые, подобно вам, все
время твердили: мол, ваше время при-
шло, пользуйтесь моментом. Да так вся
жизнь пройдет в погоне за медалями! Не
заменят они домашнего уюта, долго-
жданных детей, понимаете? Мы это с
Ирой давно осознали, нас тоже надо по-
нять. Бренный металл не сделает более
счастливыми. Жене уже - тридцать, мне
столько же, и рождение первенца мы не
хотели оттягивать. Сейчас думаем только
о малыше - чтобы роды прошли удачно.

- Извините, а для самой Иры ребенок
желанен?

- На все сто!
- Ну никто, наверное, не удивится, ес-

ли вы с женой после некоторого пере-
рыва все-таки продолжите выступать.
Ведь говорят, что фигуристы - очень
импульсивные, эмоциональные люди,
нередко меняющие свои решения. Приз-
найтесь, издержки профессии сказыва-
ются на личных отношениях? Часто ли
вы ссоритесь?

- Я в отличие от Иры более спокойный,
выдержанный человек. Жена может дуть-
ся на меня, копить обиды. Затем ее про-
рывает, она выплескивает эмоции и боль-
ше к старым обидам не возвращается. 

- И что, неужели вы никогда не были на
грани разрыва, совсем не надоели друг
другу?

- Был в наших отношениях сложный пе-
риод. На четвертом году брака часто руга-
лись. В основном по работе, когда что-то не
получалось. Американцы, например, не пе-
реставали на нас удивляться (Авербух и Ло-
бачева одно время жили и тренировались в
Штатах. - Прим. авт.). Во время тренировки,
казалось, мы ненавидели друг друга, гото-
вы были в рукопашной сойтись - так кипе-
ли страсти. А после занятий шли под ручку,
как ни в чем не бывало. На лицах американ-
цев читали недоумение - «ну и странные
эти русские». 

- Любопытно, совместимые вы люди или
не очень? Если нет, то как в таком случае
уживаетесь?

- Да, мы очень разные. Ирочка моя такая
аккуратистка, все у нее по полочкам разло-
жено. А я... Рассеян, витаю в облаках. Могу
что-то забыть в последний момент. Жену
это раздражает. Но на подобных мелочах
она не зацикливается, умеет прощать. 

- Увлечения тоже разные?
- Вот представьте, мы приходим на пляж.

Ира обожает часами загорать. А я ношусь
как угорелый. В футбол, волейбол могу
сыграть с абсолютно незнакомыми людь-
ми, теннис очень люблю, баскетбол. Еще на
горных лыжах промчаться - просто кайф!
Так я устроен, на месте не сижу.  

- Ну хоть в чем-то вы должны совпа-
дать? В музыкальных пристрастиях, напри-
мер, ведь вы оба - творческие люди?

- О музыке стараемся забыть, особенно
в отпуске. В Москве сидим с друзьями в ба-
рах, танцуем на дискотеках. Из столицы
выбираемся на Оку, это наша давняя тра-
диция. Мужчины рыбу ловят, женщины из
нее уху варят - классно получается! Шаш-
лычки жарим, пивка к ним себе позволяем.
Нам такого общения сильно в Америке не
хватало, вот и отводим душу. 

Конечно, слушаем с Ирой наши люби-
мые группы - «ДДТ», «Наутилус». Видите,
как много у нас с женой общего. Осталось
первенца родить, и жизнь станет еще пол-
нее, веселее!

- Обычно люди творческие, несмотря на
заботы житейские, долго не выдерживают
без любимого дела, работы. Вы наверняка
с Ирой размышляли, чем займетесь по
возвращении домой, планы строили.  

- Я вел переговоры со спортивным кана-
лом 7ТВ. Собираюсь сделать ряд авторских
программ. Жена мечтает попробовать себя
на тренерском поприще, хотела бы создать
школу фигурного катания. Уже имеется
предварительная договоренность со
спортклубом «Москвич». Также супруга
намеревалась открыть фитнес-класс. Ни-
чего, думаю, все свои планы мы в конце
концов реализуем. Нужно только время и
терпение.

Поклонников игры не
обманешь: чутко уло-
вили подвох. Их лю-

бимцы, которых они пона-
чалу горячо поддерживали,
увы, взаимностью не отве-
тили. Динамовцы, правда,
не катали демонстративно

мяч поперек поля, но было
очевидно: футболисты ими-
тируют активность, факти-
чески играют без ворот. В
конце концов терпение фа-
натов лопнуло...

- Интересно, под «Ала-
нию» тоже придется лечь?

- язвил на выходе со ста-
диона динамовский бо-
лельщик. 

- Будем надеяться, что
Владикавказ к тому вре-
мени решит свои пробле-
мы, - ответил другой лю-
битель футбола.

К слову, упомянутый
«Спартак-Алания», как и
столичный клуб «Торпедо-
Металлург», тоже ведет
отчаянную борьбу за вы-
живание в классе силь-
нейших. С южанами дина-
мовцам встречаться в пос-
леднем туре чемпионата,
потому и возник своеоб-
разный диалог между фа-
натами. Еще кто-то вспом-
нил поговорку: «Сам поги-
бай, а товарища выру-
чай», - народ у нас, когда
надо, язвительный, спо-
собный издевательски
подмечать любую мелочь.
Характер игры между ди-
намовцами и торпедовца-
ми, по-моему, как никогда
соответствовал сказанно-
му простыми, но мудрыми
людьми. С околофутболь-
ными проделками эти бо-
лельщики знакомы, види-
мо, не понаслышке. 

Общение на столь неве-
селую тему продолжилось
на послематчевой пресс-
конференции. «Торпедо-
Металлургу», балансиру-
ющему на грани вылета из
премьер-лиги, позарез

нужны очки. Автозаводцы
решили задачу в отчетном
матче, выиграв со счетом
1:0. Уже на 2-й минуте
«цель поразил» при траги-
комичных обстоятельст-
вах полузащитник торпе-
довцев Валерий Леонов.
Что последовало дальше,
вы поняли: игроки изобра-
жали активность. Разуме-
ется, победный для «ме-
таллургов» счет не изме-
нился до конца поединка.

- Сказали бы заранее,
мы бы не пришли на такой,
с позволения сказать, фут-
бол, - заметил кто-то из
репортеров, обращаясь к
главному тренеру «Дина-
мо» Виктору Прокопенко. 

- Я бы и сам не пришел,
- с безнадежной грустью
ответил динамовский на-
ставник. - Простите, при
всем к вам уважении не
могу сегодня оценивать и
комментировать выступ-
ление своей команды.

Тренера в какой-то сте-
пени можно понять: похо-
же, он не знал о возмож-
ном сговоре. А что думают
по этому поводу сами иг-
роки?

Дмитрий Булыкин, герой
последних отборочных
матчей к чемпионату Евро-
пы в составе сборной Рос-
сии, форвард «Динамо»:

- Я слышал, как реагиро-
вали болельщики на нашу

игру, эти крики - позор, по-
зор! К сожалению, нам не-
чего им возразить.

Слова Дмитрия записа-
ны на моем диктофоне,
как и зафиксированы те-
лерепортерами несколь-
ких компаний. 

Именно за такие «стран-
ные» матчи, например,
польская федерация фут-
бола лишила (!) чемпион-
ского звания ведущий
варшавский клуб - «Ле-
гию». За подкуп и всякого
рода сговоры отправля-
лись в тюрьму мастера во
Франции, Италии, Вен-
грии, Израиле, Бельгии,
ряде других стран. У нас
по-прежнему тишь и бла-
годать. 

Вывод неутешитель-
ный, назовем вещи свои-
ми именами: в России ни-
когда не будет настояще-
го, сильного футбола.
Пока в избытке продаж-
ные игроки, тренеры, су-
дьи, менеджеры, чинов-
ники...

Результаты других
матчей 28-го тура: «Рос-
тов» - «Зенит» - 1:1, «Ло-
комотив» - «Шинник» -
6:1, «Сатурн-REN TV» -
«Уралан» - 2:1, «Рубин» -
«Крылья Советов» - 3:1,
«Ротор» - «Спартак-Ала-
ния» - 2:1, «Черноморец»
- «Торпедо» - 2:4, «Спар-
так» - ЦСКА - 0:0.

Танцевальная пара фигуристов Илья Авербух -
Ирина Лобачева, бесспорно, сильнейшая на пла-
нете. Ребята лишний раз подтвердили свой класс,
став чемпионами Европы и мира. В прошлом году
они завоевали и «серебро» Олимпиады в амери-
канском Солт-Лейк-Сити.

Илья АВЕРБУХ: 

ДУМАЕМ 
ТОЛЬКО 
О ПЕРВЕНЦЕ!

«ДОГОВОРНЯК» 
ЗАКАЗЫВАЛИ?

«Позор! Позор!» - скандировали болель-
щики в бело-голубых шарфах (цвета ди-
намовцев) минут за двадцать до конца
«исторического» футбольного дерби
«Динамо» - «Торпедо-Металлург». 



ЧТОБЫ РЕБЕНОК НЕ ПОСТРАДАЛ 
ОТ ЭЛЕКТРИЧЕСТВА, НАДО:

Поставить на розетки заглушки.
Заменить изношенные удлинители

новыми.
Проводить удлинители и времен-

ную проводку вдоль стен за мебелью
или поверх нее.

Поднять повыше бра и настольные
лампы.

В комнате, где ребенок остается
один, выключить все электроприборы и
удлинители.

С ЦЕЛЬЮ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 
БЫТОВЫХ ТРАВМ НАДО:

Укрепить в витражах и стеклянных
дверях стекла.

Отодвинуть стоящие на высоких
полках предметы подальше к стене.

Не оставлять на гладильной доске
утюг и обязательно поднимать свисаю-
щий на пол шнур.

Использовать праздничную пиро-
технику только в вашем присутствии.

Изъять из мест, доступных ма-
ленькому ребенку, мелкие предметы,
которые он может проглотить или засу-
нуть в ухо.

Убрать из виду все колюще-режу-
щие предметы.

(Продолжение следует.)
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ДЛЯ ОТПУГИВАНИЯ
ГРЫЗУНОВ СОЖГИТЕ
ШЕРСТЯНЫЕ ВЕЩИ. 
ТОЛЬКО НЕ ВМЕСТЕ С ДАЧЕЙ!

делу – время,
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Начальник отдела Управле-
ния по делам ГО и ЧС Южно-
го административного округа
столицы Геннадий ТРЕТЬЯК
рассказывает читателям
«МС» о том, как вести себя
в чрезвычайных ситуациях.

Начало в №№ 28-30, 32, 34, 38-39

РОЗЕТКА - НЕ КОНФЕТКА

Неприятности подстерегают садово-
да в любое время года. Белый пу-
шистый налет на досках в доме

или погребе - первый сигнал опасности.
Но расстраиваться особо не надо. Для
этого в запасе придется иметь серу. На-
сыпают ее в жестяную банку и поджига-
ют, причем окна и двери плотно закрыва-
ются. Никакой вредитель этой обработки

не выдержит. После процедуры все поме-
щения проветриваются.

Спасти дом от сырости можно самым
элементарным способом. Для этого на
зиму ставят ведра с древесной золой или
углями в подвальное помещение. Зола
впитывает в себя всю сырость и плесени
появляться не позволяет.

Людмила РАКИТСКАЯ

После первых замороз-
ков, которые обычно на-
блюдаются в конце ме-

сяца, опрыскивают яблони,
груши и другие плодовые де-
ревья 5-процентным раство-
ром мочевины: 500 г на ведро
воды. Опавшие листья сгреба-
ют в компостную кучу или
сжигают. Снимают и ловчие
пояса. Штамбы деревьев и ос-
нования скелетных ветвей бе-
лят смесью известковой бол-
тушки, глины и коровяка.
Больше всего этот состав за-
щищает дерево от солнечных
лучей. Когда солнце светит, то
кора нагревается, а к вечеру
из-за резких перепадов темпе-
ратуры начинает трескаться,
предоставляя таким образом
убежища вредным насекомым.

Молодые плодовые дерев-
ца, кроме рябины, обвязывают
сухими стеблями малины, по-
лосками клеенки, любой плот-
ной ткани или бумаги, кусками
толя или рубероида, мелкой
проволочной или пластмассо-
вой сеткой, а еще лучше - ста-
рыми капроновыми чулками.

Нижнюю часть обвязки окучи-
вают землей. Такая «упаковка»
защищает деревца от мышей,
зайцев, солнечных ожогов и
даже от обмерзания, точнее от
зимнего иссушения.

Кто не успел, еще не поздно
выкопать ямы для весенней
посадки плодовых деревьев.
Чем беднее и плотнее почва,
тем шире или глубже должны
быть ямы и тем больше следу-
ет добавить перепревшего на-
воза, торфа, компоста или дру-
гого органического удобрения,
в среднем - на половину объе-
ма ямы.

Многие садоводы боятся ис-
пользовать химические препа-
раты для удобрения почвы. В
таком случае выручит под-
кормка плодоносящих деревь-
ев печной золой, которая раз-
брасывается по периметру кро-
ны по снегу. Зола, богатая фо-
сфором и калием, в сухом виде
корнями не принимается. Зато
весной, как только начинает
функционировать корневая си-
стема, она начинает вместе с
талой водой всасывать пита-

тельные органические удобре-
ния, которые с удовольствием
поглощаются деревцем.

Землянику окучивают опил-
ками и торфом для укрытия от
заморозков, а также забрасы-
вают хворостом для задержа-
ния снега на плантации. Все
молодые плодовые деревья
обвязываются до скелетных
веточек газетной бумагой в не-
сколько слоев, чтобы не было
весной солнечных ожогов.
Проводят обработку ветвей и
стволов взрослых деревьев,
покрытых лишайником, путем
опрыскивания. В ведре воды
разводят 300 г железного купо-
роса или 500 г - медного. Вес-
ной высохший лишайник счи-
щается металлическими щет-
ками и сжигается.

Для отпугивания от деревь-
ев грызунов поджигают старые
шерстяные вещи, а потом об-
капывают этой золой подно-
жие штамба. Мыши и зайцы не
выносят этого запаха. Аптечная
ромашка, перечная мята и эст-
рагон тоже служат хорошими
отпугивающими средствами.

ДАНЬ ЗИМНЕМУ САДУ

Некоторые садоводы стараются не заме-
чать такой вроде бы безобидной расти-
тельности. В особо запущенных хозяйст-

вах лишайник забирается даже на крышу до-
ма. Излюбленным местом его обитания явля-
ется также забор из штакетника. О печальных
последствиях легко догадаться. Чтобы этого
не произошло, существует очень простое и до-
ступное средство. Берется шесть частей дре-
весной золы, одна часть соли и такое же коли-
чество наструганного 72-процентного хозяйст-
венного мыла. Все это кипятится до тех пор,
пока мыло не растворится полностью. Тряп-
кой, смоченной в растворе, протираются ство-
лы и толстые сучья дерева, покрытые лишай-
ником. Если лишайник залез слишком высоко,
нужно к длинной палке прочно прикрепить
зубную щетку, которая достойно справится с
поставленной задачей. При такой обработке
неприятные наросты на дереве быстро высы-
хают и смываются первым же дождичком. Ко-
ра приобретает здоровый вид и цвет.

«Недавно мы стали владельцами дачи, но бывший хозяин так запустил плодовые деревья,
что они все покрылись толстым лишайником и не плодоносят. Есть ли способ помочь деревь-
ям избавиться от этой напасти?

Е. ДЕМЧЕНКО».

МОЙТЕ ДЕРЕВО... С МЫЛОМ

На своих шести сотках,
проживая в зоне рис-
кованного земледелия,

я снимаю на протяжении де-
сяти лет по два урожая в год.

Как сажать, у нас с женой
споров не бывает, а вот в ка-
ком месте - ругаемся. Но уро-
жай получаем стабильный.
Делаем это так.

В третьей декаде октября
на двух-трех грядках сажаем
чеснок под зиму, а в конце
апреля следующего года в

квадратах между вытянув-
шимся чесноком сеем гиб-
ридную морковку по 3-4 се-
мечка в лунку. Чеснок созре-
вает в конце июля - начале
августа. Мы его сушим и уби-
раем на хранение. Морковь
же, оставшуюся на грядках,
обильно поливаем. Морковь
растет, таким образом, на
свободе практически два ме-
сяца - август и сентябрь - и
бывает крупной и ровной. То
же самое проделываем на

трех-четырех грядках с лу-
ком. Причем посев моркови
на луковых грядках прово-
дим намного позднее, при-
мерно с середины мая, когда
перо лука достигает 5-7 см и
четко обозначает всходы. Со-
седство с морковью оберега-
ет лук от мучнистой росы, ко-
торая просто убивает луко-
вую грядку.

В итоге мы всегда собира-
ем в среднем 15 ведер лука, 4
ведра чеснока и 2 мешка
моркови. На зиму хватает.

Виктор 
ПРОКОФЬЕВ

СОТКА-КОРМИЛИЦА

На эти вопросы мы попросили отве-
тить Марию Ушакову, кандидата
сельхознаук, преподавателя ка-

федры технологии хранения и переработ-
ки плодов и овощей ТСХА.

- Когда мутнеет рассол, это чаще всего
случается из-за трещины в горлышке
банки, неплотной укупорки или плохой
стерилизации. Контакт с воздухом приво-
дит к аэробному брожению молочно-кис-
лых или уксусных бактерий. В результате
под крышкой банки скапливаются газы...
В таком случае рассол придется вылить,

заправить новым и пастеризовать его 15-
20 минут при температуре 80 градусов.

Но кто не хочет делать повторную за-
крутку, может приготовить из этих тома-
тов соус, пюре, пасту или кетчуп с арома-
тизированными веществами (базилик,
перец и пр.).

Многие хозяйки стараются не исполь-
зовать забродивший продукт, опасаясь
ботулизма. Бояться этого не надо, пото-
му что в кислой среде бактерии ботулиз-
ма не развиваются. Продукт при такой
переработке безопасен.

Лето быстро пролетело, осень подошла. Все продукты к зи-
ме подготовлены, в закрома уложены: рачительному хозяи-
ну самое время отдохнуть от трудов праведных. Но не тут-
то было.

НАПАЛ ГРИБОК НА ПОГРЕБОК...

НЕ БОЙТЕСЬ ПОМУТНЕНИЙ
Продолжается консервирование овощной продукции, но не
у всех этот процесс идет успешно. «Если у томатов, напри-
мер, мутнеет рассол, взрываются крышки - что делать в по-
добных случаях и можно ли употреблять такую продукцию в
пищу?» - спрашивают озабоченные читатели.

К ВИЛКЕ НУЖЕН... НОЖ

Отремонтировать нераз-
борную вилку с обрывом
провода в месте соедине-
ния с ней можно простым
способом. Надо разрезать
вилку по плоскости шты-
рей, удалить остатки про-
вода и припаять свежеза-
чищенные концы. Затем
склеить вилку и наложить
ниточный бандаж.

ЧТО ЧЕМ СКЛЕИВАТЬ
Для ремонта отвалив-

шихся от стены кафель-
ных плиток применяют
клей из растворенного в
ацетоне упаковочного пе-
нопласта. По углам плитки
нужно положить четыре

кусочка пенопласта раз-
мером примерно 20х20х20
мм и капнуть на них пипет-
кой по 20-25 капель ацето-
на. Через несколько се-
кунд пенопласт растворя-
ется, после чего плитку
плотно прижимают к сте-
не. Через полминуты клей
схватывается. Таким же
способом можно подклеи-
вать кожаные подошвы на
обуви, линолеум, паркет и
другие материалы.

ПЕТЛЯ НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ
Автолюбители знают,

что отделить борт проко-
ловшейся шины от диска -
непростая задача. В каче-
стве шиноотделителя
можно использовать дом-

крат и петлю из крепкой
капроновой веревки (на-
пример, буксирный трос).
Веревку пропускают через
отверстие в диске и завя-
зывают петлей, домкрат
ставят на борт покрышки и
упирают в петлю. Работая
им на подъем, отделяют
покрышку от диска. Чтобы
не завязывать петлю вся-
кий раз, ее можно сделать
двойной и возить в маши-
не как постоянное приспо-
собление.

ПОДРУЧНЫМИ СРЕДСТВАМИ

линия
разреза

пенопласт
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ОТ БОЛЬШИХ ДЕНЕЖНЫХ

ТРАТ СТОИТ ВРЕМЕННО
ОТКАЗАТЬСЯ. НА ВРЕМЯ,

ПОКА НЕТ БОЛЬШИХ ДЕНЕГ

ОВЕН
Пожары и

аварии могут
нанести ущерб

имуществу, а ссоры - ис-
портить настроение.

ТЕЛЕЦ
Те л е ф о н н ы е

звонки способны
отвлечь вас от бо-

лее важных дел. Не поме-
шают сдержанность и ос-
торожность.

БЛИЗНЕЦЫ
Неделя благо-

приятна для новых
проектов и начи-

наний. Встречи специали-
стов пройдут в приятной
деловой атмосфере.

РАК
Звезды сообща-

ют о том, что у вас
появился недобро-

желатель. Но в конфликт
пока лучше не вступать -
только потратите время
да попортите нервы.

ЛЕВ
Сотрудничест-

во, которое вам
предлагают, обе-

щает стать перспектив-
ным. Однако у любой ме-
дали две стороны: ваш
успех может спровоциро-
вать чужую зависть.

ДЕВА
Постарайтесь

не стать жертвой
обмана - истин-

ные мотивы поступков
некоторых людей нелегко
будет понять.

ВЕСЫ
П р а в и л ь н а я

стратегия будет
способствовать

успешному решению фи-
нансовых проблем. Неде-

ля благоприятна для по-
купок, а также для раз-
личных обменов и дело-
вых контактов.

СКОРПИОН
Предстоящая не-

деля подходит для
созидательной се-

мейной деятельности.
Пришла пора выкидывать
домашний хлам. От боль-
ших денежных трат вре-
менно стоит воздержаться.

СТРЕЛЕЦ
Вы получите

информацию, ко-
торая очень при-

годится вам в будущем.
Однако грандиозные про-
екты начинать рановато:
недоучет мелких деталей
может привести к краху
крупных замыслов.

КОЗЕРОГ
В конфликтных

ситуациях поста-
райтесь найти

компромисс. Многие Ко-
зероги добьются успехов
в решении профессио-
нальных проблем.

ВОДОЛЕЙ
Возможно, вам

предстоит при-
нять участие в со-

циальных проектах. Не
исключено обострение
старых ран. По вечерам
желательно избегать ме-
ста скопления людей.

РЫБЫ
При любых об-

с т о я т е л ь с т в а х
лучше направлять

свою  энергию в русло
созидания. Обращение к
опыту прошлого поможет
лучше понять настоящее.

Составил
Вячеслав 
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Зима не за горами. Или, как говорят в СмеХА-
полисе, «не за семью холмами». Поэтому
обалдуевцы в срочном порядке бросились
утепляться. Причем не по старинке, заклеи-
вая местной газетой щели в окнах и шаря по
антресолям в поисках ушанок и тулупов, а по-
нашему, по-обалдуевски: одни рванулись да-

вать советы депутатам через всяческие СМИ,
другие рванули бегать, третьи рванули греть-
ся у семейного очага соседей, а кто-то про-
сто рванул 100 грамм. Для сугреву, понятно...

Короче, все согрелись. Если не телом, то
хотя бы душой. А в таком городе, как наш,
это, согласитесь, самое главное!
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Холостяк Кнутов за-
шел в гости к сосе-
дям Пряниковым, ко-

торые только что пожени-
лись. Была причина их по-
здравить. Если, конечно, в
доме после свадьбы оста-
лась водка...

Пряников в фирменном
спортивном костюме пол-
зал по полу с влажной тряп-
кой. Кнутов сделал вид, что
все нормальные люди пос-
ле свадьбы моют пол, но у
сидящей перед телевизо-
ром молодой жены тем не
менее спросил:

- У него что, после пер-
вой брачной ночи сказыва-
ется нехватка кислорода?

- Мой папа всегда мыл
пол, - щелкая пультом, пра-
вильно поняла вопрос но-
воиспеченная Пряникова.

- Всегда или только по-
сле свадьбы? - сорвался с
губ Кнутова дурацкий во-
прос.

- Интересная передача,
- интеллигентно намекну-
ла непрошеному гостю
молодая жена, продолжая
остервенело щелкать
пультом.

На следующий день
больная голова снова по-
гнала Кнутова поздра-
вить молодоженов. Но
Пряников был занят - он
гладил белье, в то время
как новобрачная плакала
над романом, в котором
рыцарь на белом коне
топтал налево и направо
соперников во имя Пре-
красной Дамы.

- Папа всегда гладил, ко-
гда у него появлялось сво-
бодное время, - упредила
вопрос гостя Пряникова.

- А в свободное время
футбол он не смотрел? И
газеты не читал? - съехид-
ничал Кнутов, чувствуя,
что и в этот раз водки ему
здесь не нальют.

Утром следующего дня
Кнутов проснулся от страш-
ного грохота в квартире со-
седей.

«Уже убивает! - подумал
Кнутов. - А всего-то три дня
прошло».

Он попытался снова ус-
нуть, но не смог - грохот и
удары продолжали сотря-
сать весь дом.

- Надо спасать соседа! -
решил Кнутов и принялся
быстро натягивать брюки.

...Пряников сидел перед
телевизором с чашечкой
кофе, тогда как молодая
жена роняла шкаф, подни-
мала его и снова продол-
жала куда-то двигать.

- Может, помочь?! - Кну-
тову вдруг стало жалко мо-
лодую.

- Не надо, - скучающе ос-
тановил его Пряников, на-
ливая гостю полный фужер
водки, - я тут навел справ-
ки: оказывается, моя теща
всегда это делала сама,
без посторонней помощи...

Амир ДАУТОВ,
сострадалец

СЕМЕЙНАЯ МОДЕЛЬ

-Хлопнем по рюмашке? - пред-
ложил Козлов.
- Хлопнем! - согласился Бара-

нов.
И они хлопнули.
- Еще по одной? - предложил Козлов.
- Давай! - поддержал Баранов.
Хлопнули по второй.
- А чего там по рюмашке, давай по

фужеру, - предложил Козлов.
- Можно, - одобрил Баранов.
Хлопнули по фужеру.
- Скучно, - скривился Козлов. - А если

по бокалу?
- А то! - вдохновился Баранов.
Хлопнули по бокалу.
- Мелковато плаваем, - хмыкнул Коз-

лов. - Может, хлопнем по стакану?
- Хлопнем! - икнул Баранов.
К вечеру от трех столовых сервизов

остались одни только дребезги.
- Классно поработали! - улыбнулся

Козлов, подметая осколки.
- Не то слово! - согласился Баранов. -

Пошли?
- Пошли, - кивнул Козлов.
И закончив тяжелый трудовой день,

контролеры качества небьющейся по-
суды экспериментального стекольно-
го завода Козлов и Баранов потопали
в ресторан хлопнуть по рюмашке... За
победу!!!

Антон МАКУНИ,
сменщик

Стою на тротуаре. Думаю.
Солнышко голову припека-
ет, мысли будоражит. Чтой-

то народ дергается, думаю, то
один на противоположную сторону
перебежит, то второй? Ну, люди,

думаю! Или не у дел, или наобо-
рот! Стою. Смотрю, дама через
дорогу перепорхнула. Чудно! Что,
на той стороне лучше, что ли?
Светлее? Или жизнь дешевле?
Собрался уходить, а мимо еще
двое рысью.

Епрcт, думаю! Неспроста это!
Подхватился - и за ними. Отды-
шался, смотрю, старушка через
дорогу в обратную сторону семе-
нит. А за ней еще две. Ну, люди,
думаю! Чего мельтешатся? Чего не
хватает? Там что, воздух чище?
Или ларьков больше? А тут боро-
датый мимо меня метеором. Я за
ним. Как сигану через дорогу.
Стою, думаю. За сердце держусь.
А мимо опять двое на другую сто-
рону, а за ними третий. Бегайте,
бегайте, думаю, неугомонные,
коль обуви не жалко!

Вдруг сразу человек десять –
рвут, как на дистанции.

Я как дунул вслед, всех враз обо-
шел. Тоже мне, бегуны!

Владимир 
КАПИАНИДЗЕ,

спринтер

НУ, ЛЮДИ!

ВЕДУЩАЯ. Наш сегодняшний гость развернул
перед нами очень тревожную картину того, как
решается этот давно наболевший вопрос в Думе.
У нас есть несколько минут, чтобы послушать,
что думают зрители по этому поводу. Согласны
ли они с таким проектом закона? Послушаем
звоночки! Здравствуйте, представьтесь, пожа-
луйста!

1-й ЗВОНОК. Я это, чего я хочу сказать... Меня
зовут Мария. Мария Филипповна то есть. Я, зна-
чит, пенсионерка, а мой зять у меня последнюю
копейку пропивает. Есть такое в законе?

2-й ЗВОНОК. Здравствуйте! Вы меня слышите?
Алле! Я что хочу, значит, спросить в плане этого
вопроса: что они там, чисто, с дуба рухнули, типа
того?

3-й ЗВОНОК. Добрый день, здравствуйте! Ме-
ня зовут Артемий, можно просто Артем. Я хочу
ответить на этот вопрос, который вы нам поста-
вили. Я все-таки думаю, что жизнь показала, что
из этого ничего не помогло.

4-й ЗВОНОК. Ну что я могу сказать по этому
вопросу? Я вот об чем хочу спросить вашего гос-
тя: мы вас выбрали, а вы там не чешетесь. Поче-
му вы не чешетесь?

5-й ЗВОНОК. Алле! Алле! Алле! Меня слышно?
Ой, я и не думала, что дозвонюсь вам. Первый
раз в жизни дозвонилась. Еще ни разу не получа-
лось, а тут набрала и прямо попала. Хочу поде-
литься вам про свое мнение на эту проблему, ко-
торую вы тут раскрыли...

ВЕДУЩИЙ. Алле! Алле! Эх, жаль, связь пре-
рвалась, но мы все-таки успели очень интересно
обсудить этот проект со зрителями и попросим
нашего гостя передать их соображения в Думу.
Пусть она прислушается к мнению народа!

Инна САВЕЛЬЕВА,
телеведущая

ПРЯМАЯ СВЯЗЬ

ХЛОПНЕМ?..

ВОТ ЭТО ШТРАФ! В обалдуев-
ском трамвае № 7 некий контролер
оштрафовал иностранца за безби-
летный проезд на 10000 долларов
США. Теперь ищут контролера.

ПАРТИЯ КРЕПНЕТ! Судя по пос-
ледним данным, партия «Женщины
Обалдуевска» очень быстрыми
темпами набирает силу и вес. И ес-
ли первое вызывает обоснованное
беспокойство у мужей партиек, то
второе - серьезные опасения у дие-
тологов.

АНТИРЕКОРДЫ. В селькопе
«Темный путь», что под Обалдуев-
ском, провели учет собранного уро-
жая. Урожай оказался таким ма-
леньким, что пришлось учесть да-
же ячмень на глазу председателя.

РУССКИЕ НЕ СДАЮТСЯ! К та-
кому выводу пришли крупье
Монте-Карло, после того как по-
пытались сдать игрокам карты,
изготовленные на Обалдуевской
фабрике игральных карт.

ПЕРЕВОД. В связи с предстоя-
щим осенью переходом на зим-
нее время обалдуевский горторг
обязал всех продавцов города
перевести с 1 ноября стрелки
своих весов на 50 граммов впе-
ред. Правда, многие торговцы
сделали это уже сейчас. И не на
50, а на все 100.

ВЕСТИ СО СТАЛЬНЫХ МАГИ-
СТРАЛЕЙ. За прошедшую неделю
железнодорожники станции
Обалдуевск-Затоварная перегна-
ли целых 6 железнодорожных
составов с сахаром. На самогон.

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ

«Rheinischer Mercur», Германия
10 октября

ДЕМОКРАТИЯ ПЫТАЕТСЯ 
ДЕЛАТЬ ПЕРВЫЕ ШАГИ 

Авторитетный американский фонд «Freedom House»
называет Россию частично свободной страной. В Рос-
сии для 81 процента опрошенных процветание эконо-
мики важнее, чем функционирующая демократия. А 70
процентов респондентов сказали, что они предпочита-
ют демократическому правительству сильную руку.
Би-би-си
11 октября

МОДНЫЙ ГАЛСТУК ИЛЬИЧА
Мавзолей Ленина на Красной площади закроет две-

ри для москвичей и гостей столицы. Доступ в усыпаль-
ницу вождя будет закрыт в связи с проведением плано-
вых профилактических работ. Стало известно, что во
время нынешней профилактики специалисты поменя-
ют одежду вождя мирового пролетариата. Каждые три
года покойному шьют новое убранство. Кстати, более
чем за 60 лет фасон костюма «дедушки Ленина» прак-
тически не менялся, чего не скажешь о галстуке. Этот
непременный атрибут наряда вождя всегда соответст-
вует самым последним тенденциям моды.
«Frankfurter Rundschau», Германия 
14 октября

ЖИЛЬЕ... НА КОРМЛЕНИЕ
Спрос на большие, хорошо обставленные квартиры

превышает предложение, особенно в Москве.  Сотни
профессоров, инженеров или писателей, вознаграж-
денных за свои заслуги советской властью крупногаба-
ритными квартирами, живут на свои скромные пенсии
по существу в нищете, но все же в комфорте. Свои мно-
гокомнатные квартиры они сдают дипломатам, банки-
рам или предпринимателям, а сами живут на дачах, у
родственников или в более дешевом жилье.

Сейчас все квартиросъемщики обязаны перезаклю-
чить договоры. Иностранцы, не желающие подчинять
свою деятельность бюрократии, могут теперь надеять-
ся на принцип: жесткость законов смягчается тем, что
их исполнение не является обязательным.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА
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